
В сотовых 
сетях нашли 
прореху
Уязвимость позволяет 
временно сделать 
абонента недоступным

Большинство сетей мобильной 
связи остаются уязвимы с  точки 
зрения кибербезопасности из-за 
протоколов, требующихся для 
поддержки 2G и 3G, оценивает 
компания Positive Technologies. 
Крупные операторы в среднем 
сталкиваются с четырьмя атака-
ми в день, направленными на от-
каз в обслуживании или перехват 
информации отдельного абонен-
та. При этом успешными из них 
становятся только 7,8%. Сами 
операторы настаивают, что на-
деж но защищены.

Безопасность сетей мобильной 
связи находится на низком уровне, 
говорится в исследовании угроз без-
опасности и атак в сетях Signaling 
System 7 (SS7; набор сигнальных про-
токолов, используемых для настрой-
ки большинства телефонных стан-
ций) компании Positive Technologies. 
В исследовании изучались 24 проек-
та в сетях операторов России, Европы 
и Ближнего Востока. Через каждую 
исследованную сеть можно получить 
информацию об абонентах или выз-
вать отказ в обслуживании, конста-
тирует Positive Technologies.

При этом если в 2015 году каждая 
исследованная сеть была подверже-
на всем видам угроз, то в 2017-м за-
метно снизились риски утечки ин-
формации о сети оператора, мошен-
ничества и перехвата абонентского 
трафика. Так, доля успешных атак, 
направленных на раскрытие инфор-
мации о сети оператора, снизилась 
почти втрое (с 49% до 18%), почти 
в два раза реже удавалось получить 
данные об абонентах (с 90% до 50%).

Атаки, направленные на отказ в об-
служивании отдельных абонентов, 
немногочисленны и лишь 7,8% из них 
успешны. Так, у оператора связи с або-
нентской базой более 40 млн человек 
в среднем четыре атаки в день направ-
лены на недоступность сервиса для 
абонента, каждая из которых продол-
жается в среднем более трех часов.
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США перешли все торговые границы
Дональд Трамп спровоцировал мировой экономический конфликт

Планируемые США долгосрочные пош-
лины на импорт стали и алюминия выз-
вали резкие протесты по всему миру. 
Дональда Трампа обвиняют в развязы-
вании торговой войны и обещают бы-
стрые и жесткие ответные меры, пре-
зидент США в ответ грозит новыми 
ограничениями — на этот раз по импор-
ту автомобилей. Россия пока  занимает 
осторожную позицию, не вступая в от-
крытое противостояние, тем более что 
для отечественных компаний послед-
ствия не выглядят катастрофическими. 
А ряд экспертов даже называют  Москву, 
наряду с Тегераном и Каракасом, сре-
ди тех, кому конфликт может оказаться 
на руку.

Внешнеторговое возмущение
Международная реакция на сделанное ве-
чером 1 марта заявление Дональда Трам-
па о том, что США планируют ввести пош-
лины в 25% на импорт стали и 10% на алю-
миний, оказалась резкой и продолжитель-
ной. С осуждением и обещанием ответных 
мер за прошедшие несколько дней высту-
пили глава Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер, чиновники Великобритании, Кана-
ды, Китая и Бразилии, японская Федера-
ция черной металлургии. Глава ВТО Робер-
ту Азеведу заявил, что организация обес-
покоена планами США, и прямо произнес 
слова «торговая война».

В этой же терминологии обсуждают си-
туацию аналитики. «Последствия торго-
вой войны могут быть чрезвычайно разру-
шительными,— пишут эксперты Oxford 
Economics.— Если США выйдут из Северо-
американской зоны свободной торговли 
(NAFTA) и объявят новые тарифы на импорт 
из Китая, Южной Кореи и Тайваня, мировой 
рост ВВП замедлится до 2,5% в 2018 году про-
тив базового прогноза на уровне 3,2%. В 2019 
году темы роста глобальной экономики про-
должат замедляться до примерно 1,5%».

Источники телеканала NBC уверяют, 
что президент США объявил о пошлинах 
«в приступе злости и не владея собой», во-
преки мнению своих советников и мини-

стров. Однако смягчить и успокоить скан-
дал не удалось. Пока риторика в основ-
ном вращается вокруг «недопущения тор-
говой войны». Но 2 марта пресс-секре-
тарь ЕК Александр Винтерштайн заявил, 
что ЕС может принять решение об ответ-
ных мерах уже 7 марта. Дональд Трамп 
в ответ лишь усугубил ситуацию, пригро-
зив Европе введением пошлин на ее ав-
томобили (в США отправляется четверть 
всего объема производства). В результа-

те основные биржевые индексы Европы 
завершили торги 2 марта в минусе: бри-
танский FTSE 100 упал на 1,47%, француз-
ский CAC 40 — на 2,39%, немецкий DAX — 
на 2,27%.

Россия на этом фоне занимает одну из са-
мых мягких и осторожных позиций. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
сказал, что «ситуация заслуживает самого 
пристального внимания», в Кремле разде-
ляют обеспокоенность с европейскими сто-
лицами и «тщательно анализируют ситуа-
цию, которая складывается в торговых от-
ношениях после этого заявления». Вице-
премьер Аркадий Дворкович отметил, что 
для РФ от пошлин будет «определенный 

ущерб, хотя меньше, чем для Китая и ЕС», 
и правительство будет «смотреть, как мож-
но отреагировать».

Хотя Дональд Трамп еще не принял офи-
циального решения (оно ожидается на этой 
неделе), а также не указал, какую именно 
продукцию затронут пошлины, металлурги 
склоняются к тому, что они будут вводиться 
по максимально широкому спектру, вклю-
чая полуфабрикаты. Министр торговли США 
Уилбур Росс, отвечая на вопрос CNBC о том, 
будут ли пошлины вводиться для всех стран, 
сказал 2 марта, что президент, «кажется, зая-
вил именно об этом».
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«Газпром»  
поигрывает трубой
Европе показали реальные риски  
украинского транзита

Объявив о разрыве контрактов с «Нафто-
газом Украины», «Газпром» пошел по пу-
ти опережающей эскалации конфликта, 
который не раз успешно применял в дру-
гих спорах. Не повлияв в  моменте ни на 
одну из сторон, инструмент, веро ятно, 
призван решить две  ключевые задачи. 
Во-первых, минимизировать для «Газ-
прома» в ходе переговоров с «Нафто га-
зом» последствия решений Стокгольм-
ского арбитража, во-вторых, поставить 
Европу перед реальной угро зой оста-
новки украинского транзита, сделав ее 
более лояльной к проектам обходных 
 газопроводов, в первую очередь второй 
ветки «Северного потока».

Панические настроения, охватившие га-
зовые рынки Европы после заявления «Газ-
прома» о намерении разорвать контрак-
ты с «Нафтогазом», схлынули за выходные. 
Если 2 марта спотовые цены на немецком ха-
бе NCG в ходе торгов на день вперед достига-
ли $750 за тысячку кубометров, то уже 3 мар-
та они упали примерно до $430 за тысячу ку-
бометров, что, впрочем, все еще на четверть 
выше, чем в конце февраля. К 4 марта и «Газ-

пром», и «Нафтогаз» наперебой заверяли Ев-
ропу в отсутствии проблем с транзитом газа, 
что подтвердила и Еврокомиссия.

Вице-президент ЕК Марош Шефчович 
подчеркнул, что начало процедуры рас-
торжения контрактов в Стокгольмском ар-
битраже «не окажет немедленных послед-
ствий на потоки газа». На чем может осно-
вываться подобная уверенность, пояснил 
коммерческий директор «Нафтогаза» Юрий 
Витренко: контракты, которые истекают 
в конце 2019 года, скорее всего, закончат-
ся раньше, чем арбитраж успеет их расторг-
нуть, и поэтому действия «Газпрома» нужно 
воспринимать лишь как «политическое за-
явление». Глава «Нафтогаза» Андрей Кобо-
лев в интервью WSJ охарактеризовал ситу-
ацию как «решение Кремля».

Заявление «Газпрома», действительно, не 
несет немедленных последствий. Зато оно 
лежит в русле тактики монополии в спорах, 
где ее принуждают к выполнению болезнен-
ных условий, притом что сам «Газпром» счи-
тает свою позицию сильной.
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Российское оружие 
удержало свое место
Власти РФ подведут итоги экспорта 
вооружений за 2017 год

Как стало известно ”Ъ“, на этой  неделе 
президент Владимир Путин проведет 
 заседание комиссии по военно-техниче-
скому сотрудничеству (ВТС), на котором 
подведет официальные итоги оружей-
ного экспорта за 2017 год. Главная зада-
ча выполнена: за это время были заклю-
чены новые контракты на сумму свыше 
$16 млрд, а портфель заказов прибли-
зился к отметке $50 млрд, что позволи-
ло России удержать второе место на ми-
ровом рынке вооружений. По сведениям 

”Ъ“, аналогичная задача ставится и на 
2018 год, но выполнить ее из-за санкций 
США, вступивших в силу 29 января и на-
целенных в том числе на заказчиков рос-
сийской продукции, будет сложнее.

О предстоящем заседании комиссии по ВТС 

”
Ъ“ сообщили два топ-менеджера предприя-

тий оборонной промышленности и подтвер-
дил сотрудник администрации президента. По 
их словам, мероприятие, во время которого чи-
новники из сферы ВТС, правительства и Крем-
ля в присутствии Владимира Путина подведут 
финальные итоги оружейного экспорта за 2017 
год и обсудят задачи на 2018 год, должно состо-

яться на этой неделе. Несколько источников со-
общили 

”
Ъ“, что заседание может состояться 

уже сегодня, но публично об этом в Кремле объ-
явят позднее, «все будет зависеть от информа-
ционной сбалансированности президентско-
го графика». Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков, не вдаваясь в подробности, факт 
подготовки к заседанию комиссии по ВТС 

”
Ъ“ 

подтвердил. В Федеральной службе (ФС) по ВТС 
и «Рособоронэкспорте» (спецэкспортер россий-
ских вооружений) от официальных коммента-
риев 

”
Ъ“ вчера воздержались.

Окончательные итоги оружейного экспор-
та за предыдущий год всегда подводятся вес-
ной: несколько месяцев нужно для того, что-
бы в ФС по ВТС успели собрать полную инфор-
мацию по исполнению ранее заключенных 
контрактов. Согласно предварительным дан-
ным, о которых 

”
Ъ“ говорил, в частности, по-

мощник президента по ВТС Владимир Кожин, 
план поставок оружия иностранным заказчи-
кам был выполнен: им отгрузили продукцию 
на сумму свыше $15 млрд, новых контрактов 
было заключено примерно на $16 млрд. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,5

процента общего объема розничных банковских ссуд составила доля ссуд с платежами, просро-
ченными свыше трех кварталов, по состоянию на 1 февраля 2018 года, сообщил ЦБ. Показатель не 
изменился за месяц, тогда как за год доля плохой просрочки снизилась на 2 процентных пункта. При этом 
объем платежей, просроченных более трех кварталов, по сравнению с соответствующим показателем 
2017 года снизился на 10%, а общий объем розничных ссуд увеличился на 15%. Основным источником 
снижения плохой просрочки стали рефинансирование плохих долгов на фоне снижения процентных ставок 
и увеличение реальных зарплат. В 2018 году показатель, вероятнее всего, стабилизируется.

РЫНОК ТРУДА

Зарплаты чиновников 
выросли на инфляцию

Средняя зарплата госслужащих 
федеральных государственных 
органов власти по итогам 2017 
года выросла на 2,7%, составив 
118,8 тыс. руб. в месяц, сообщил 
Росстат. Инфляция за прош-
лый год, напомним, составила 
сопоставимую величину — 2,5%. 
Для сравнения: средняя по всей 
российской экономике зарпла-
та в 2017 году — 39 тыс. руб., 
в Москве (где живет основная 
часть федеральных чиновников) — 
94,9 тыс. руб. Росстат отмечает, 
что в 50 федеральных министер-
ствах, службах и агентствах (75% 
от их общего числа) сотрудники 
в среднем получали меньше 
общемосковского показателя.

По итогам 2017 года самые 
высокие зарплаты были зафикси-
рованы в аппарате правительства 
(227,2 тыс. руб.), администрации 
президента (217,4 тыс. руб.) и 

Счетной палате (180,7 тыс. руб.). 
Так же тройка лидеров зарплат-
ного рейтинга выглядела и в 2016 
году, хотя тогда зарплаты в Счет-
ной палате показали небольшое 
сокращение (–3,7%). По итогам 
прошлого года зарплаты двух 
лидеров — сотрудников аппаратов 
Белого дома и Кремля — незна-
чительно сократились (на 0,5%), 
у государственных аудиторов они 
остались без изменений. Меньше 
других в прошлом году зарабаты-
вали госслужащие в Федеральном 
агентстве по печати (59,8 тыс. 
руб.), Федеральном агентстве 
по недропользованию (60,2 тыс. 
руб.) и Федеральном агентстве 
по туризму (61,3 тыс. руб.).

По части темпов быстрее 
всего в 2017 году зарплаты 
росли в Следственном комитете 
(+32,8%), в Федеральном агент-
стве по делам национальностей 
(+22,3%) и Федеральной службе 
судебных приставов (+18,1%). 
С наибольшими сокращениями 
зарплат столкнулись чиновники 
Федерального агентства научных 
организаций (–7,5%), Федераль-
ного лесного агентства (–7,3%) 
и Центральной избирательной 
комиссии (–7%).

Численность работников 
на гражданских должностях 
федеральных ведомств составила 
38,3 тыс. человек, или 77% от об-
щей численности работников этих 
органов. По итогам года Росстат 
зафиксировал, что укомплектован-
ность штатов должностей граждан-
ской службы продолжает расти, 
хотя и с меньшей скоростью, чем 
в прошлом году (в 2016 году — 
на 0,11%, в 2017 году — на 0,3%). 
В 2017 году штаты должностей 
гражданской службы были уком-
плектованы на 85,9%.

Анастасия Мануйлова

ЗАРПЛАТЫ ГОССЛУЖАЩИХ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ 
(ТЫС. РУБ./МЕСЯЦ)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Глава департамента страхово-
го рынка Игорь Жук принял ре-
шение покинуть Банк России, со-
общил ЦБ. Отметив «серьезный 
вклад» господина Жука в разви-
тие рынка, в регуляторе заявили, 
что он займется развитием собст-
венных проектов. Отставка глав-
ного страхового чиновника ста-
ла неожиданностью для рынка. 
Его участники считают, что она 
может быть связана с убытками 
санируемого ЦБ «Росгосстраха» 
— его подвели потери от ОСАГО, 
да и весь сектор демонстрирует 
отрицательную динамику. Ни уве-
личение тарифов, которое пред-
принял ЦБ, ни «ремонтная рефор-
ма» положения не спасли.

Как сообщил в минувшую пятни-
цу Банк России, глава департамен-
та страхового рынка Игорь Жук при-
нял решение покинуть пост. В сооб-
щении отмечается серьезный вклад 
господина Жука в развитие рынка и 
его намерение сосредоточиться на 
собственных проектах. Исполняю-
щим его обязанности назначен один 
из заместителей Игоря Жука — Алек-
сей Барбашов.

Игорь Жук — выпускник МФТИ и 
военно-воздушной инженерной ака-

демии им. Н. Е. Жуковского, работа-
ет в страховании с 1991 года. Начав с 
должности страхового агента, в 1996 

году возглавил компанию «Согла-
сие» (находится под контролем Ми-
хаила Прохорова). В 2002–2003 го-
дах Игорь Жук был председателем 
президиума Российского союза авто-
страховщиков (РСА), его имя связы-
вают на рынке с запуском «автогра-
жданки» в стране. С 2009 до августа 

2011 года господин Жук занимал 
пост вице-президента «Росгосстра-
ха», а затем начал работать в регули-
рующих органах — сначала замести-
телем главы Федеральной службы по 
финансовым рынкам, а по ее упразд-
нении перешел в ЦБ.

Слухи о том, что Игорь Жук по-
кинет ЦБ и займет пост главы РНПК 
(перестраховочная «дочка» ЦБ) или 
возглавит «Росгосстрах», ходили на 
рынке регулярно. Но в пятницу его 
уход стал неожиданностью. «Поте-
рей для рынка» называют отставку 
господина Жука и глава «АльфаСтра-
хования» Владимир Скворцов, и гла-
ва РСА Игорь Юргенс. По словам за-
мглавы «Ингосстраха» Ильи Солома-
тина, теперь важно, чтобы регуля-
тор сохранил преемственность и по-
следовательность в надзоре и разви-
тии сегмента. Об и. о. главы депар-
тамента Алексее Барбашове стра-
ховщики знают мало — он выхо-
дец из банковской среды, работал 
во Внешторгбанке и Газпромбанке, 
был директором по управлению ри-
сками ММВБ.

Сам Игорь Жук не ответил на звон-
ки по мобильному телефону. На рын-
ке говорят, что одной из причин его 
ухода стала ситуация в ОСАГО — по 

итогам 2017 года сборы сектора сни-
зились на 5,2%, средняя стоимость 
полиса — с 6,1 до 5,8 тыс. руб. Выпла-
ты страховщиков по ОСАГО, наобо-
рот, выросли на 1,7%, до 175,5 млрд 
руб. В «ядре» рынка (десять крупней-
ших компаний, 78% сборов) ситуа-
ция еще хуже: выплаты выросли на 
7,2%, а сборы упали на 7,3%. Сегмент 
несколько лет пребывает в кризисе 
— не помогли ему ни увеличение та-
рифов, ни «ремонтная реформа», а 
обязательность онлайн-продаж по-
лисов только усугубляет ситуацию с 
убыточностью.

Вероятно, усугубил ситуацию пе-
реход под управление ЦБ системно-
го страховщика, в прошлом зани-
мавшего более 30% рынка — компа-
нии «Росгосстрах». Убытки страхов-
щика, по словам его бывших управ-
ленцев, связаны именно с ОСАГО. 
Как говорит Игорь Юргенс, «спра-
виться со всеми проблемами стра-
хования в данной регулятивно-эко-
номической ситуации силами де-
партамента Игоря Жука было невоз-
можно». Как заявлял ранее сам Игорь 
Жук, уже этой весной банк России 
планирует обнародовать план либе-
рализации тарифов ОСАГО.

Татьяна Гришина

Полис невезения
Глава страхового департамента Банка России покинул пост
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Владимир Путин поручил пра-
вительству помочь малому и 
среднему бизнесу с выходом 
на зарубежные рынки. Теперь ми-
нистерствам наконец предстоит 
подсчитать, сколько сейчас экс-
портируют мелкие предприятия 
и какова их доля в общем объеме 
вывоза товаров и услуг — пока та-
кой статистики в стране не ведет-
ся. Впрочем, судя по опросу са-
мих предпринимателей, сами они 
на зарубежные рынки не спешат 
— о наличии экспорта заявило 
только 6% малых компаний.

Согласно поручению Владимира 
Путина, к 1 мая этого года правитель-
ство должно разработать меры под-
держки малых и средних компаний 
в целях их выхода на зарубежные 
рынки. В Минэкономики 

”
Ъ“ пояс-

нили, что при выполнении поруче-
ния новые инструменты будут про-
рабатываться совместно с Россий-
ским экспортным центром и Корпо-

рацией по развитию малого и сред-
него предпринимательства. При 
этом в министерстве не смогли оце-
нить нынешний объем экспорта ма-
лых предпринимателей, поскольку 
«указанная статистика не ведется». 
«Этот вопрос (оценки.— 

”
Ъ“) будет 

рассмотрен в рамках исполнения 
поручения»,— отметили в министер-
стве. Стратегия развития МСП до 
2030 года обещает, что через 12 лет 
доля экспорта малого бизнеса в его 
общем объеме должна увеличиться с 
6,5% (данные ФТС за 2015 год) до 12%.

По информации Минэкономики, 
в 2017 году 30,1 тыс. субъектов МСП 
экспортировали свои товары в 102 
страны — в частности в Казахстан, 
Чехию, Армению, Перу, Китай, Гер-
манию, Грецию, Бельгию, Францию, 
Италию. По сравнению с 2016 годом 
число мелких экспортеров сущест-
венно выросло — на 86%. Мелкие 
компании поставляли за рубеж раз-
нообразную продукцию — от изде-

лий народно-художественных про-
мыслов до эксклюзивного медицин-
ского оборудования.

Сейчас выходить на междуна-
родные рынки малому бизнесу по-
могают создаваемые Минэкономи-
ки региональные центры поддер-
жки экспорта (организация выста-
вок, бизнес-миссии). Ежегодно в 
них обращается треть всех малых и 
средних предприятий-экспортеров 
страны. Сейчас таких центров — 53, 
в 2018 году их число должно выра-
сти до 64. На их деятельность Мин-
экономики в 2017 году потратило 
350 млн руб., софинансирование из 
региональных бюджетов составило 
170 млн руб.

Исследование бизнес-настрое-
ний малого и среднего бизнеса, ор-
ганизованное «Опорой России» сов-
местно с Промсвязьбанком, фик-
сирует, что поддержка недостаточ-
на. В декабре 2017 года агентст-
во Magram Market Research прове-

ло опрос 2,8 тыс. компаний сектора 
МСП из 24 регионов России. Выяс-
нилось, что только 6% малых компа-
ний вышли на зарубежные рынки. 
61% поставляют продукцию в страны 
СНГ и Балтии, 48% — в страны даль-
него зарубежья.

Опрос продемонстрировал не-
желание большинства предприни-
мателей становиться экспортера-
ми. 46% респондентов заявили, что 
их бизнес связан с местом нахожде-
ния и «не предполагает более широ-
кого распространения». Каждая де-
сятая компания отметила, что за ру-
бежом на их продукцию нет спро-
са. О высоком уровне конкуренции, 
других стандартах производства за-
явили по 9% респондентов. Столь-
ко же предпринимателей считают, 
что стоимость и характеристики их 
продуктов на зарубежных рынках 
неконкурентоспособны. Еще 7% не 
знают, как и кому предложить свою 
продукцию, 3% не занимаются экс-

портом из-за законодательных или 
бюрократических сложностей.

В Торгово-промышленной пала-
те отмечают, что малому бизнесу для 
выхода на зарубежные рынки нуж-
ны льготное кредитование, а также 
целевые кредиты для потенциаль-
ных зарубежных покупателей, до-
ступное страхование экспортных 
кредитов и инвестиций. В ТПП при-
зывают активнее поддерживать биз-
нес на зарубежных ярмарках и ука-
зывают, что составлять выставочный 
календарь должны сами предприя-
тия-экспортеры или отраслевые ас-
социации. «Прибыль от зарубежно-
го заказа иногда оказывается ниже, 
чем расходы на сертификацию про-
дукции в других странах. Надо доби-
ваться признания на внешних рын-
ках результатов экспертизы, прово-
димой уполномоченными россий-
скими структурами»,— говорит гла-
ва ТПП Сергей Катырин.

Дарья Николаева

Малый бизнес отправляют на экспорт
Правительство поможет компаниям с вывозом

Начало 2018 года пока опровер-
гает предположения о стагнации 
в первом квартале, сделанные в 
конце 2017 года. По оценке ИНП 
РАН, по крайней мере промыш-
ленный выпуск в феврале 2018 
года может показать рост около 
1,7%. Банк России, по январским 
данным, говорит о предположи-
тельном расширении промпро-
изводства в первом квартале и 
росте ВВП в этот период на 1,5–
1,8% год к году. Данные нача-
ла 2018 года важны в том числе 
для оценки реалистичности про-
грамм стимулирования роста бу-
дущего правительства, частично 
описанных в послании Владими-
ра Путина.

Оценка Институтом народно-
хозяйственного прогнозирования 
(ИНП) РАН промпроизводства в фев-
рале 2018 года опубликована 1 марта. 
Напомним, она основана на корреля-
циях выпуска с данными железнодо-
рожных перевозок, энергопотребле-
ния, добычи и переработки нефти, а 

также ряда крупных предприятий — 
все они доступны ранее, чем оценки 
промпроизводства Росстатом в сере-
дине следующего месяца. По оцен-
ке ИНП, темпы февральского роста 
промпроизводства — 1,7% год к году 
и 0,3% прироста к январю со снятой 
сезонностью (номинально — сни-
жение выпуска на 1,7% из-за кален-
дарного фактора). Данные ИНП сви-
детельствуют о сохранении низких 
темпов роста во втором месяце квар-
тала — январский прирост выпуска в 
промышленности оценен Росстатом 
в 2,9% год к году.

В пятницу же Банк России в ком-
ментарии о ситуации в экономике 
(базируется на расширенной январ-
ской статистике) также предполо-
жил, что в феврале—марте 2018 года 
расширение промпроизводства про-
должится на увеличении совокупно-
го спроса, хотя и в меньших масшта-
бах, чем в январе, когда промышлен-
ный рост поддерживали в том числе 
временно действующие факторы. 
В целом январские экономические 

данные ЦБ оценивает как весьма по-
зитивные, так, в январе 2018 года, 
полагают аналитики Банка России, 
возобновился рост инвестиционной 
активности, ЦБ также ссылается на 
опросы Института Гайдара, зафик-
сировавшие январское смещение 
баланса изменений капвложений в 
основные фонды. Выпуск по товар-
ным группам между тем ведет себя 
достаточно необычно: увеличивает-
ся производство товаров потреби-
тельского и инвестиционного спро-
са, тогда как выпуск промежуточных 
товаров де-факто стагнирует. Доста-
точно оптимистичны опережающие 
индикаторы, например, индекс PMI 
компании HIS Markit находился в ян-
варе на максимуме с июля 2017 го-
да (в феврале показатель позволяет 
предполагать более слабый рост вы-
пуска). ЦБ предполагает, что при рас-
ширении в том числе спроса за счет 
повышения зарплат в бюджетной 
сфере рост будет стабильным, а ВВП 
в первом квартале 2018 года выра-
стет в пределах 1,5–1,8%.

Сами по себе цифры промпроиз-
водства и квартального ВВП не так 
важны, как характер реакции эко-
номики на текущий набор внешних 
и внутренних воздействий. Напом-
ним, в конце 2017 года аналитики 
Минэкономики предполагали, что 
экономическая динамика в начале 
этого года будет достаточно слабой 
(см. 

”
Ъ“ от 14 февраля). Аргументы 

ведомства Максима Орешкина бы-
ли достаточно рациональны — сни-
жение финансирования гособорон-
заказа и быстрое развитие кредито-
вания физлиц при все еще достаточ-
но жесткой денежно-кредитной по-
литике ЦБ. Все эти факторы, очевид-
но, реализовывались и в январе—
феврале 2018 года, однако эффект 
для промышленного роста и дина-
мики ВВП был слабее ожидаемого 
— соответственно, это может улуч-
шить оценки роста во втором-треть-
ем кварталах. Также отметим, что по-
следние полгода были относительно 
непривлекательны для инвесторов с 
точки зрения политических рисков 

— когда впереди как минимум пла-
новая смена правительства, полу-
годовая пауза с инвестрешениями 
вполне рациональна. 

Кроме того, несмотря на риторику 
«военной» части послания Владими-
ра Путина, его экономическая часть 
весьма консервативна и продолжа-
ет существующий курс, а пока не ре-
шенные вопросы предстоящих изме-
нений 2018 года позволяют ожидать 
или сохранения статус-кво, или ро-
ста инвестиционной привлекатель-
ности РФ. Наконец, возвращение 
России в феврале S&P инвестицион-
ного рейтинга не было ожидаемым 
событием. Относительно неплохая 
база для роста в начале 2018 года да-
ет основания оценивать его вызван-
ный структурными ограничениями 
потолок в 2018–2019 годах немно-
го выше, чем предполагалось ранее. 
Так, при сохранении трендов и без 
новых негативных воздействий рост 
ВВП во втором-третьем кварталах вы-
ше 2% год к году выглядит реальным.

Дмитрий Бутрин

Старт из средней позиции
Экономическое начало года пока не оправдывает ожидания зимнего спада

Доля ссуд граждан с просроченными 
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Экс-главе страхового де-
партамента ЦБ Игорю Жуку 
не хватило ресурсов, что-
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снова прибыльным  
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Чашей надо встречаться
Как и зачем стадион в Лужниках принял 130 тысяч человек

3 марта в Лужниках прошел митинг-
концерт в поддержку кандидата в 
президенты Владимира Путина (по-
этому отчет о нем не попал даже на 
сайт Kremlin.ru). Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колесни-
ков считает, что на нем не хватало 
только одного человека, с которым 
мероприятие точно можно было бы 
считать состоявшимся. А другой че-
ловек, конечно, пришел.

Мероприятие в Лужниках называ-
лось митингом-концертом. В 2012-м 
примерно такой уже был, и для журна-
листов не остались незамеченными ко-
лонны автобусов, которые привезли 
участников митинга и покорно дожида-
лись его окончания у входа на террито-
рию стадиона.

На этот раз организаторы учли опас-
ность обнаружения таких автобусов. То 
есть их не было. Были только автобусы, 
которые везли граждан, решивших по-
присутствовать кто на митинге, а кто на 
концерте, от станций метро. Действи-
тельно, выход на станцию метро «Спор-
тивная» был закрыт, и пешком в такой 
мороз идти было бы сильно обремени-
тельно. Впрочем, стоять и сидеть на три-
бунах, казалось мне,— тоже. Но, види-
мо, кому-то так не казалось.

Интересно, что первыми, кого я уви-
дел у входа на «Лужники», были двое 
совершенно пьяных зрелых мужчин, 
оживленно обсуждавших, где им луч-
ше добавить. Они при этом стояли в ор-
ганизованной группе, которая пришла 
откуда-то, судя по уже обветренным ли-
цам, издалека (пресс-секретарь избира-
тельного штаба Андрей Кондрашов по-
том, отвечая на мой вопрос, пояснил, 
что да, автобусов никаких нет и не бу-
дет, а штабы кандидата и в самом деле 
вели работу и помогали гражданам со-
бираться на митинг-концерт — и стран-
но, если бы штабы вообще ничего в 
этом смысле не делали).

Так вот, эти двое очень громко обсу-
ждали (точнее, конечно, орали друг на 
друга), стоит идти или не стоит. Один 
обращал внимание, что раз уж столь-
ко прошли, то грех не дойти до кон-
ца, хоть на Путина раз в жизни посмо-
треть, а другой не был так уверен, по-
тому что «волна-то уйдет!». Последний 
аргумент оказался решающим, и оба не 
побрели обратно к метро, нет, а пошли 
так скоро, словно знали, где они сейчас 
не ошибутся.

Справедливости ради стоит сказать, 
что на трибунах и около сцены я в этот 
день ни одного нетрезвого человека во-
обще не видел (не считать же некото-
рых музыкантов, которые без ста грам-
мов коньяка не только на мороз, а и во-
обще никуда, то есть ни на какую сцену 
не выходят).

Да и в конце концов первый номер, 
который я увидел, вызвал у меня просто 
содрогание. На сцену вышел баянист и 
с ним подтанцовка — девушки в корот-
ких, сильно выше колен платьях, чтобы 
получше развевались, видимо.

— Всем быть на выборах! — кричал 
баянист, и у девушек обнаруживались 
фигуры высшего пилотажа даже под 
эти его слова. Они, конечно, выступали 
на разогреве, но в итоге сами замерзли, 
по-моему, так, что до 18 марта их вряд ли 
уже можно было самих хоть чем-то разо-

греть. Прием с подтанцовкой под баян 
был, таким образом, без сомнения, од-
норазовым. Вышли, станцевали и пали. 
И знали, на что идут.

На сцену вышла группа «Руки 
вверх!» и погрузила меня в неповтори-
мую атмосферу 90-х годов прошлого ве-
ка с культовой песней («Крошка моя, я 
по тебе скучаю!»), и я думал, что надо 
же, в 1996 году, когда у этой группы был 
пик популярности и беспрецедентный 
чес во время предвыборной кампании 
Бориса Ельцина… так вот, надеялась ли 
группа «Руки вверх!» во главе с ее пред-
сказуемо погрузневшим солистом, что 
и в 2018 году она будет собирать стади-
оны на таких же предвыборных меро-
приятиях с теми же самыми песнями? 
Ну да, стадион собрали, конечно, без 
нее, а все-таки можно было тешить се-
бя хоть иллюзией…

— Нам нужны ваши ручки вверху! — 
заклинал солист потихоньку заполняв-
шийся стадион, не понимая, что для это-
го людям надо вытащить их из карма-
нов, а рукавицы и перчатки половина, 
конечно, забыла дома.

— Ты больше, чем мечта, ты выше, 
чем звезда! С тобою навсегда! — пел со-
лист, не читавший, что ли, конституции.

Ведущий Дмитрий Губерниев чест-
но делал свое дело, по-моему, впрочем, 
забывая иногда, что он не на биатлоне, 
особенно когда начинал скандировать: 
«Рос-си-я! Рос-си-я!» Впрочем, и зрители 
забывали тоже. Но в конце концов это 
же стадион все-таки был. И стоит учи-
тывать, что большинство (а уж особенно 
Дмитрий Губерниев) так и не выговори-
лись на Олимпиаде.

На сцену вышли Валерий Гергиев, и 
я понял, что митинг начался — на 40 ми-
нут раньше, чем планировалось («Это 
нормально,— услышал я от одного из 
организаторов,— у артистов номера на 
два с половиной часа, если что, есть… 
Продержимся!..»). И это было, конечно, 
гуманно.

У большинства выступавших не бы-
ло опыта участия в митингах, тем бо-
лее на стотысячных стадионах, и Ле-
онид Якубович («Нация,— объяснял 
он,— в трудный момент всегда объеди-
няется вокруг сильного лидера». Но по-
пробовал бы он назвать хоть один лег-
кий момент…), Лео Бокерия говорили, 
как привыкли, тем более что все рав-
но было слышно (звукоусиление оказа-
лось безупречным). А вот генерал Ша-
манов, например, чувствовал себя, по-
хоже, в своей стихии, а значит, на пла-
цу: «Под руководством нашего прези-
дента будем шагать вперед!» То есть он 
готов был маршировать.

Стремительно обучается говорить 
безукоризненно тоскливые слова в под-
держку президента актер Владимир 
Машков. Так, в этот день ему удалось 
произнести, что «расширять простран-
ство свободы надо начинать с себя».

Когда выступал Николай Расторгуев, 
вдруг вышло солнце. Нет, это был еще не 
президент России.

Безукоризненным был Николай Ци-
скаридзе. Он лишний раз напомнил, что 
«в области балетного искусства нам нет 
равных», сообщил, что «по его (Владими-
ра Путина.— А. К.) велению был открыт 
филиал балетной академии во Влади-
востоке», и констатировал:

— Если вам небезразлична судьба ба-
летного искусства,— голосуйте за Влади-
мира Путина.

Судя по благодарному гулу стадио-
на, равнодушных к судьбе балетного 
искусства тут не было (а те двое, про ко-
торых такое можно было подумать, уже 
давно добрались до своей новой вол-
ны, и «фестиваль» накрыл их, предпо-
лагаю, с головой).

Григорий Лепс крутил микрофон на 
пальце, как маузер, этим и запомнился.

Никита Михалков развернул перед 
присутствующими полнометражную 
картину возможного апокалипсиса: он 
предложил представить хоть одного из 
кандидатов, кроме Владимира Путина, 
в роли главнокомандующего вооружен-
ными силами ядерной державы. Ники-
та Михалков, надо признать, бил точно в 
цель: я, например, представил себе Ксе-
нию Собчак…

Ольга Кормухина, Лео Бокерия… И 
ведь каждый из них что-то говорил или 
пел. С другой стороны, я понимал орга-
низаторов: за один такой митинг-кон-
церт можно нарезать роликов до 18 мар-
та хоть 2024 года.

Тут на сцену вывели всю «Красную 
машину» во главе с Владиславом Треть-
яком и Ильей Ковальчуком (замыкал ко-
лонну отчего-то веселившийся Никита 
Гусев, хотя чему, казалось бы, тут весе-
литься), а также фигуристок Алину Заги-
тову и Евгению Медведеву. Могло ли их 
всех не быть тут в этот день? Исключено. 
(Бронзовых призеров Олимпиады, и то-
же предсказуемо, по-моему, не позвали: 
это был, конечно, не их день.)

А потом уже на сцену поднялись и 
еще десятка два доверенных лиц, и ког-
да в первых рядах я увидел Евгения Пет-
росяна, то понял: да, это аншлаг.

— Встречайте,— вскричал Дмитрий 
Губерниев,— Владимир Путин!

Судя по этим словам, мы присутство-
вали скорее все же на митинге, чем на 
концерте.

Владимир Путин был краток и по-
чти сразу предложил спеть российский 
гимн с музыкой (он объяснил, оглянув-
шись на хоккеистов, что все слышали, 
как они пели гимн, но без музыки, и 
предложил исправить положение). Он 
и сам громко пел гимн. Президент, без 
сомнения, знал слова и, скорее всего, 
подучивал их к этому дню, но все равно, 
кажется, в любую секунду мог сорвать-
ся на «…партию Ленина, силу народ-
ную…», и не сорвался ли?

Когда президент ушел, на сцену вы-
шел сначала Григорий Лепс, а потом 
Филипп Киркоров. То есть выступав-
шие шли по возрастанию. Кто же бу-
дет следующим, гадал я. И это, конеч-
но, по правилам должна была бы быть 
Алла Пугачева.

И вот тогда этот мероприятие, и 
правда, можно было бы считать состо-
явшимся. И тему выборов можно бы-
ло бы закрыть.

Но в конце концов это был день од-
ного человека. И Боливар не выдержал 
бы двоих.

Так что на сцену вышел Стас Ми-
хайлов.

В Кузбасс поставили  
ценного угольщика
Заместителем и возможным  
преемником Амана Тулеева стал Сергей Цивилев

Новый вице-губернатор  
Кемеровской области  
по промышленности Сер-
гей Цивилев сегодня будет 
представлен администра-
ции Кузбасса. Назначение 
гендиректора и основного 
собственника угольной ком-
пании «Колмар» на вакант-
ную почти год должность 
восприняли как подготов-
ку смены губернатору Ама-
ну Тулееву, который руково-
дит регионом более 20 лет. 
Источники ”Ъ“ в бизнес-сре-
де говорят, что новая долж-
ность господина Цивилева 
«с высокой степенью веро-
ятности временная перед гу-
бернаторской». Такого же 
мнения придерживаются 
эксперты.

О назначении гендиректора и 
основного собственника уголь-
ной компании «Колмар» (ведет 
добычу угля на юге Якутии) Сер-
гея Цивилева вице-губернато-
ром Кузбасса по промышленно-
сти, транспорту и предпринима-
тельству сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки в органах власти и в бизнес-
сообществе. Это произошло по-
сле того, как кемеровский гу-
бернатор Аман Тулеев на прош-
лой неделе встретился с госпо-
дином Цивилевым. Официаль-
но в обладминистрации это не 
подтвердили, несмотря на то 
что посетители уже видели под-
готовленный для нового чинов-
ника кабинет с табличкой с его 
именем. Сергея Цивилева мож-
но рассмотреть на фотографии 
со встречи Амана Тулеева с пред-
ставителями Клуба лидеров в 
пятницу. В одной из компаний 
Кемерово сообщили, что Сергей 
Цивилев «уже приехал и работа-
ет», в понедельник о его назначе-
нии объявят официально.

Должность вице-губернато-
ра по промышленности была ва-
кантной почти год. Работавшая на 
ней Екатерина Кутылкина уволи-
лась в марте 2017 года, после того 
как ее подчиненный, начальник 
управления транспорта и связи 
Петр Шикалев, уволился после 
предъявления уголовного обви-
нения. Позже он был осужден за 

мошенничество с использовани-
ем служебного положения.

Неожиданное назначение «из 
Якутии» (офис УК «Колмар» нахо-
дится в Москве) породило в Куз-
бассе новую волну слухов о пред-
стоящей отставке Амана Тулеева, 
перенесшего в 2017 году тяже-
лую операцию и долгую реаби-
литацию. Информацию о назна-
чении Сергея Цивилева вице-гу-
бернатором 

”
Ъ“ подтвердили со-

беседники среди угольщиков и 
в его окружении. Они говорят, 
что эта должность с высокой сте-
пенью вероятности временная 
перед губернаторской, а госпо-
дин Цивилев появился в шорт-
листе потенциальных сменщи-
ков Амана Тулеева осенью 2017 
года, «до этого в списке было три 
фамилии, совладелец «Колма-
ра» стал четвертым». Но автома-
тическим назначение не станет 
— бизнесмену надо будет проя-
вить себя на месте, что будет до-
вольно сложно, учитывая разные 
группы влияния в регионе среди 
угольщиков, отмечают источни-
ки 

”
Ъ“. Один из них, впрочем, на-

стаивает, что у крупных игроков 
«хорошие взаимоотношения», и 
ожидает, что Сергей Цивилев бу-
дет представлять интересы всей 
отрасли в Кузбассе. Но другой 
источник 

”
Ъ“ указывает на «оче-

видную связь» между господи-
ном Цивилевым и «совладель-
цем» «Кузбассразрезугля» (КРУ), 
говоря о том, что «многих круп-
ных угольщиков, по сути, поста-
вили перед фактом, и ничем хо-
рошим это может не закончить-
ся». Знакомые Сергея Цивилева 
еще в ноябре рассказывали 

”
Ъ“, 

что он может уйти в политику, но 
сам он это опровергал.

Депутат совета народных де-
путатов Кемеровской области 
Игорь Украинцев считает, что 
представление чиновника со-
трудникам обладминистрации 
укажет на ту роль, какую назна-
ченец будет играть. Это будет за-
висеть от того, в какой форме это 
сделает Аман Тулеев. Многое так-
же зависит от того, как часто бу-
дет появляться на публичных ме-
роприятиях господин Цивилев. 
По оценке депутата, это назначе-

ние может быть «приобретени-
ем для региона, ведь, судя по по-
служному списку, это опытный 
руководитель, профессионал, к 
тому же с обширными связями 
и, очевидно, с лоббистскими воз-
можностями».

Сергей Цивилев владеет 70% 
угольной компании «Колмар» в 
Якутии с запасами около 1 мл-
рд т коксующегося угля, произ-
водство в 2017 году — 4,5 млн т. 
К 2021 году инвестиции компа-
нии в увеличение производства 
до 16 млн т товарного угля и стро-
ительство угольного терминала 
в бухте Мучка должны составить 
около $2 млрд (с учетом уже вло-
женных средств). Еще 30% «Кол-
мара» принадлежит «Волга Груп» 
Геннадия Тимченко. С апреля 
2015 года по январь 2018 года 
30% угольной компании принад-
лежало Андрею Бокареву — сов-
ладельцу холдинга УГМК, в кото-
рый входит КРУ — одна из круп-
нейших угольных компаний РФ. 
Теперь доля бизнесмена в ком-
пании, скорее всего, будет пере-
писана на его супругу Анну Ци-
вилеву, занимающую должность 
замгендиректора «Колмара», го-
ворят источники 

”
Ъ“. Сергей Ци-

вилев не ответил 
”
Ъ“ на предло-

жение беседы, в «Колмаре» также 
не ответили 

”
Ъ“, в «Волга Груп» от-

казались от комментариев.
Кемеровский политолог Алек-

сандр Коновалов напомнил, что 
два года назад было подобное на-
значение и. о. замгубернатора по 
финансам Дмитрия Фролова, ра-
нее руководившего админист-
рацией президента Марий Эл, и 
тогда тоже говорили, что назна-
ченец «станет преемником Туле-
ева». Однако господин Фролов че-
рез полтора месяца уволился. По-
литолог Евгений Минченко счи-
тает высокой «вероятность, что 
Сергей Цивилев станет преемни-
ком Амана Тулеева»: «Он богатый 
человек с высоким статусом. Нет 
ни одной рациональной причи-
ны ему просто идти в вице-губер-
наторы».

Игорь Лавренков,  
Кемерово;  
Анатолий Джумайло,  
Лиза Миллер

Российское оружие  
удержало свое место

Общий же портфель оружей-
ных заказов, по словам источ-
ника 

”
Ъ“ в сфере ВТС, остался на 

уровне $50 млрд (рекордный по-
казатель — $56 млрд — был до-
стигнут в 2015 году). «Начиная с 
2012 года, когда показатель пре-
высил $14 млрд, объем экспорта 
оставался стабильным, несмотря 
на все ограничения и сложно-
сти,— говорит федеральный чи-
новник.— Главная задача достиг-
нута: нам удалось удержать вто-
рое место в списке мировых экс-
портеров вооружений, уступив 
только США».

По данным 
”
Ъ“, основной объ-

ем поставок в 2017 году пришел-
ся на традиционных российских 
партнеров. Так, в Китай было по-
ставлено 10 истребителей Су-35 
(по контракту 2015 года предус-
мотрена поставка 24 машин на 
сумму свыше $2 млрд), 6 вертоле-
тов Ка-32А11ВС (в 2016 году бы-
ло законтрактовано 16 единиц), 
а также продолжилась переда-
ча авиационных двигателей Д-
30КП2 и РД-93. Для Индии про-
должилась поставка запчастей к 
танкам Т-72, двигателей АЛ-31ФП 
и подкалиберных 125-миллиме-
тровых снарядов «Манго». Поми-
мо этого, ремонтировались вер-
толеты Ми-17В-1 (10 машин), а 
также была продолжена модер-
низация истребителей МиГ-29 
до уровня МиГ-29UPG. Вьетнам 
получил два фрегата проекта 
11661Э (соглашение от 2012 года) 
и построил при помощи россий-
ских корабелов два ракетных ка-
тера проекта 12418. Также, по не-
официальной информации, Мо-
сква и Ханой начали реализацию 
контракта на поставку 64 танков 
Т-90С/СК. В Алжир были постав-
лены последние 6 истребителей 
Су-30МКА (контракт от 2015 го-
да подразумевал поставку 14 ма-
шин), 6 вертолетов Ми-28НЭ (по 
контракту от 2013 года должны 
быть переданы 42 единицы), а 
также был закрыт контракт на 
200 танков Т-90СА. Помимо это-
го, знаковой стала поставка этой 

стране бригадного комплекта 
оперативно-тактического ком-
плекса «Искандер-Э»: Алжир стал 
вторым получателем этой систе-
мы (первая экспортная поставка 
была осуществлена в 2016 году в 
Армению). Египту продолжили 
поставляться истребители МиГ-
29М/М2 (15 единиц) и вертолеты 
Ка-52 (19 машин).

Большая поддержка по ли-
нии ВТС была оказана и партне-
рам России по ОДКБ: Киргизии 
поставлялись БТР-70М, Таджи-
кистану — вертолеты Ми-24, Ми-
8, танки Т-72Б1 (все — на безвоз-
мездной основе), Белоруссии — 
ЗРК «Тор-М2К» и вертолеты Ми-
8МТВ-5, Казахстану — вертолеты 
Ми-35М (4 машины) и Ми-171Ш 
(2 единицы), а также истребите-
ли Су-30СМ (2 машины). Постав-
ки вооружений и военной тех-
ники осуществлялись и в экзо-
тические страны: например, Ке-
ния получила один вертолет Ми-
17В-5, Мали и Кения — по два 
вертолета Ми-35М, Ангола — пер-
вые Су-30К (в ближайшие годы 
получит 18 машин), Никарагуа — 
бывшие в употреблении танки Т-
72Б1, Уругвай — бронеавтомоби-
ли «Тигр» и «Медведь» (10 и 3 соот-
ветственно). Были идентифици-
рованы и контракты со странами 
Евросоюза: для Венгрии были 
отремонтированы четыре Ми-8, 
Греции поставлены запчасти для 
советских зенитных ракетных 
комплексов «Оса», «Тор-М1» и С-
300ПМУ-1, Чехии — коллиматор-
ные и оптические прицелы. При 
этом, отметим, с Индией в 2017 
году не было подписано ни одно-
го крупного контракта, хотя не-
которые соглашения (например, 
на поставку 48 единиц Ми-17В-5) 
находятся в финальной стадии 
согласования.

В 2017 году были заключены 
контракты и с принципиально 
новыми партнерами. К самым 
значимым можно отнести кон-
тракт с Турцией на поставку че-
тырех дивизионов зенитной ра-
кетной системы С-400 стоимо-
стью около $2,5 млрд, пакетное 
соглашение с Саудовской Арави-

ей (строительство завода по про-
изводству автоматов Калашни-
кова, локализация тяжелых ог-
неметных систем ТОС-1А, а так-
же закупка ПТРК «Корнет-ЭМ» и 
гранатометов АГС-30), контракт 
с Ираком на поставку 64 танков 
Т-90С/СК (36 машин было по-
ставлено в феврале, оставшие-
ся 37 прибудут заказчику в кон-
це апреля). Также российские 
переговорщики отмечают зна-
чимость контракта на поставку 
двух ЗРПК «Панцирь-С1» вместе 
с ракетами Экваториальной Гви-
нее и расширение сотрудничест-
ва с Мьянмой (помимо учебно-
боевых Як-130 согласована по-
купка 6 истребителей Су-30СМ). 
По мнению главного редактора 
журнала «Экспорт вооружений» 
Андрея Фролова, ситуация 2017 
года осталась на уровне прош-
лых лет, «что по нынешним вре-
менам уже успех». «В общем, по 
ВТС резкого взлета не было — 
показатели, как в 2016 году»,— 
говорит он.

По словам топ-менеджера од-
ного из предприятий оборон-
ной промышленности, набран-
ный темп контрактации вполне 
реально сохранить и в 2018 го-
ду. Он утверждает, что «Рособоро-
нэкспорту» предстоит провести 
весьма масштабную работу с Ин-
донезией, которая недавно под-
писала контракт на 12 истребите-
лей Су-35, с Саудовской Аравией, 
Индией и Катаром (согласовы-
ваются условия поставки С-400), 
а также войти на рынок Лива-
на (по данным 

”
Ъ“, там проявля-

ют интерес к ПТРК «Корнет-Э» и 
танкам Т-72). При этом источни-
ки 

”
Ъ“ в сфере ВТС признают, что 

эта задача столкнется с санкция-
ми США, вступившими в силу 29 
января: эти ограничительные ме-
ры наиболее чувствительны для 
оружейного экспорта, поскольку 
любая страна, сотрудничающая 
с Россией, может сама попасть 
под санкции, если США призна-
ют эти оружейные контракты «су-
щественной сделкой».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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Мысли ораторов на митин-
ге все время пересекались, 
как и плакаты зрителей  
на трибунах

Его поздравляет губернатор Костром-
ской области Сергей Ситников:
— Уважаемый Роман Валентинович! 
От всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Ваша деятельность и Ва-
ша жизнь на протяжении уже многих 
лет связана с Чукотским автономным 
округом, где Вы прошли серьезную 

профессиональную школу, получили 
колоссальный опыт, завоевали огром-
ный авторитет и уважение среди кол-
лег и населения. В качестве руководи-
теля региона ежедневно Вы решаете 
широкий круг задач, направленных 
на дальнейшее социально-экономиче-
ское развитие Чукотского автономно-

го округа, совершенствование инфра-
структуры и повышение качества жиз-
ни населения. Желаю Вам крепкого 
здоровья, неиссякаемой энергии, но-
вых побед и достижений на благо Рос-
сийской Федерации!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
губернатору Чукотского автономного округа  
Роману Копину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Мособлсуде по делу банды 
Дмитрия Леснякова (Лес) допро-
сили ее штатного киллера Анд-
рея Вершинина (Вершина), уже 
отбывающего срок. Он опознал 
шестерых из девяти подсудимых 
как участников «своей группиров-
ки», а Леса назвал ее лидером. 
При этом подслеповатый киллер 
подробно рассказал, как из про-
винциального рэкетира стал од-
ним из самых востребованных 
наемных убийц страны.

Отметивший накануне 43-летие 
киллер, пожалуй, впервые появил-
ся на публике, не скрывая своего ли-
ца. Во время следственных экспери-
ментов, опасаясь за жизнь Верши-
ны, оперативники вывозили его на 
места преступлений в маске.

Крепкого мужчину небольшого ро-
ста в очках гособвинитель Мария Се-
мененко попросила опознать знако-
мых среди подсудимых. Вершина на-
звал членами своей группировки ше-
стерых из девяти обвиняемых: «соби-
равшего деньги с торговцев» Дмит-
рия Митюкляева (Дима Маленький), 
«сидевшего на руле» во время «отхода 
после работы» Ралифа Фаизова (Тата-
рин), «входивших в группировку» Ва-
лерия Бабаева, Дмитрия Задкова (Ита-
льянец) и Сергея Фреера (Фраер), а так-
же «руководившего ей» Дмитрия Лес-
някова. Киллер подтвердил версию 
обвинения о том, что совершал убий-
ства по заказу «пушкинских». Заказы 
поступали преимущественно на лю-
дей, мешавших банде Леса захватить 
контроль над Пушкинским рынком 
и расположенным рядом с ним тор-
говым центром. «Я не знаю, как пра-
вильно назвать нашу группировку. Я 
не присутствовал на встречах, на ко-
торых нужно было представляться 
таким образом. Я выполнял свою ра-
боту, закрывал проблему с тем или 
иным человеком и уезжал»,— под-
черкнул Вершинин.

Киллер рассказал, что банда Ле-
са была для него не первой. «Нам бы-
ло лет по 18, когда мы с ребятами в 
родном Кургане собрались и создали 
группировку 

”
Локомотив“. Трениро-

вались в спортзале, а занимались кры-
шеванием»,— вспоминал убийца.

С будущим первым лидером «пуш-
кинских» Михаилом Пуртовым и бри-
гадиром Сергеем Чащиным Верши-
нин познакомился в 1994 году, ког-
да его приятель Андрей Желтов с ха-
рактерным прозвищем Суета при-
вез их в Курган. «Они кого-то убили в 
Миассе, и лидер местной группиров-
ки 

”
турбазовские“ Олег Георгица по-

просил Суету их спрятать»,— пояс-
нил Вершина. Они полтора года про-
жили под опекой «Локомотива», пока 
по какой-то причине не убили Суету. 
Это привлекло внимание силовиков, 
и «авторитетам» пришлось покинуть 
Курган. А в 1995 году сам Вершинин и 
еще несколько бойцов «Локомотива» 
по приглашению курганской ОПГ уе-
хали в Москву. «В аэропорту нас встре-
тил Олег Нелюбин (Нелюба, один из 
лидеров 

”
курганских“.— 

”
Ъ“). Я стал 

его личным охранником»,— расска-
зал Андрей Вершинин. Именно по 
требованию Нелюбы Вершинин, по 
его словам, совершил свое первое 
убийство. «Потом кого-то из 

”
курган-

ских“ посадили, кого-то убили, а я уе-
хал в Пермь»,— продолжил киллер, 
который выбрал город, просто ткнув 
пальцем в карту. Но ранее накоплен-
ные деньги быстро кончились, и Вер-
шина через земляков связался с Ми-
хаилом Пуртовым. По его приглаше-

нию в 1998 году киллер уехал в Ро-
стов-на-Дону. «Мне было, в общем-то, 
без разницы, чем заниматься. Пуртов 
пристроил меня в Сальск — собирать 
с фермеров долги за поставленное на 
посевную топливо».

Однако вскоре Пуртов привлек 
Вершинина к работе «по профилю». 
По словам киллера, первым челове-
ком, убитым по заказу будущих «пуш-
кинских», стал некий «авторитет» из 
Миасса. Рассказывая об этом престу-
плении, Андрей Вершинин описал 
свой классический почерк. У Верши-
ны довольно плохое зрение, поэтому 
он предпочитал стрелять в упор, а в от-
дельных случаях пускал в ход холод-
ное оружие. Получив очередной за-
каз, Вершина несколько дней, а иног-
да и недель следил за жертвой. Обыч-
но киллер стрелял, когда цель выходи-
ла из машины или дверей какого-ли-
бо здания. «Когда у меня все было го-
тово к работе, я в подробностях рас-
сказывал Пуртову, как буду исполнять 
заказ, и просил человека 

”
на руль“. То 

есть водителя со специально куплен-
ной рабочей машиной, на которой 
он меня отвезет и заберет с места пре-
ступления»,— объяснил Вершинин. 
Перед выходом «на работу» киллер 
гримировался. «Я создавал непримет-
ный вид: очки, шапка, шарф. Подхо-
дил, стрелял и быстро убегал. Находил 
подъезд неподалеку, там переодевал-
ся, рабочие вещи выбрасывал и уже в 
этом виде бежал к машине. Она обыч-
но ждала в соседнем дворе, иногда и 
дальше. В идеале отход должен был за-
нимать три минуты, но так случалось 
не всегда. Бывали заминки»,— расска-
зал киллер. Порой ему приходилось 
идти и на более изощренные уловки. 
По данным 

”
Ъ“, во время успешного 

исполнения одного из заказов Верши-
на несколько часов просидел в мусор-
ном баке, пока из расположенной ря-
дом двери не вышла его жертва. 

По всей видимости, киллеру нра-
вилось то, чем он занимался: об убий-
ствах он рассказывал как о банальных 
бытовых делах, а саму деятельность 
постоянно называл «работой». При 
этом его нельзя упрекнуть в излиш-
ней кровожадности. Готовясь к убий-
ству одного из менеджеров Пушкин-
ского рынка Геннадия Акопова, Вер-
шина пытался сделать так, чтобы эту 
смерть не увидели малолетняя дочь и 
жена жертвы. Дождавшись такого мо-
мента, Вершинин разбил Акопову го-
лову молотком. Гонорары Вершины 
за «работу» нельзя назвать фантасти-
ческими — в конце 1990-х за одно из 
убийств он получил поддельный па-
спорт, предпочтя его вознаграждению 
в $5 тыс. А после гибели Михаила Пур-
това в действиях Вершины появилась 
даже идейность. «Мы были уверены, 
что смерть Пуртова — дело рук конку-
рентов в борьбе за рынок, 

”
правдин-

ских“. Поэтому я ликвидировал их, 
понимая, что мщу за друга. То есть сов-
мещал приятное с полезным — месть 
и коммерческий интерес, связанный 
с рынком»,— объяснил киллер.

Всего на счету Андрея Вершини-
на несколько десятков убийств. По-
сле задержания в 2009 году он пошел 
на сотрудничество со следствием, был 
осужден в особом порядке на 19 лет. 
Адвокаты предполагаемых участни-
ков банды Леса заявили суду, что у 
них «более сотни» вопросов к Верши-
нину. По их версии, «Вершинин по-
шел на то, чтобы оговорить себя и на-
ших подзащитных, чтобы уйти с по-
жизненного срока».

Всеволод Инютин

«Я выполнял свою 
работу, закрывая 
проблему с человеком»
Раскаявшийся киллер опознал участников 
своей группировки на скамье подсудимых

Следственный комитет России 
(СКР) предъявил главе ГУП  
«Петербургский метрополитен» 
Владимиру Гарюгину обвине-
ние в превышении должностных 
полномочий при строительст-
ве станции метро «Адмирал-
тейская» с торговым комплек-
сом. Дело о злоупотреблении 
полномочиями при реализа-
ции этого инвестпроекта было 
прекращено в августе 2017 го-
да, поскольку арбитражные су-
ды сочли «бездоказательными» 
выводы Контрольно-счетной па-
латы (КСП) Санкт-Петербурга 
о том, что нарушения, допущен-
ные главой подземки, привели 
к ущербу казне на сумму не ме-
нее 466,5 млн руб. Возобновив 
расследование, СКР переква-
лифицировал состав преступ-
ления и статус фигуранта, взяв 
с господина Гарюгина подписку 
о невыезде.

Обвинение Владимиру Гарюгину 
было предъявлено в Москве следова-
телем по особо важным делам цент-
рального аппарата СКР Сергеем Щер-
биной по ст. 286 УК РФ, мерой пресе-
чения избрана подписка о невыезде, 
рассказали источники 

”
Ъ“. Речь идет о 

превышении должностных полномо-
чий при заключении 5 марта 2013 го-
да инвестконтракта с ЗАО «Советник» 
известного бизнесмена Михаила Ми-
рилашвили на строительство возле 
Дворцовой площади наземного вес-
тибюля станции метро «Адмиралтей-
ская» с торговым комплексом. Дого-
вор с инвестором был инициирован 
экс-губернатором Валентиной Мат-
виенко, его условия были подписа-
ны в 2012 году губернатором Георги-
ем Полтавченко задним числом — по-
сле того как станция метро была по-
строена и открыта.

Напомним, глава питерского ме-
трополитена уже проходил подозре-
ваемым по тому же делу, изначально 
возбужденному по ч. 2 ст. 201 УК РФ 
(злоупотребление полномочиями), 
с 2015 года. Этому предшествовал 
громкий скандал в связи с обнародо-
ванными КСП после победы на выбо-
рах губернатора Георгия Полтавченко 
результатами проверки деятельности 
ГУПа. Были выявлены нарушения на 
сумму около 9 млрд руб. Аудиторы со-

чли, что глава ГУПа «неправомерно» 
освободил застройщика от возмеще-
ния 466,5 млн руб., затраченных на 
стройку из бюджета до подписания 
инвестиционного договора, заклю-
чив его с нарушением Бюджетного и 
Градостроительного кодексов.

В целом объем списаний бюджета 
по инвестпроекту «Адмиралтейской» 
превысил 900 млн руб., при этом сме-
та измененного в интересах инвесто-
ра проекта не была сдана на экспер-
тизу. Потерпевшим был признан сна-
чала комитет по транспорту Смоль-

ного, в ведении которого находится 
ГУП, затем — Комитет имуществен-
ных отношений. По заказу следствия 
была проведена строительно-техни-
ческая экспертиза, подтвердившая 
затраты бюджета. Однако метропо-
литен добился в арбитражных судах 
признания «бездоказательным» ут-
верждения КСП «о том, что в резуль-
тате управленческого решения на-
чальника предприятия, не являюще-
гося участником бюджетного процес-
са», бюджету был причинен ущерб, 
и «преждевременным» определения 
его размера. Добиваться его возмеще-
ния в суде должна была не КСП, а го-
родские власти, но они встали на сто-
рону ГУПа, и в августе 2017 года рас-
следование было прекращено.

По неофициальным данным, с тех 
пор законность и обоснованность это-
го решения изучала Генпрокуратура, 
при этом материалы следствия бы-

ли истребованы в Москву, в частно-
сти, для выявления «признаков раз-
вала дела», которые, впрочем, обна-
ружены не были. Тем не менее было 
признано, что для прекращения де-
ла оснований нет, и оно было возоб-
новлено. Если последствия расследуе-
мого преступления по-прежнему ква-
лифицируются как тяжкие (к ним от-
носится причинение значительно-
го материального ущерба), то ст. 286 
предусматривает лишение свободы 
на три—десять лет, в то время как по 
«прежней» ст. 201 можно также отде-
латься миллионным штрафом или 
принудительными работами.

В СКР «воздержались от коммен-
тариев в интересах следствия», Вла-
димир Гарюгин и пресс-служба ме-
трополитена на звонки не ответили. 
По данным источников 

”
Ъ“, обвине-

ние было для главы ГУПа неожидан-
ным, до этого он пытался перенести 
визит в Москву по вызову СКР с помо-
щью вице-губернатора Игоря Алби-
на, ссылавшегося на необходимость 
нахождения главы ГУПа в Петербур-
ге в связи с подготовкой к чемпиона-
ту мира по футболу. Следствие, по дан-
ным 

”
Ъ“, вызывало недавно и бывше-

го вице-губернатора по строительству 
Александра Вахмистрова, однако сам 
он это опроверг, отметив, что с 2010 
года не работает в Смольном.

Сотрудники КСП уже дали пока-
зания на новом этапе следствия, под-
твердил источник 

”
Ъ“ в ведомстве. Ру-

ководивший проверкой бывший ау-
дитор КСП Юрий Илларионов ска-
зал 

”
Ъ“, что в минувшем декабре и в 

феврале этого года его неожиданно 
вызвали в СКР. По его словам, о «но-
вой фактуре, кроме изложенной в от-
чете КСП», речь не шла. Он отметил, 
что был не согласен с решениями ар-
битражных судов, а также о прекра-
щении уголовного дела, по-прежне-
му считая, что «бюджет понес ущерб в 
результате действий руководства ме-
трополитена». Ранее господин Илла-
рионов заявлял, что отказ городских 
властей от судебных преследований 
за выявленные нарушения «фактиче-
ски можно считать сговором и попыт-
кой их скрыть».

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев

Дело петербургского метро  
расследуют со всеми остановками
Главе подземки Владимиру Гарюгину предъявили обвинение

Как стало известно ”Ъ“, руково-
дитель столичного главка СКР 
Александр Дрыманов взял под 
личный контроль расследова-
ние уголовного дела в отношении 
бывших сотрудников патрульно- 
постовой службы (ППС) ОМВД 
по району Измайлово Москвы 
Павла Федосеева и Евгения Ви-
ноградова. Экс-полицейских об-
виняют в избиении неоднократно 
судимого москвича, задержан-
ного за распитие пива на детской 
площадке. Сами они утвержда-
ют, что стали жертвой инсцени-
ровки, целью которой было не 
допустить возможности возвра-
щения потерпевшего по делу в 
колонию — последний раз он был 
освобожден условно-досрочно 
и на момент инцидента находил-

ся под административным над-
зором. При этом защита бывших 
сержантов полиции, уже полгода 
находящихся в СИЗО, утвержда-
ет, что следователи игнорируют 
показания свидетелей.

Как рассказала 
”
Ъ“ адвокат быв-

шего полицейского Павла Федосее-
ва Ольга Лукманова, она и ее колле-
ги подали множество жалоб на дей-
ствия следователей. Одно из обра-
щений с просьбой разобраться в сло-
жившейся ситуации было направ-
лено в предвыборный штаб Влади-
мира Путина. «Несколько дней на-
зад нам позвонили из приемной 
руководителя ГСУ СКР по Москве 
Александра Дрыманова»,— расска-
зала госпожа Лукманова. По ее сло-
вам, на встрече с генералом присут-
ствовали два адвоката, а также жены 
находящихся в столичном СИЗО-4 
«Медведь» бывших полицейских 
Ольга Федосеева и Ольга Виногра-
дова. «Александр Дрыманов попро-
сил нас вкратце рассказать свою вер-
сию происшедшего»,— сообщила 

”
Ъ“ Ольга Виноградова. При этом, по 

ее словам, руководитель ГСУ упомя-
нул, что сам когда-то начинал служ-
бу в правоохранительных органах с 
простого патрульного и знает специ-
фику работы ППС. Госпожа Лукмано-
ва также сообщила, что генерал Дры-
манов выразил недовольство тем, 
как долго расследуется это дело, и 
пообещал рассмотреть возможность 
изменения меры пресечения аресто-
ванным на домашний арест.

Поводом для уголовного пресле-
дования сотрудников роты ППС ОМ-
ВД «Измайлово» стал инцидент с за-
держанием 13 августа прошлого го-
да некоего Павла Жарова. Старшие 
сержанты полиции Федосеев и Ви-
ноградов в составе автопатруля бы-
ли направлены дежурным к одному 
из домов, жители которого пожало-
вались, что с самого утра на детской 
площадке несколько мужчин распи-
вают спиртное. Прибывшие поли-
цейские обнаружили там лишь мест-
ного жителя Павла Жарова. В ОМВД, 
кстати, его хорошо знали: ранее Па-
вел Жаров пять раз был судим за кра-
жи и грабежи. Последний срок — 9,5 

года лишения свободы — он получил 
за разбойное нападение, несколько 
лет назад был освобожден условно-
досрочно, с тех пор находился под 
административным надзором и дол-
жен был регулярно отмечаться в отде-
ле полиции. Знали его и патрульные 
Федосеев и Виноградов, поскольку 
им приходилось ездить к Павлу Жа-
рову домой проверять соблюдение 
последним условий надзора. Отме-
тим, что серьезное правонарушение, 
в том числе распитие пива в общест-
венном месте, могло обернуться для 
Павла Жарова возвращением в коло-
нию. Именно поэтому, как полагает 
защита сержантов ППС, он стал спо-
рить с полицейскими, потребовав-
шими от Павла Жарова сесть в па-
трульную машину. По словам адвока-
тов, задержанный, уже оказавшись в 
полицейском автомобиле, позвонил 
одному из оперативников уголовно-
го розыска ОМВД «Измайлово», кото-
рый потребовал отпустить Павла Жа-
рова, который якобы является его 
агентом. Патрульные ответили, что 
сначала должны составить на задер-
жанного административный прото-
кол, поскольку выезжали на место по 
звонку жителей в полицию.

Что происходило после того, как 
Павла Жарова доставили в отдел по-
лиции, он сам и теперь уже бывшие 
полицейские описывают по-разно-
му. Как со слов своих клиентов го-
ворят адвокаты, оказавшись в той 
части коридора отдела, которая не 
просматривается видеокамерой, Па-
вел Жаров внезапно упал на кафель-
ный пол и несколько раз стукнулся 
об него головой, разбив лоб в кровь. 
Патрульные, как говорят их родст-
венники и защитники, на несколь-
ко секунд опешив, начали снимать 
происходящее на камеру мобильно-
го телефона. Между тем Павел Жаров 
стал кричать, что посадит всех поли-
цейских, которые его только что из-
били и забрали телефон, и потребо-
вал вызвать ему скорую и прокуро-
ра. Медики приехали и зафиксиро-
вали у Павла Жарова ушиб лба и ал-
когольное опьянение. От госпитали-
зации Павел Жаров отказался. Вско-
ре приехал оперативник, которому 

звонил задержанный, и увез его с 
собой. Патрульные отправились по 
очередному вызову.

Как выяснилось позже, через че-
тыре часа после ухода из отдела по-
лиции Павел Жаров посетил травм-
пункт, где ему диагностировали 
уже другие повреждения, в том чи-
сле следы побоев на теле. Сам по-
страдавший утверждал, что поли-
цейские его топтали и били «бер-
цами». Павла Жарова госпитализи-
ровали, а через несколько дней из-
майловский межрайонный следст-
венный отдел СКР возбудил уголов-
ное дело о превышении должност-
ных полномочий, повлекшем тяж-
кие последствия (ч. 3 ст. 286 УК РФ). 
Главными фигурантами дела стали 
два старших сержанта.

«Ребята, конечно, были расстро-
ены, но не сомневались, что следст-
вие во всем разберется и убедится, 
что имел место оговор»,— заявили 

”
Ъ“ близкие Павла Федосеева и Ев-

гения Виноградова. Они, в частно-
сти, отметили, что на видеозаписи, 
сделанной в ОМВД, отчетливо вид-
но, что, когда Жаров покидал отдел 
полиции, на его чистой оранжевой 
футболке не было никаких следов 
от ударов, не было у него каких-ли-
бо повреждений, кроме раны на лбу. 
Поэтому для полицейских стало шо-
ком, когда им предъявили обвине-
ние, а из полиции их, ранее преми-
рованных за хорошую работу, уволи-
ли по «отрицательным мотивам».

«Следствие ведется с волоки-
той, откровенными нарушениями 
и фальсификацией документов»,— 
сказала 

”
Ъ“ адвокат Лукманова. Она 

отметила, что следователи почему-то 
упорно отказывались как допраши-
вать бывших коллег арестованных, 
так и проводить очные ставки меж-
ду потерпевшим и обвиняемыми. 
Не проводилась, по словам адвока-
та, и проверка по заявлению экс-по-
лицейских о заведомо ложном доно-
се на них и подтасовке данных след-
ствия. По словам госпожи Лукмано-
вой, «сейчас остается надежда, что 
прием у Александра Дрыманова смо-
жет в корне изменить ситуацию».

Сергей Сергеев

Распитие пива привело  
к обвинению полицейских
Им вменяют избиение неоднократно судимого москвича

Владимиру Гарюгину 
предъявили обвинение 
в связи с историей  
со строительством станции 
метро «Адмиралтейская», 
в которой ранее следствие 
состава преступления  
не нашло   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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светская 
жизнь

Выходные и будни 
с «Довлатовым»
На прошлой неделе наступила не 
только весна, но и фильм «Довлатов» 
Алексея Германа-младшего — при-
чем фильм наступил более отчетли-
во. Картина к широкому зрителю шла 
в несколько этапов: премьеры и спец-
показы в Петербурге и Москве сыпа-
лись как из рога изобилия. В итоге 
российскую премьеру в Центральном 
доме предпринимателя можно сме-
ло титуловать кинопремьерой года, 
в светском смысле. Авторский фильм 
стал общественно важным событием. 
Остальным светским мероприяти-
ям недели, таким как вручение при-
зов The Art Newspaper Russia в Мане-
же, премьера фильма «Дрис Ван Но-
тен» в «Барвиха Luxury Village» и кок-
тейль в честь юбилея Lalique в особ-
няке Спиридонова, пришлось почти-
тельно расступиться перед фильмом 
о писателе. Продюсерам «Довлатова» 
пришлось уступить давлению кино-
театров и прокатчика и продлить «Вы-
ходные с 

”
Довлатовым“» на неделю.

После успеха в Берлине (худож-
ник фильма Елена Окопная полу-
чила «Серебряного медведя») ин-
терес к московской премьере рез-
ко возрос. Накануне мероприятия 
«лист ожидания» растянулся на 300 
позиций. Сам показ проходил в све-
женьком, после ремонта ЦДП. До сих 
пор здание было известно в первую 

очередь как площадка кинотеатра 
«35 мм». По счастливой для собствен-
ника пожарной случайности киноте-
атр из ЦДП удалось выселить и про-
вести в здании ремонт. Возобновле-
ние деятельности в сфере кинопока-
за несколько отдает Нероновым тор-
жеством, и принять у себя премье-
ру фильма об одном из важнейших 
писателей авторства Алексея Герма-
на-младшего для площадки репута-
ционно было очень правильным по-
ступком. Пришли все. До такой сте-
пени, что первые минут пять после 
своего появления в ЦДП стоял нево-
стребованным Никита Михалков. 
Он даже начал кому-то звонить, ког-
да его, конечно, подхватили и уве-
ли куда-то к одному из продюсеров 
фильма Константину Эрнсту, про-
катчику фильма Марине Жигаловой-
Озкан и Владимиру Мединскому.

Днем позже съемочная группа от-
правилась в Петербург. А в Москве 
в «Пионере» состоялся еще один спец-
показ в рамках фестиваля «Бесценные 
города в кино». Тут фильм должен был 
представлять актер и друг Екатерины 
Довлатовой Александр Филиппенко. 
И он представил, пожалуй, даже нем-
ножко слишком подробно. Некото-
рым сюрпризом стало еще одно вы-
ступление. Александр Мамут пришел 
поделиться своей радостью от прио-
бретения архива ресторана «Русский 
самовар». Вот Николай Картозия ур-
вал на том же аукционе «Часть речи» 
Иосифа Бродского с автографом и да-
же рисунком автора, и страшно рад. 
А господин Мамут приобрел и при-
вез в Россию, конечно, намного боль-
ше. В «Пионере» к премьере и на неко-
торое время повесили фотопортреты 
Сергея Довлатова и Иосифа Бродского 
из «самоварного» собрания.

В Мраморном дворце Русского му-
зея при участии 

”
Ъ“ состоялся закры-

тый показ. В самом большом дворцо-
вом зале нашлось место и для фурше-
та, и для кинопоказа. Премьера про-
ходила в каком-то домашнем режи-
ме. Гостей вели на экскурсию. Акте-
ры Милан Марич, сыгравший Дов-
латова, и Артур Бесчастный, сыграв-
ший Бродского, держались друг друга 
и тепло приветствовали снимавших-
ся в эпизодах профессиональных и не 
очень артистов. Евгений Сидихин 
пришел поддержать дочь Полину, ак-
триса и депутат заксобрания Анас-
тасия Мельникова пришла поддер-
жать всех. Настоящая after-party в ба-
ре «Скотный двор» закончилась тан-
цами Екатерины Довлатовой и Еле-
ны Окопной.

По итогам уикенда сборы картины 
составили больше 80 млн руб. На этом 
и должно было все завершиться — 
«Довлатов» должен был идти лишь 
1–4 марта. Но оказалось, что «многие 
девушки уезжают, так и не отдохнув»: 
кинотеатры требовали продолжения. 
Продюсеры уступили.

Оказалось, что «мно-
гие девушки уезжают,  
так и не отдохнув»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

В Санкт-Петербурге разгорелся скан-
дал из-за судебной волокиты при оспа-
ривании административных арестов 
участников протестных акций. Трое ак-
тивистов арестованы за участие в «за-
бастовке избирателей» 28 января че-
рез месяц после ее проведения — на 
срок, истекающий после президент-
ских выборов 18 марта. Защита оппо-
зиционеров считает арест «политиче-
ски мотивированным» и пожаловалась 
председателю горсуда, прокурору го-
рода и в квалификационную коллегию 
судей (ККС) на нарушение судами тре-
бования КоАП рассмотреть апелляции 
в течение суток.

Защитники активиста движения «Вес-
на» Артема Гончаренко и координатора 
«Открытой России» Андрея Пивоварова за-
явили о нарушении срока рассмотрения их 
жалоб на административные аресты подза-
щитных. Оба оппозиционера были «выяв-
лены» полицией и задержаны спустя месяц 
после регистрации материалов об их уча-
стии в не согласованной с властями «заба-
стовке избирателей», следует из протоко-
лов, которые должны составляться сразу 
после правонарушения. Суд арестовал их 
в конце февраля за повторное нарушение 
законодательства о митингах на 25 дней, 
истекающих уже после выборов 18 марта. 
Причем в справке МВД, поступившей в суд 
по делу господина Пивоварова, в графе «ос-
вобожден» заранее указана дата 24 марта. 
2 марта был арестован на тот же срок по тем 
же основаниям координатор петербургско-
го штаба Алексея Навального Денис Ми-
хайлов. Он был задержан сразу после осво-
бождения из спецприемника, где уже от-
был административный арест за призывы 
к участию в «забастовке избирателей».

Защита Андрея Пивоварова и Артема 
Гончаренко обжаловала постановления об 
их аресте еще в феврале. Господин Гонча-
ренко, как отмечает его представитель Мак-
сим Оленичев, и вовсе наказан за «одиноч-
ный перформанс»: находясь в квартире до-
ма, рядом с которым проходили протестую-
щие, он выставил в окне надувную желтую 
утку (символ протеста против коррупции, 
а не президентских выборов) и лозунг «По-
лиция ждет нас». Юрист отметил, что арест 
его подзащитного будет обжалован и в Ев-
ропейском суде по правам человека (ЕСПЧ).

Представитель господина Пивоварова 
адвокат Сергей Голубок отметил в жалобе, 
что протокол о правонарушении составлен 
с нарушением установленных законом сро-
ков, хотя задержанный в это время не скры-
вался, открыто участвовал в согласованной 
акции памяти Бориса Немцова и его место-
нахождение было известно правоохрани-
тельным органам. Поэтому назначение аре-
ста направлено на «исключение известного 
оппозиционного политика из обществен-
ной жизни в период до и после 18 марта», 

арест «политически мотивирован и пред-
ставляет собой проявление беззакония 
и произвола», указывает он. Представитель 
господина Михайлова Александр Передрук 
добавил, что отложенный на месяц арест за 
формальное правонарушение подтвержда-
ет отсутствие его общественной опасности 
и, следовательно, чрезмерность. Это дает 
возможность поставить вопрос в ЕСПЧ не 
только о нарушении права на личную сво-
боду, свободу выражения мнений и собра-
ний, но и о запрете на ограничение прав 
в непредусмотренных целях, то есть поли-
тических, говорит он.

Жалобы отбывающих арест до сих пор 
не рассмотрены, хотя по ст. 30.5 КоАП на 
это отведены сутки с момента их пода-
чи. Их представители в пятницу пожало-
вались на волокиту председателю горсуда 
Александру Лакову, а Сергей Голубок также 
обратился к прокурору города Сергею Лит-
виненко и в ККС, в том числе с просьбой 
привлечь судью первой инстанции к дис-
циплинарной ответственности. В итоге рас-
смотрение жалобы его подзащитного на-
значили на 5 марта. В Объединенной пресс-
службе судов Санкт-Петербурга 

”
Ъ“ заяви-

ли, что сутки в «системном толковании» 
следует отсчитывать с момента, когда де-
ло будет доставлено из первой инстанции 
в горсуд, а с учетом выходных и проблем 
с  извещением сторон этот срок может за-
тянуться. Отметим, что Конституционный 
суд (КС) подчеркивал, что «правило о не-
медленном исполнении постановления 
об административном аресте уравновеше-
но наличием гарантий скорейшего рассмо-
трения жалобы лица, подвергнутого это-
му наказанию». Поэтому «мотивированное 
постановление об административном аре-
сте объявляется немедленно по окончании 
рассмотрения дела» (в деле Дениса Михай-
лова это требование не выполнено), а жало-
ба на него «направляется в вышестоящий 
суд в день ее получения и подлежит рассмо-
трению в течение суток с момента подачи», 
указывал КС.

Нарушение судами ст. 30.5 КоАП — обыч-
ная практика, подтверждают юристы. Ад-
вокат Ольга Цейтлина отмечает, что еще бо-
лее масштабно нарушается судами Санкт-
Петербурга требование той же статьи о пе-
ресмотре в течение суток дел об админис-
тративных выдворениях лиц, находящих-
ся в спецучреждениях МВД. В ожидании 
рассмотрения жалобы выдворяемые вы-
нуждены проводить в заточении по три—
шесть месяцев, так как горсуд возвращает 
дела в райсуды для исправления недостат-
ков, чего КоАП не предусматривает. «Судеб-
ная волокита по нерассмотрению жалобы 
образует отдельное нарушение Европей-
ской конвенции о защите прав человека 
и основных свобод»,— отметил адвокат.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Аресты состоялись 
с задержанием
Активисты протестных акций  
жалуются на нарушения КоАП

Более 50% жителей России уверены, 
что за взятку можно получить как поло-
женные, так и неположенные по закону 
услуги. Таковы данные опроса «Левада-
центра», которые сегодня представит 
Комитет гражданских инициатив, экс-
перты которого оценили распростра-
нение «неформальных отношений» 
в российском образовании и здравоох-
ранении. Именно в поликлиниках, боль-
ницах и вузах гражданам, по мнению ре-
спондентов, чаще всего приходится 
прибегать к взяткам. Граждане, как пра-
вило, в курсе правил «сделок» и следуют 
им, но в то же время ценят преимущест-
ва автоматизации взаимодействия с уч-
реждениями, которая исключает обще-
ние с живыми сотрудниками.

Комитет гражданских инициатив (КГИ) 
представит сегодня доклад о «формальных 
и неформальных отношениях в системах 
здравоохранения и образования». В основе 
документа (есть в распоряжении 

”
Ъ“) — про-

веденный в 2017 году опрос «Левада-центра», 
в котором приняли участие более 1,5 тыс. ре-
спондентов. Их просили оценить работу дет-
садов, школ, вузов, поликлиник и стациона-
ров, в том числе и в части распространения 
«практики коррупции». Говоря о ситуации 
в России в целом, 57% респондентов вырази-
ли мнение, что за взятку или по знакомству 
можно получить неположенные по закону 
услуги, а 52% от общего числа опрошенных 
считают, что и за положенные по закону услу-
ги в России приходится доплачивать неофи-
циально.

Уровень коррупции в детсадах респонден-
ты оценили как достаточно низкий: о частой 
или постоянной практике взяток за неполо-
женные по закону услуги заявили лишь 16% 
опрошенных, 14% сообщили о взятках за по-
ложенные по закону услуги. Мнение респон-
дентов о коррупции в школах практически 
аналогично: 16% и 13% респондентов соот-
ветственно. Репутацию российских детсадов 
и школ оценивают как хорошую более 80% 
опрошенных. «Детский сад и школа воспри-
нимаются как менее 

”
чужие“, более 

”
свои“ 

пространства,— говорится в докладе КГИ.— 
В этих сферах очень высоко ценятся именно 
неформальные отношения со стороны пер-
сонала. Компьютерная запись в детские сады 
в основном приветствуется, но тогда, когда 
нет дефицита мест. Как только он возникает, 
среди родителей начинаются поиски нефор-
мальных способов получения места для сво-
его ребенка».

Отвечая на вопросы о вузах, уже 35% опро-
шенных заявили о взятках за неположенные 
по закону услуги и 25% — о взятках за закон-
ные услуги. При этом в исследовании отме-
чается: «Репутация 

”
высшей школы“ высока, 

87% опрошенных считают ее хорошей, не-
смотря на относительно широко распростра-
ненные представления о коррупции в этой 
сфере. Это может объясняться традиционны-

ми общественными представлениями о рос-
сийском высшем образовании как 

”
лучшем 

в мире“». В то же время в докладе говорит-
ся: «Исследование создает впечатление, что 
покупка студентами академических зачет-
ных результатов (от экзамена до диплома) — 
заурядная практика. Это не значит, что кор-
рупция тотальна. Она существует как парал-
лельная возможность наряду с номиналь-
ной процедурой прохождения всех этапов 
обучения и сертификации. Для многих сту-
дентов разница между легальными и неле-
гальными выплатами стерта, это элементы 
единой калькуляции». Групповые дискуссии 
со студентами показали, что компетентный 
студент (второй курс и старше) ориентирует-
ся в обстановке в своем вузе, знает, у каких 
преподавателей можно купить те или иные 
услуги, а преподаватели «уверены, что обра-
щающиеся к ним студенты знают правила 
сделок и не будут их нарушать».

Коррупция является «обычным явлени-
ем в поликлиниках», заявили 38% и 34% ре-
спондентов. Репутация поликлиник явля-
ется самой низкой по сравнению с други-
ми фигурирующими в исследовании учре-
ждениями: хорошей ее считают 49% респон-
дентов. Похожая ситуация и с больницами: 
о возможной коррупции говорят 42% и 40% 
респондентов, а хорошей репутацию боль-
ниц считают 53% опрошенных. «Формализм 
работы этих учреждений вкупе с недостат-
ком ресурсов для обслуживания пациентов 
вызывает острую критику со стороны части 
последних»,— говорится в докладе. Авто-
ры считают, что формализм пациенты пыта-
ются преодолеть за счет перехода на нефор-
мальные отношения, в том числе с помощью 
«подарков» медработникам.

«Со стороны потребителей имеется выра-
женная тенденция в 

”
чужих“ пространствах 

образовательных и медицинских учрежде-
ний получать преимущества или желаемый 
уровень услуг за счет неформальных средств, 
имеющих часто форму коррупции»,— заме-
чает автор доклада, руководитель отдела со-
циокультурных исследований «Левада-цен-
тра» Алексей Левинсон. В докладе отмечает-
ся, что «автоматизация и компьютеризация» 
учреждений образования и здравоохране-
ния «приветствуются потребителями услуг»: 
«Они охотно отказываются от попыток уста-
новления 

”
человеческих“ отношений в поль-

зу вполне легального общения с технически-
ми 

”
безлюдными“ системами».

Директор Института экономики здравоох-
ранения НИУ ВШЭ Лариса Попович считает 
результаты исследования в области здравоох-
ранения «условными и лукавыми»: «Эти циф-
ры отражают нечеткое понимание пациента-
ми своих прав. Программа государственных 
гарантий бесплатного оказания медицин-
ской помощи не детализирована до уровня 
конкретных услуг, и здесь наблюдается мак-
симальное количество самодеятельности».

Валерия Мишина

Учебную коррупцию 
поставили ниже лечебной
Граждан расспросили о взятках  
в российских вузах и поликлиниках

Снегопад, начавшийся в воскресенье, высыпал на мо-
сковские улицы около половины мартовской нормы 
осадков, и еще столько же может выпасть 7–8 марта. 
Мэр Москвы Сергей Собянин вчера заявил, что снего-
плавильных мощностей для такого объема снега в го-
роде нет, поэтому ожидаются проблемы с вывозом 
снега. Как и после снегопада 4 февраля, власти про-
сят автомобилистов отказаться от поездок на личном 
транспорте.

Осадки начались в столичном регионе в ночь на воскре-
сенье, к утру заметно ухудшив ситуацию на дорогах, несмо-
тря на традиционно низкую для выходного дня интенсив-
ность движения. По оценкам центра погоды «Фобос», про-
шедший вчера снегопад может стать мощнейшим для 4 мар-
та с 1968 года. На дороги города выведено порядка 10 тыс. 
единиц уборочной техники, все службы работают в кругло-
суточном режиме, отчитался вице-мэр Петр Бирюков. В по-
недельник, по прогнозу Гидрометцентра, снег продолжится 
до полудня, уже на фоне рабочего движения автотранспорта. 
«Чтобы не мешать снегоуборочной технике очищать город от 
снега, просим автомобилистов по возможности отказаться 
от личного транспорта в пользу городского»,— заявили вче-
ра в департаменте транспорта Москвы. По данным господи-
на Бирюкова, суммарно за два дня выпадет до 17 см снега, то 
есть примерно половина мартовской нормы осадков, и еще 
столько же снега, по прогнозам, может выпасть 7–8 марта.

«Похоже, зима испытывает нас на прочность, но никакой 
трагедии, конечно, не произойдет,— написал мэр Москвы 
Сергей Собянин на своем сайте.— Город будет функциони-
ровать в нормальном режиме, тем не менее очевидно, что 
проблемы с вывозом снега будут». По его словам, для тако-
го объема снега в городе нет снегоплавильных мощностей, 
и «даже теоретически создать их не представляется возмож-
ным». По данным портала открытых данных правительст-
ва Москвы, на данный момент в городе работает 48 стацио-
нарных снегоплавильных пунктов суммарной производи-
тельностью более 181 тыс. куб. м в сутки. В октябре 2017 го-
да вице-мэр Петр Бирюков заявлял, что «в случае сильных 
снегопадов» количество снегоуборочной техники «может 
быть увеличено до 19 тыс. единиц», а утилизацию снега бу-
дут обеспечивать 56 стационарных и 146 мобильных снего-
плавильных пунктов общей мощностью 550 тыс. куб. м сне-
га в сутки. Горожане со своей стороны отмечают, что сне-
гоуборочной техники на улицах заметно меньше, чем сле-
дует из отчетов чиновников, и продолжают жаловаться на 
неубранные последствия прежних снегопадов. На портале 
gorod.mos.ru вечером в воскресенье числились зарегистри-
рованными 1,8 тыс. жалоб на гололедицу во дворе, 2,4 тыс.— 
на неубранную дворовую территорию, 1,1 тыс.— на склади-
рование снега. Напомним, в середине февраля Петр Бирю-
ков признал проблемы с качеством работы коммунальных 

служб ВАО, СВАО и СЗАО: в этих округах, по его словам, бы-
ли приняты «кадровые решения». После сообщений о жало-
бах дворников на задержки зарплаты (в частности, главе со-
вета депутатов Красносельского района Илье Яшину) в ком-
плексе городского хозяйства 

”
Ъ“ заверили, что у подведом-

ственного ГБУ «Жилищник» нет проблем с нехваткой двор-
ников или несвоевременной оплатой их услуг. Вчера мэр по-
обещал обеспечить дополнительные выплаты и премии со-
трудникам задействованных в уборке коммунальных пред-
приятий, которые работают «на полную выкладку».

Господин Собянин напомнил вчера о приоритетах в ра-
боте коммунальных служб: по его словам, сначала очища-

ются дороги, обеспечивается работа общественного тран-
спорта, затем снег убирается во дворах и на тротуарах, за-
тем — на парковках, после чего снег сбрасывается с крыш. 
В объяснениях Сергея Собянина по поводу очередности 
уборки снега «есть определенная логика», считает коорди-
натор движения «Синие ведерки» Петр Шкуматов: «Но то, 
что парковки на самом последнем месте в системе прио-
ритетов оказались,— это очень плохо. Поскольку снего-
плавилки не справляются, то коммунальным службам на-
до где-то хранить собранный снег, на газонах делать это 
запретили, в итоге огромные сугробы лежат на парковоч-
ных местах. Логичнее было бы вывозить их на неэксплуа-
тируемые территории, пустыри например, где они могли 
бы лежать до весны».

Иван Буранов, Александр Воронов

Кубок вывоза
Власти Москвы предупредили горожан о новых трудностях в борьбе со снегом

Начало календарной весны не принесло 
 московским дворникам облег чения в борьбе 
со снегом  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Сирийская армия наступает на резолюцию ООН
Эскалация в Восточной Гуте может привести к новому конфликту между Москвой и Западом

Сирийская армия перешла в решающее 
наступление в Восточной Гуте — контро
лируемом вооруженной оппозицией 
анклаве в пригородах Дамаска. Про
движение правительственных войск, 
расширяющих контроль над Восточной 
Гутой, происходит вопреки резолюции 
2401 СБ ООН о прекращении огня в Си
рии, поддержанной Западом и  Россией. 
Несмотря на версию Дамаска о том, 
что операция в Восточной Гуте направ
лена против террористов, на которых 
не распространяется перемирие, сирий
ская армия одновременно наносит уда
ры по оппозиционным группировкам, 
принимавшим участие в мирных пере
говорах в Астане и Женеве. Эскалация 
в Восточной Гуте в значительной степе
ни перечеркивает усилия России по за
вершению горячей фазы сирийского 
конфликта: счет за наступление сирий
ских войск вооруженная оппозиция  
и Запад предъявляют Москве. 

Гута в огне
Через полторы недели после принятия ре-
золюции 2401 Совета Безопасности ООН, 
призванной остановить противостояние 
в Восточной Гуте и предотвратить грозя-
щую ей гуманитарную катастрофу, догово-
ренности о прекращении огня не соблюда-
ются ни той, ни другой стороной. При этом 
конфликт между Дамаском и его противни-
ками, контролирующими пригороды си-
рийской столицы, становится все более 
ожесточенным.

По свидетельству многочисленных источ-
ников в сирийской оппозиции, правительст-
венные войска перешли в решающее насту-
пление в ряде районов Восточной Гуты и в те-
чение последних дней сумели взять под свой 
контроль от 10% до 20% территории, находив-
шейся в руках вооруженных группировок.

Так, армия президента Асада заняла две 
стратегически важные военные базы, выбив 
оттуда подразделения группировки «Джейш 
аль-Ислам» — одной из самых влиятельных 
оппозиционных сил в Сирии. Имеющая 
штаб-квартиру в городе Дума (один из самых 
густонаселенных районов Восточной Гуты) 
«Джейш аль-Ислам» не входит в список тер-
рористических организаций, на которые не 
распространяется перемирие,— ее предста-
вители принимали участие в межсирийских 
мирных переговорах в Астане и Женеве.

На фоне все более заметных военных 
успехов Дамаска в Восточной Гуте объявляе-
мые ежедневно после принятия резолюции 
2401 СБ ООН пятичасовые гуманитарные па-
узы, инициаторами которых выступила Мо-
сква, не работают. Как сообщили в россий-
ском Центре по примирению враждующих 
сторон, за все время существования гумани-
тарного коридора в Восточной Гуте из нее 
смогли выбраться только двое детей. Ком-
ментируя ситуацию, российские военные 
возлагают вину за отсутствие условий для 
эвакуации мирных жителей в Восточной Гу-
те на контролирующие эту территорию воо-
руженные группировки. Напомним, что, по 
данным гуманитарных организаций, в Вос-
точной Гуте, которую обороняют до 9 тыс. хо-
рошо вооруженных бойцов, находятся око-
ло 400 тыс. мирных жителей. Впрочем, опыт 
боевых действий в других районах Сирии 
(и в первую очередь в Алеппо) свидетельству-
ет: зачастую в осажденных правительствен-
ными войсками городах по факту оказывает-
ся гораздо меньше мирных жителей, чем со-
общалось в ходе боев. 

«Обстановка в районе пункта пропуска 
в Восточной Гуте продолжает ухудшаться. 
Подступы к нему обстреливаются снайпера-
ми. Для своих вылазок боевики используют 
сеть подземных тоннелей»,— говорится в рас-

пространенном вчера заявлении российского 
Центра по примирению враждующих сторон. 
По свидетельству российских военных, чтобы 
не допустить выхода гражданского населения 
из зоны конфликта, на время действия гума-

нитарных пауз вооруженная оппозиция вве-
ла в Восточной Гуте комендантский час.

Впрочем, представители оппозиции при-
держиваются иной версии происходящего. 
По их словам, выйти из зоны конфликта мир-
ным жителям не позволяет наступление си-
рийской армии. «Наши бойцы ни к чему не 
принуждают гражданское население, оно 
имеет полное право передвигаться по Восточ-
ной Гуте и выходить за ее пределы, если смо-
жет»,— заявил 

”
Ъ“ Ваиль Альван, официаль-

ный представитель «Файлак ар-Рахман», од-
ной из вооруженных группировок, контр-
олирующих Гуту (сам он базируется в Турции). 

Как уверяет господин Альван, жители 
Восточной Гуты не могут выйти из своих 
убежищ из-за непрекращающихся бомбар-
дировок, осуществляемых правительствен-
ной авиацией. Собеседник 

”
Ъ“ считает, что 

распространяемые от имени «Революцион-
ного командования Дамаска» листовки, в ко-
торых местным жителям грозят наказанием 
за выход из Восточной Гуты,— «фальшивка, 
призванная дискредитировать оппозицию».

Когда хвост виляет собакой
Продолжающаяся эскалация в Восточной 
Гуте уже после принятия Совбезом ООН 24 
февраля резолюции 2401 стала самым серь-
езным ударом по мирному процессу в стра-
не за последние месяцы. Прошлой осенью, 
после объявленного вывода из Сирии ос-
новной части ВКС России, казалось, стали 
складываться предпосылки для заверше-
ния военной фазы конфликта и перехода 
к процессу политического урегулирования. 
Старт этому процессу должна была дать но-
ябрьская встреча президентов России, Тур-
ции и Ирана в Сочи, на которой шла речь об 
обеспечении условий для создания в Сирии 
зон деэскалации (одной из них была назва-

на Восточная Гута). За трехсторонним самми-
том уже в этом году последовал Конгресс си-
рийского национального диалога в Сочи.

Однако боевые действия в Восточной Гу-
те, дающие Башару Асаду шанс подавить 
один из последних серьезных очагов воо-
руженного сопротивления Дамаску, пере-
черкнули миротворческие инициативы по-
следних месяцев, в центре которых оказа-
лась Россия. Несмотря на то что наступление 
в Восточной Гуте ведет сирийская армия, 
счет за действия Дамаска вооруженная оппо-
зиция и Запад уже предъявили Москве, про-
голосовавшей за резолюцию 2401 и предло-
жившей ввести в Гуте гуманитарные паузы.

Новые дипломатические усилия в связи 
с ситуацией в Восточной Гуте инициировал гла-
ва МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан, который 
в минувшую субботу обсудил ситуацию в Си-
рии с госсекретарем США Рексом Тиллерсо-
ном, а также главами МИДов Турции и Саудов-
ской Аравии Мевлютом Чавушоглу и Аделем 
аль-Джубейром. После этого Жан-Ив Ле Дриан 
вчера отправился с визитом в Тегеран, где речь 
также пойдет о Сирии. В заявлении француз-
ского дипломатического ведомства говорится, 
что «Россия проголосовала за резолюцию и от-
вечает теперь за ее реализацию, оставаясь в то 
же время одной из сторон конфликта».

По версии Дамаска, операция в Восточной 
Гуте направлена исключительно против тер-
рористов, на которых не распространяется 
перемирие. Однако главная проблема состо-
ит в том, что среди оппозиционных группи-
ровок, контролирующих анклавы в пригоро-
дах Дамаска, далеко не все причислены Сов-
безом ООН к террористическим. По мнению 
западных и многих арабских политиков, под 
предлогом борьбы с террористами в Восточ-
ной Гуте сирийская армия борется с предста-
вителями тех сил, которые международные 
посредники до последнего времени пыта-
лись усадить за стол переговоров с Дамаском. 

Соответственно, чем дольше продлится 
противостояние в Восточной Гуте и чем бо-
лее ощутимыми будут победы сирийской 
армии, тем серьезнее грозят стать политиче-
ские издержки для России и тем труднее бу-
дет вернуться за стол мирных переговоров 
с участием всех сторон конфликта. 

«Ситуация напоминает сценарий 
”
хвост 

виляет собакой“. В Дамаске сделали ставку 
на войну до победного конца, снимающую 
с повестки дня вопрос о коалиционном 
правительстве. Наступление правительст-
венных войск показывает: президент Асад 
не хочет никаких политических перегово-
ров»,— пояснил 

”
Ъ“ генеральный директор 

Российского совета по международным де-
лам Андрей Кортунов.

По словам эксперта, это может создать ри-
ски для позиции российской стороны. «Труд-
но себе представить, что невыполнение ре-
золюции СБ ООН, за которую проголосовала 
и Москва, идет с одобрения России. Тем не 
менее в сложившейся ситуации Россия теря-
ет позиции сразу на двух уровнях — не толь-
ко в Сирии, но и в отношениях с Западом, 
обвиняющим Москву в поддержке Дамаска. 
Возможности для достижения новой дого-
воренности с Западом по Сирии теряются, 
и Москва получает новую геополитическую 
проблему»,— заявил 

”
Ъ“ Андрей Кортунов.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Марианна Беленькая

Восточная Гута становится 
главным фронтом сирийской 
войны  ФОТО AFP

Иракских курдов потеснили на 4,4%
Парламент страны сократил бюджет на развитие региона

Парламент Ирака утвердил первый 
после победы над террористичес кой 
группировкой «Исламское государ
ство» (ИГ, запрещена в РФ) бюджет — 
несмотря на бойкот голосования 
курдскими депутатами. Они высту
пили против сокращения почти на 5% 
бюджетных выплат Курдистану. Кур
ды надеются, что им удастся переу
бедить федеральные власти, так как 
до окончательного принятия бюдже
та еще нужна подпись президента 
страны. В случае неудачи под угро
зой может оказаться урегулирование 
конфликта, возникшего между Эрби
лем и Багдадом в результате рефе
рендума о независимости Иракско
го Курдистана. Впрочем, бюджетом 
недовольны не только курды. Доку
мент, который формально должен 
был консолидировать иракское об
щество после войны, стал яблоком 
раздора для политиков за два с по
ловиной месяца до парламентских 
выборов.

После нескольких месяцев дебатов 
парламент принял поправки к бюдже-
ту на 2018 год. Объем бюджета — $88 мл-
рд, из них дефицит — около $10,5 млрд. 
Бремя дефицита ложится на граждан. 
Бюджет предусматривает повышение 
подоходного налога, увеличение нало-
гов на недвижимость, использование 
интернета и телефонной связи, употре-
бление сахара, импорт автомобилей, ре-
монт дорог, авиабилеты, рестораны и от-
ели. Оппозиция обвиняет правитель-
ство в разработке «худшего» бюджета 
в истории Ирака, однако, как сообщили 

”
Ъ“ источники в Багдаде, некоторыми 

предложениями парламентариев по на-

логам недоволен лично премьер Хайдер 
аль-Абади и, возможно, часть поправок 
будет оспорена в суде. В суд имеют право 
обратиться и другие недовольные бюд-
жетом. Громче всех возмущаются курды.

Расчет бюджета основывается на про-
гнозах экспорта нефти в 3,8 млн баррелей 
в день по цене $46 за баррель. В январе 
этого года Ирак экспортировал 3,49 млн 
баррелей в сутки. В прогнозируемые 
объемы суточного экспорта включены 
250 тыс. баррелей из Иракского Курдиста-
на. Согласно договоренности, существую-
щей с 2003 года, доходы от продажи неф-
ти курды должны возвращать федераль-
ному правительству. Взамен им выделя-
лось 17% от бюджета Ирака. Однако в 2014 
году Багдад потребовал увеличить постав-
ки нефти, а когда этого не произошло, со-
кратил, а в какой-то момент и вовсе пре-
кратил финансирование курдского реги-
она. Тогда открытому противостоянию 
Эрбиля и Багдада помешало наступле-
ние «Исламского государства». После по-
беды над террористами бюджетный кон-
фликт снова оказался на повестке дня. 
Парламент вместо требуемых курдами 
17% из федерального бюджета утвердил 
выделение лишь 12,6%. Не спасает ситу-
ацию и то, что Багдад готов возобновить 
выплату зарплат госслужащим и курдско-
му ополчению (пешмерга).

Вчера премьер Иракского Курдиста-
на Нечирван Барзани заявил, что про-
должает надеяться на положительное 
решение вопроса в пользу курдов. Впро-
чем, по словам представителя Демокра-
тической партии Курдистана в Москве 
Хошави Бабакра, у курдов не так много 
возможностей для маневра. «После того 
как иракская армия захватила находив-

шийся под контролем курдов Киркук, 
Эрбилю трудно обеспечивать себя само-
стоятельно. Остается или договаривать-
ся, или надеяться на международное по-
средничество, или решаться на военное 
противостояние. Впрочем, последний 
вариант маловероятен»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Бабакр.
Для Багдада пойти на уступки курдам 

означает открыть ящик Пандоры. В бит-
ве за бюджет шиитские партии требова-
ли выделения дополнительных средств 
на развитие южных провинций, а также 
льготы для «Хашд аш-Шааби» (народно-
го ополчения), состоящей преимущест-
венно из шиитских группировок. Сун-
ниты настаивали на увеличении бюдже-
та на восстановление освобожденных от 
ИГ районов. И если на реконструкцию 
деньги нашлись, то «Хашд аш-Шааби» 
дополнительных средств не получила.

Центральному правительству с тру-
дом удается сдерживать шиитские груп-
пировки, за большинством из которых 
стоит Иран. В конце февраля иракский 
парламент по инициативе шиитского 
большинства потребовал от руководст-
ва страны разработать четкий график 
вывода иностранных войск. Притом что 
еще в начале февраля премьер объявил, 
что у правительства есть план по сокра-
щению численности антитеррористи-
ческой коалиции. Предполагается, что 
США и их союзники останутся в Ираке 
для обучения иракских сил безопасно-
сти. Но «Аль-Хашд» угрожает атаками на 
американских военных. Со своей сторо-
ны, Вашингтон настаивает на разоруже-
нии ополчения. Сохранять баланс ирак-
скому премьеру становится все труднее.

Марианна Беленькая

Жан-Клод Юнкер  
подобрал место для Балкан
Евросоюз ждет их к себе и не хочет  
усиления влияния США и России

Глава Еврокомиссии ЖанКлод Юнкер совер
шил на минувшей неделе большое турне по 
Балканам, по итогам которого обозначил кон
туры стратегии ЕС в регионе. ЖанКлод  Юнкер 
объявил: место Балкан — в Евросоюзе, кото
рый не заинтересован в усилении там роли 
США, ибо это приведет к росту влияния и Рос
сии. С подробностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Главной официальной целью турне главы Евро-
комиссии, в ходе которого он посетил Македонию, 
Албанию, Сербию, Черногорию, Боснию и Косо-
во, а также поучаствовал в региональном самми-
те в Софии, была презентация новой балканской 
стратегии ЕС. Она принята Европарламентом в на-
чале февраля и предусматривает интеграцию госу-
дарств региона в Евросоюз начиная с 2025 года (см. 

”
Ъ“ за 12 февраля).

С реализацией официальной цели турне нео-
жиданностей не произошло. В каждой из стран 
Жан-Клод Юнкер, по сути, повторил ключевой те-
зис стратегии расширения, который накануне об-
народовал еврокомиссар Йоханнес Хан, посетив-
ший Сербию и Черногорию — эти две страны бли-
же других подошли к членству в ЕС. Тезис этот крат-
ко можно сформулировать так: для того чтобы всту-
пить в ЕС, балканские государства должны завер-
шить обозначенные Брюсселем реформы и урегу-
лировать все споры между собой. Поэтому, дал по-
нять глава Еврокомиссии, 2025 год — это «не об-
ещанная дата, а перспектива».

Впрочем, еще до начала турне Жан-Клода Юн-
кера агентство Associated Press объявило, что его 
главная неофициальная цель — желание ЕС осла-
бить влияние России в регионе. Подтверждени-
ем этого тезиса многие сочли то, что глава Евроко-

миссии отправился на Балканы сразу после визи-
та в Белград главы МИД РФ Сергея Лаврова, которо-
го сербские лидеры заверили в своей пророссий-
ской позиции.

Косвенно подкрепил этот тезис и сам Жан-Клод 
Юнкер, подводя в конце недели итоги турне в ин-
тервью Euronews. Заверив, что «не требовал от сер-
бов выбора (между Россией и ЕС.— 

”
Ъ“)», он тем не 

менее ясно дал понять: по мере интеграции в Ев-
росоюз Сербии придется согласовать с ним свою 
внешнюю политику, в том числе и по санкциям 
против РФ. А отвечая на вопрос о роли США в ре-
гионе, глава Еврокомиссии сказал: «Когда речь 
идет о расширении, у них нет права голоса, реше-
ния — за Евросоюзом, а не за США. Я не хочу, что-
бы в процессе расширения большую роль играли 
США, а впоследствии это привело бы к усилению 
роли России».

«Турне Юнкера подтверждает готовность Евро-
союза вернуться на Балканы, замкнуть государст-
ва региона на себя и тем самым не допустить уси-
ления влияния там других мировых игроков,— по-
яснил 

”
Ъ“ дипломатический источник в одной из 

стран ЕС.— Но, с другой стороны, Евросоюз не спе-
шит с новым расширением, выдвигая более жест-
кие, нежели раньше, требования для членства».

Именно эти требования, похоже, и смущают 
Россию в первую очередь. Своего рода ответом на 
балканское турне главы Еврокомиссии стало ин-
тервью Сергея Лаврова болгарскому журналу «Ме-
ждународные отношения», в котором глава рос-
сийского МИДа объявил: Москва не видит проблем 
в стремлении балканских стран присоединиться 
к ЕС, но они должны без вмешательства извне оце-
нить, насколько предварительные условия Брюссе-
ля отвечают их национальным интересам.
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мировая политика
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21181,64 (–542,83)
РТС 1261,63 (–12,55)
FTSE 100 7069,9 (–105,74)

DAX 30 11913,71 (–277,23)
DJIA* 24538,06 (–70,92)
NASDAQ Composite* 7257,87 (+77,31)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.03.18
Австралийский доллар 44,0091
Английский фунт 77,9890
Белорусский рубль** 28,9385
Датская крона* 93,3208

Доллар США 56,6616
Евро 69,4671
Индийская рупия*** 86,8643
Казахский тенге*** 17,5842

Канадский доллар 44,1324
Китайский юань* 89,2899
Норвежская крона* 72,1326
СДР 81,7967

Сингапурский доллар 42,9027
Новая турецкая лира 14,8917
Украинская гривна* 21,3906
Шведская крона* 68,6441

Швейцарский франк 60,3361
Японская иена*** 53,5604
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В середине февраля аппарат прави-
тельства одобрил просьбу Ростехнад-
зора о массовых внеплановых про-
верках организаций, занимающих-
ся экспертизой промышленной без-
опасности — поручение об этом (есть 
у 

”
Ъ“) подписал вице-премьер Алек-

сандр Хлопонин. Документ стал отве-
том на сообщение главы Ростехнадзо-
ра Алексея Алешина о «массовых на-
рушениях» в компаниях, занятых экс-
пертизами. С лета 2017 года в штате 
каждой лицензированной организа-
ции должно быть не менее трех атте-
стованных экспертов, однако на 1 ян-
варя 2018 года в службе насчитали бо-
лее 4 тыс. лицензий — и лишь 3,4 тыс. 
экспертов. «Около 72% организаций 
осуществляют свою деятельность 
с нарушением обязательных требова-
ний»,— писал, обосновывая необхо-
димость проверок, господин Алешин.

Почти все экспертные организа-
ции — это субъекты малого бизне-
са, и проверять их планово запреще-
но. Поэтому, несмотря на объявлен-
ную Белым домом реформу контроля 
и надзора и сокращение числа про-
верок бизнеса, главе Ростехнадзора 
пришлось добиваться обратного.

Важно, однако, что порядок экза-
мена для экспертов по промбезопас-
ности, определенный самим же Ро-
стехнадзором еще в 2015 году, неодно-
кратно вызывал претензии эксперт-
ного сообщества, чиновников и Ген-
прокуратуры. Так, в письме надзор-
ного ведомства господину Алешину 
(мы писали о нем 26 сентября) говори-
лось о «возможности произвольных 
решений при проверке ответов». Сам 
же конфликт экспертов и Ростехнад-
зора тянется еще со времен предыду-
щего этапа борьбы с административ-
ными барьерами. В 2013 году служ-
ба утратила право утверждения экс-
пертных заключений, сохранив толь-
ко возможность аттестации экспер-
тов. Связанные с ней проблемы ста-
ли публичными в 2016 году после ава-
рии на шахте «Северная» — при рабо-
те над докладом правительству выяс-
нилось, что «ни порядок сдачи экзаме-
на, ни состав комиссии не могут обес-
печить прохождение аттестации ква-
лифицированными экспертами». Так 
характеризовал работу Ростехнадзо-
ра тогда советник президента Антон 
Устинов, упомянув о предложениях 
«дорогостоящего 

”
обучения“ для га-

рантированной сдачи экзамена». От-
метим, что в 2015 году ряд руководи-
телей службы стал фигурантами гром-
ких коррупционных уголовных дел 
(см. 

”
Ъ“ от 16 октября 2015 года).

Уже в 2017 году Генпрокурату-
ра все-таки поручила Ростехнадзо-
ру пересмотреть порядок аттеста-
ции. Публично служба о результатах 
не сообщала — как и о получении 
права на внеплановые проверки экс-
пертных организаций. Более того, 
с реформой аттестации теперь мож-
но и не спешить. Проверки увеличат 
число желающих получить ее в лю-
бой форме и любой ценой — отсутст-
вие экспертизы грозит тысячам вла-
дельцев опасных объектов миллион-
ными штрафами и остановкой произ-
водств. Вырастут цены и на сами экс-
пертизы (сейчас — порядка 500 тыс. 
рублей). А число проверок сократит-
ся когда-нибудь потом — зато теперь 
есть что сокращать.

правила  
игры

Вместо решения про-
блем с аттестацией 
экспертов по промыш-
ленной безопасности 
им устроят масштаб-
ные внеплановые про-
верки Ростехнадзора

в контроль промышленной 
безопасности изучает редактор 
отдела экономической политики

Олег Сапожков

Авиаторы поставили рекорд по закупкам
Но могут столкнуться с избытком самолетов
Быстрый рост авиарынка при-
вел к тому, что российские пе-
ревозчики поставили новый 
рекорд пополнения парка. 
В 2017 году они получили 142 
самолета. Самыми популяр-
ными стали узкофюзеляжные 
суда, которые можно использо-
вать на популярных направле-
ниях, эффективно контроли-
руя расходы. Однако начало 
2018 года показало, что рост за-
медляется, и эксперты говорят 
о возможном переизбытке пар-
ка, грозящем убытками и бан-
кротствами.

”
Ъ“ ознакомился с презентаци-

ей старшего научного сотрудника 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Андрея Крамаренко по раз-
витию парка российской граждан-
ской авиации. По данным экспер-
та, в 2017 году авиакомпании по-
лучили 142 самолета, парк увели-
чился на рекордные 12%. Авиаком-
пании вдохновил рост пассажиро-
потока: с 2012 года он снижался, 
но 2017 году увеличился на 18,6%, 
до 105 млн человек. Близкая дина-
мика была только в 2011 году, ког-
да на рынок пришло 130 самолетов, 
а худший результат отмечен в 2015 
году, когда прекратила полеты вто-
рая в РФ авиакомпания «Трансаэро» 
и отрасль потеряла 203 самолета.

Более половины полученных 
в 2017 году судов (77 машин) новые. 
В результате если в 2010 году сред-
ний возраст авиапарка в РФ состав-
лял около 10 лет, то в 2017 году он со-
кратился до 5,7 года. Лучшим годом 
по этому показателю был 2014-й, 
когда средний возраст флота состав-
лял 4,7 года. Авиакомпании недол-
го используют самолеты: за шесть 
лет 54% судов, возвращенных ли-
зингодателям, летали в РФ в сред-
нем менее пяти лет. «Отрасль живет 
текущим моментом, пытаясь пос-
тоянно реагировать на меняющий-
ся спрос, оперативно отвечая на по-
требности пассажиров»,— счита-
ет Андрей Крамаренко. Источник 

”
Ъ“ в отрасли уточняет: перевозчи-

ки ввозят самолеты, видя отложен-
ный спрос, особенно на междуна-
родные рейсы, оптимизм внушает 

и перспектива возобновления авиа-
сообщения с Египтом, так что в бли-
жайшей перспективе пополнение 
парка продолжится.

Наибольшим спросом в России 
пользуются узкофюзеляжные са-
молеты: в 2017 году в страну при-
шло 72 таких судна — 34 Boeing 737 
и 38 А320. «Эти самолеты мульти-
функциональные: российские пе-
ревозчики, в отличие от авиаком-
паний других стран, стараются ста-
вить их на рейсы длительностью 
как до четырех, так и до семи-вось-
ми часов, добиваясь лучшего со-
отношения операционных затрат 
и полученной прибыли»,— поясня-
ет господин Крамаренко. Сегмент 
региональной авиации также по-
казал лучший результат с 2010 года: 
на рынок поступило 40 самоле-
тов, из которых основная доля при-

шлась на российский SSJ100 (27 су-
дов) и Embraer E170 (13 судов) для S7.

В то же время в Россию не посту-
пило ни одного турбовинтового са-
молета, используемого в труднодо-
ступных и удаленных регионах. 
«Их эксплуатация напрямую зави-
сит от субсидий государства: каж-
дый пятый пассажир летает на та-
ких самолетах только за счет дота-
ций, поэтому рост в сегменте может 
быть связан исключительно с уве-
личением объема бюджетных суб-
сидий, чего в обозримом будущем 
не ожидается»,— отмечает эксперт. 
Доля закупок широкофюзеляжных 
дальнемагистральных судов в 2017 
году не превысила 13% (или 18 са-
молетов). Но за счет укрепления ру-
бля, увеличения платежеспособ-
ности и выездного туризма спрос 
на этот тип самолетов может уве-
личиться с открытием дальних ту-
ристических направлений, напри-
мер в Азию, полагает Андрей Кра-
маренко.

В «Аэрофлоте» 
”
Ъ“ сообщили, что 

планы увеличения самолетного 
парка группы (включает также ави-
акомпании «Россия», «Победа» и «Ав-
рора») практически не менялись 
за последние месяцы — только уточ-
нялся график ожидаемых поставок. 
Темпы роста флота сохраняются. 
По данным на март, в 2018 году «Аэ-
рофлот» увеличит парк на 30 само-

летов: за счет вывода из эксплуата-
ции 27 машин и поступления 57 су-
дов. В сам «Аэрофлот» придет 40 са-
молетов (13 SSJ100, 10 А320, 5 А321, 
11 B737 и один B777), и будет выве-
ден 21 самолет (8 А320 и 13 А321).

В исследовании прогнозирует-
ся, что в 2018–2020 годах динами-
ка расширения парка должна сни-
зиться до 30–40 самолетов в год 
с учетом замедления спроса на ави-
аперевозки (в январе 2018 года рост 
составил 14% против 20% годом ра-
нее). Иначе избыточные емкости, 
не отвечающие в полной мере ре-
альному спросу, могут спровоциро-
вать новые убытки и риск повторе-
ния ситуации с «ВИМ-Авиа»: в 2016 
году ее емкости выросли на 135%, 
а в 2017 году, до ухода с рынка,— по-
чти на 80%.

Главный редактор «Авиатранс-
портного обозрения» Алексей Си-
ницкий подтверждает: неоправдан-
ный рост избыточных емкостей не-
избежно будет давить на тарифы, 
перевозчикам придется работать 
в убыток ради заполнения рейсов. 
Поэтому сейчас, подчеркивает экс-
перт, несмотря на преддверие вы-
сокого сезона, очень важно прово-
дить разумную политику пополне-
ния флота, чтобы в осенне-зимний 
период не оказаться на грани фи-
нансовой устойчивости.

Елизавета Кузнецова

Онлайн-кино покажут за токены
Сэм Клебанов запустит платформу Cinezen
Кинодистрибутор и продюсер Сэм Клебанов вместе 
с фондом AltaIR Игоря Рябенького запустит киноплат-
форму Cinezen: по модели маркетплейса для правоо-
бладателей, где они смогут получать платежи напря-
мую от пользователей по блокчейну. Если к проекту 
удастся привлечь крупные компании, он будет пользо-
ваться популярностью и без блокчейна, иначе останет-
ся нишевым проектом, отмечают участники рынка.

Основатель и экс-президент компании «Кино без границ» 
Сэм Клебанов вместе с разработчиком Павлом Рабецким созда-
ли стартап в сфере онлайн-дистрибуции фильмов Cinezen, рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Клебанов. В проект инвестировал фонд 

AltaIR Игоря Рябенького. Объем инвестиций не раскрывает-
ся, но контроль в компании остался у учредителей, уточнил 
господин Рябенький.

Cinezen — маркетплейс, который упростит доведение кон-
тента от правообладателя до потребителя, объясняет Сэм Кле-
банов. Сейчас модель дистрибуции фильмов, как правило, по-
строена на эксклюзивном партнерстве правообладателя с ло-
кальным прокатчиком в каждой стране. Если же у создателей 
фильма не получается продать права на какую-либо террито-
рию, то зрители не получают легальный доступ к контенту. 

С помощью Cinezen прямой доступ к фильмам будет и у поль-
зователей, и у сервисов VoD (Video-on-Demand) из разных 
стран, рассчитывают основатели проекта.

К Cinezen уже присоединились датский дистрибу-
тор Level K и британский Celcius Entertainment, уточня-
ют в Cinezen. Сейчас идут переговоры с более чем 250 пра-
вообладателями, в том числе с российскими компаниями, 
до конца года планируется подключить к платформе 150–200 
новых партнеров, говорит Сэм Клебанов. Cinezen работает 
с различными производителями контента — от жанрового 
до артхаусного.

Проект планирует зарабатывать в рамках трансакционной 
модели, при которой пользователь платит за каждый прос-
мотр фильма или покупает его в постоянное пользование. 
Деньги будут распределяться между участниками сделки в мо-
мент трансакции. Сейчас же VoD-сервисы сначала собирают 
средства пользователей, а потом направляют правообладате-
лям отчеты и выплачивают роялти, указывает господин Кле-
банов. Лицензионное соглашение на права BVOD (Blockchain 
Video-on-Demand) для Cinezen разработала американская 
юридическая фирма Harris Tulchin & Associates, это первый 
подобный тип соглашения в мире, подчеркивают в Cinezen. 

В перспективе создатели проекта планируют выход на ICO, 
после чего пользователи смогут платить за фильмы с помо-
щью токенов. На этапе тестирования Cinezen будет работать 
на Ethereum.

«Идея создать маркетплейс для правообладателей не нова, 
но до серьезной реализации дело так и не доходило. Если по-
лучится, новый сервис может положительно повлиять на весь 
рынок»,— считает представитель uKit Эдуард Макаров. Важно, 
чтобы создатели смогли договориться с крупными поставщи-
ками контента, для коммерческой успешности хватит и деся-
ти важнейших игроков. Тогда даже без блокчейна и токенов 
сервис будет популярен, а иначе в лучшем случае станет не-
большим нишевым проектом, добавляет он.

По мнению гендиректора онлайн-кинотеатра Megogo Вик-
тора Чеканова, некоторые правообладатели могут захотеть по-
пробовать новую модель дистрибуции, но пока проект вызы-
вает вопросы. Например, если правообладатели будут выкла-
дывать фильмы на платформе для общего доступа, то тради-
ционные VoD-сервисы могут снизить выплаты за такой кон-
тент из-за отсутствия эксклюзивности или вовсе прекратить 
сотрудничество.

Елизавета Макарова

В 2017 году количество нелегальных 
микрокредиторов увеличилось и до-
стигло почти 6,6 тыс., что втрое боль-
ше, чем зарегистрированных ЦБ ми-
крофинансовых организаций (МФО). 
Черные кредиторы, которым населе-
ние уже должно почти 100 млрд руб., 
работают вне правового поля, не со-
блюдают требований ЦБ, создавая ре-
альную конкуренцию белым МФО 
и доставляя немало проблем гражда-
нам. Участники рынка опасаются, что 
грядущее усиление регуляторных тре-
бований в 2018 году только усугубит 
эту тенденцию и сведет на нет все уси-
лия по борьбе с нелегалами.

По данным комитета по безопасности 
СРО «МиР», количество нелегальных микро-
кредиторов в России на конец января 2018 
года превышало количество легальных 
МФО в три раза. При этом совокупный объ-
ем портфеля черных кредиторов приближа-
ется к 100 млрд руб. Средний объем портфе-
ля одного нелегального кредитора состав-
ляет примерно 10 млн руб. По состоянию 
на 1 марта 2018 года в реестре ЦБ значилось 
2,2 тыс. МФО, объем легального микрофи-
нансового рынка на конец года оценивает-
ся экспертами в 121 млрд руб.

По словам председателя комитета по без-
опасности СРО «МиР» Антона Грунтова, ры-
нок нелегальных микрокредиторов состоит 
преимущественно из физических лиц, поло-
вина из которых имеет, как правило, статус 
индивидуального предпринимателя. «В ре-
естр МФО Банка России данные предпри-
ниматели не входят,— поясняет он.— Соот-

ветственно, они не попадают под контроль 
ни одного из регуляторов — ЦБ, Федераль-
ной службы судебных приставов и других — 
и работу ведут без оглядки на законы».

• По закону «О потребительском кредите» 
непрофессиональные кредиторы, в том числе 
физлица, могут выдавать займы не более че-
тырех раз в год. Профессиональные должны 
состоять в реестрах ЦБ и соответствовать 
определенным требованиям.
Эксперты отмечают, что спрос на услу-

ги черных кредиторов высок. «К ним обра-
щаются не только люди, которым ни банки, 
ни МФО уже займов не выдают, но и впол-
не нормальные заемщики, а также доволь-
но успешные предприниматели,— гово-
рит директор по безопасности 

”
Центра фи-

нансовой поддержки“ Павел Богомолов.— 
Одна из причин — нежелание фиксировать 
в электронных системах свою финансовую 
информацию, особенно когда есть риск ис-
портить кредитную историю». Также с чер-
ным кредитором всегда проще и быстрее до-
говориться, ограничившись долговой рас-
пиской, а иногда оставив в залог паспорт 
или другой документ, добавляет он.

Пресекать деятельность нелегальных кре-
диторов должны правоохранительные орга-
ны. Нарушителям грозят штрафы: на долж-
ностных лиц в размере от 20 тыс. до 50 тыс. 
руб., на юрлиц — от 200 тыс. до 500 тыс. руб. 
Однако, по словам Антона Грунтова, до суда 
дело доходит редко: «Обычно разбираются 
лишь по фактам применения физического 

воздействия на должника либо его имущест-
ва со стороны черного кредитора, когда был 
причинен конкретный ущерб. Сама же дея-
тельность нелегалов по раздаче денег в долг 
под проценты правоохранительными орга-
нами системно не прорабатывается». В МВД 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Банк России фиксирует лишь организа-
ции, занимающиеся незаконным кредито-
ванием,— до частных лиц, ссужающих день-
ги, руки пока не доходят. В 2017 году ЦБ на-
правил в правоохранительные органы дан-
ные в отношении 1,37 тыс. организаций, не-
легально выдающих потребительские зай-
мы. По оценкам исполнительного директо-
ра сервиса онлайн-займов «Робот Займер» 
Данила Шерстобитова, в 2017 году число не-
легальных кредиторов увеличивается все 
быстрее, за январь—сентябрь рост составил 
7,8%. И участники рынка опасаются усугубле-
ния ситуации на фоне ужесточение регули-
рования для легальных кредиторов.

«Если предложенные ЦБ ужесточения 
по ограничению предельной задолжен-
ности по микрозаймам с трех до полуто-
ра от первоначальной суммы будут реали-
зованы, в ближайшем будущем мы увидим 
резкий прирост серых игроков, что сведет 
к нулю работу по очистке рынка,— полага-
ет главный исполнительный директор МФК 

”
Домашние деньги“ Андрей Бахвалов.— 

Потребность населения в займах высока, 
а в реалиях, когда большинство МФО пере-
станут функционировать, гражданам при-
дется идти к тем, кто работает вне правово-
го поля».

Светлана Самусева

На одну МФО — три ростовщика
Рынок черных микрокредиторов в несколько раз превосходит официальный
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Чистая прибыль группы 
 компаний Московской биржи 
за 2017 год сократилась на 19,6%: 
падение процентных доходов 
в последние два года не может 
заместить рост комиссионных 
доходов. В то же время наблюда
тельный совет биржи, чтобы по
высить ее инвестиционную при
влекательность, рекомендовал 
увеличить объем дивидендов 
(до 7,96 руб. на акцию), направив 
на выплаты почти всю чистую 
прибыль.

Чистая прибыль Московской бир-
жи сокращается второй год подряд, 
следует из отчетности по МСФО, опу-
бликованной 2 марта. По ней группа 
Московской биржи — всего 15 компа-
ний, включая Национальный расчет-
ный депозитарий (НРД) и Националь-
ный клиринговый центр (НКЦ),— в 
2017 году заработала 20,3 млрд руб., 
что почти на 20% ниже результата 
2016 года. Самым неудачным для бир-
жи оказался четвертый квартал: чи-
стая прибыль составила всего 4,8 мл-
рд руб., это худший квартальный ре-
зультат с 2014 года.

Основной причиной сокращения 
прибыли стало резкое падение про-
центных доходов: за 2017 год они упа-
ли на 27,1%, до 16 млрд руб. «Процент-
ный доход снизился… в связи со сни-
жением рублевых процентных ста-
вок и некоторым уменьшением кли-
ентских остатков по сравнению с 
предыдущим годом»,— пояснил фи-
нансовый директор Московской бир-
жи Максим Лапин. На размещении 
клиентских средств бирже удавалось 
хорошо зарабатывать в течение 2015 
года (более 27 млрд руб.), однако пе-
риод высоких процентных ставок за-
кончился. Только в 2017 году ЦБ сни-
жал ключевую ставку шесть раз — 
с 10% до 7,75%.

Рост комиссионных доходов (впер-
вые за три года превысили размер 
процентных доходов) не смог ком-
пенсировать эти потери. В 2017 году 
они увеличились лишь на 7%, до 

21,2 млрд руб. Основной объем дохо-
дов в сегменте пришелся на денеж-
ный рынок — более 5,65 млрд руб. по 
сравнению с 4,8 млрд руб. в 2016 году 
(рост на 16,8%). «Этому способствова-
ло развитие инструмента репо с цент-
ральным контрагентом»,— считает 
старший аналитик компании «Атон» 
Михаил Ганелин. Общий объем тор-
гов на денежном рынке в 2017 году 
вырос на 13,3%, до максимальных за 
всю историю сектора 377,1 трлн руб. 
Наибольший рост показали доходы, 
полученные от операций на облига-
ционном рынке,— на 33,7%, до 
1,98 млрд руб. «Объем торгов облига-
циями вырос на 25,3% и достиг 
16,56 трлн руб. Объем торгов с учетом 
краткосрочных облигаций составил 
26,23 трлн руб. (рост на 79,4%)»,— от-
мечается в сообщении биржи.

По словам главного экономиста 
«Эксперт РА» Антона Табаха, из-за паде-
ния банковских ставок, а также под 
влиянием санкций все больше рос-
сийских компаний стремится зани-
мать на внутреннем рынке: «Займы 
стали меньше, но при этом длиннее и 
лучше по качеству». На конец 2017 го-
да общий объем рынка рублевых об-
лигаций увеличился на 20% по сравне-
нию с началом года и составил более 
18,4 трлн руб. (данные ГК «Регион»).

Негативно на прибыльности ска-
зался и рост операционных расходов 
группы на 9,6%, до 13,4 млрд руб. По 
словам господина Лапина, он в значи-
тельной степени обусловлен «отчисле-

ниями на амортизацию в результате 
реализации программ капиталовло-
жений, связанных с переездом биржи 
в новый центр обработки данных и 
другими мерами по повышению 
устойчивости работы основных IT-си-
стем». Однако рост расходов характе-
рен не только для 2017 года, отмечает 
начальник управления операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко, 
ежегодно он составляет около 9%.

При этом, несмотря на не самый 
блестящий финансовый результат, на-
блюдательный совет биржи рекомен-
довал акционерам направить на вы-
плату дивидендов по итогам года 
12,45 млрд руб., (5,47 руб. на акцию). С 
учетом выплаченных промежуточ-
ных дивидендов их объем составит 
89% от чистой прибыли по МСФО (7,96 
руб. на акцию). «Выплата значитель-
ной части прибыли в качестве диви-
дендов — важная составляющая инве-
стиционной привлекательности ак-
ций биржи»,— поясняют там. Объем 
капитальных инвестиций сохранится 
на уровне 2017 года —— около 2 млрд 
руб. «Мы рассчитываем, что докапита-
лизация НКЦ и НРД в текущем году не 
потребуется. Развитие же биржи в зна-
чительной степени результат интел-
лектуального труда, а не только инвес-
тиций»,— подчеркивают на бирже, на-
поминая, что собственные средства 
биржи составляют 82,6 млрд руб., а за-
долженности отсутствуют.

Мария Сарычева

Московская биржа  
отказалась от прибыли
Почти вся она пойдет на дивидендыВ 2017 году банки продали коллек

торским агентствам почти на чет
верть меньше просроченной за
долженности, чем годом ранее. 
Новые долги кредиторы предпо
читали взыскивать сами, а кол
лекторам продавали накоплен
ные просрочки. При этом треть 
проданных долгов не превышает 
20 тыс. руб., что значительно уве
личивает для коллекторов себе
стоимость взыскания и снижает 
маржу. В этом году коллекторы 
ожидают роста числа и объемов 
сделок на фоне разморозки роз
ничного кредитования и повы
шения доходности бизнеса.

В пятницу прошло очередное засе-
дание клуба покупателей и продавцов 
просроченной задолженности, на ко-
тором были подведены итоги работы 
взыскателей за 2017 год. По оценке 
объединенной компании «Нацио-
нальная служба взыскания / Первое 
коллекторское бюро» (НСВ/ПКБ), за пе-
риод 2012–2017 годов суммарный 
объем выкупленной у банков задол-
женности достиг 1,5 трлн руб. В 2017 
году объем цессионных сделок сокра-
тился на четверть по сравнению с 
2016 годом и составил 360 млрд руб., 
средняя цена закрытия сделок выро-
сла более чем в 1,5 раза, до 1,4% от объ-
ема долгов. При этом, по оценке ана-
литиков компании ЭОС, объем ку-
пленных портфелей на первичном 
рынке (долги, покупаемые непосред-
ственно у кредитора) составил 280 мл-
рд руб., жизненный цикл портфеля в 
работе у первого покупателя составля-
ет примерно два года.

В 2017 году отмечалась тенденция 
роста объема продаж в сегментах с не-
большими суммами долга, до 20 тыс. 
руб., с 24% до 33%. Объем продаж во всех 
средних сегментах показал снижение. 
Среди крупных долгов, свыше 500 тыс. 
руб., преобладают ипотечные кредиты 
и ссуды малому и среднему бизнесу. Их 
доля незначительно увеличилась и со-
ставила около 6% от всего объема про-
данных долгов. «В прошлом году банки 
начали активно продавать долги по 

POS-кредитам и кредитным картам,— 
говорит управляющий директор объе-
диненной компании НСВ/ПКБ Павел 
Михмель.— Для коллекторов работа с 
такими долгами более трудоемкая, осо-
бенно с учетом роста доли судебного 
взыскания (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля), к то-

му же затраты на взыскание долгов в 
среднем одинаковы, а маржа на не-
больших долгах значительно ниже».

При этом доля молодых долгов (с 
просрочкой до двух лет) в прошлом 
году в общем объеме продаж сущест-
венно снизилась, на 15 процентных 
пунктов (п. п.), до 21%, просроченных 

на два-три года увеличилась незначи-
тельно, на 6 п. п., до 29%, доля старых 
(три-четыре года) показала прирост 
на 10 п. п., до 25%, на долги с просроч-
кой свыше четырех лет приходится 
25%. «Снижение количества выдавае-
мых кредитов заставляло банки само-
стоятельно обслуживать новые прос-
рочки,— поясняет господин Мих-
мель.— Коллекторам продавались бо-
лее старые, накопленные долги». По 
словам старшего вице-президента 
компании «Кредитэкспресс Финанс» 
Виктора Семендуева, увеличению це-
ны покупки просроченной задолжен-
ности способствовали уменьшение 
объема передаваемых долгов, а также 
снижение валютного риска. «Стаби-
лизация рубля в среднесрочной пер-
спективе придала уверенности инве-
сторам, которые начали более охотно 
вкладывать деньги в покупку долгов, 
что естественным образом увеличило 
их цену»,— поясняет он.

К концу 2018 года, по прогнозам 
НСВ/ПКБ, рынок цессии вернется к по-
казателям 2016 года, стабилизировав-
шись на уровне 480 млрд руб. Цена 
при этом останется на уровне 2017 го-
да — около 1,4%. «В прошлом году бан-
ки вернулись к активному кредитова-
нию граждан, что естественным обра-
зом повлечет за собой продажу боль-
шего объема просроченной задолжен-
ности,—отмечает гендиректор агент-
ства ЭОС Антон Дмитраков.— По-
скольку в портфелях станет больше 
свежих долгов, эффективность взы-
скания которых выше, то их цена оста-
нется на уровне прошлого года».

Светлана Самусева

Коллекторам не хватило проблем
Банки продали старые небольшие долги

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На этой неделе состоится вне
очередное собрание акционеров 
банка «Возрождение», на кото
ром будет избран новый совет 
директоров. По данным источ
ников 

”
Ъ“, в него войдут в ос

новном представители фонда 
Bonum Capital, который может 
быть связан с сенатором Сулей
маном Керимовым, а также «не
ожиданные кандидаты». По дан
ным 

”
Ъ“, речь может идти о пред

ставителях владельца банка 
«Уралсиб» Владимира Когана.

Собрание акционеров «Возрожде-
ния» назначено на 7 марта. «Заявлен-
ный список кандидатов в совет ди-
ректоров банка, скорее всего, изме-
нится»,— сказал собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к банку, не уточнив, кто в не-
го войдет. В феврале «Возрождение» 
раскрыло существенный факт, где 
был указан перечень кандидатов в 
новый совет директоров. Многие из 
них представляют частный инвести-
ционный фонд Bonum Capital, кото-
рый источники 

”
Ъ“ связывают с биз-

несменом и сенатором Сулейманом 
Керимовым. Именно его агентство 
Reuters называло основным претен-
дентом на покупку «Возрождения», 
указывая на наличие соответствую-
щих договоренностей с бенефициа-
рами банка братьями Дмитрием и 
Алексеем Ананьевыми.

• По информации на сайте ЦБ, 
52,7% акций «Возрождения» принадле-
жит компании братьев Ананьевых 
Promsvyaz Capital B. V. Они же были 
контролирующими акционерами 
Промсвязьбанка, решение, о санации 
которого было принято ЦБ 15 декаб-
ря 2017 года. В связи с этим, согласно 
предписанию регулятора, они долж-
ны передать контроль над «Возро-
ждением» новым собственникам 
до 18 марта 2018 года.

• Сенатор и бизнесмен Сулейман 
 Керимов занимает 21-ю строчку 

 российского рейтинга Forbes с состо-
янием $6,3 млрд. В ноябре 2017 года 
господин Керимов был арестован 
во Франции по подозрению в неупла-
те налогов и отмывании средств. 
Документальной связи между госпо-
дином Керимовым и Bonum Capital 
не прослеживается.

Помимо кандидатов от Bonum Ca-
pital в новый состав совета директо-
ров «Возрождения» предлагалось 
включить и представителей НПФ 
«Благосостояние», в частности экс-ис-
полнительного директора Юрия Но-
вожилова. Источники 

”
Ъ“ говорили 

об интересе НПФ «Благосостояние» к 
«Возрождению», но в рамках не пря-
мой покупки, а вторичной сделки с 
покупателем для объединения с при-
надлежащим «Благосостоянию» бан-
ком «Абсолют». Однако сейчас собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

отмечают, что из обновленного спи-
ска кандидатов в совет директоров 

представители «Благосостояния» мо-
гут исчезнуть. В фонд пришел новый 
руководитель Анатолий Милюков, 
который в отличие от Юрия Новожи-
лова не поддерживает идею расшире-
ния банковского бизнеса, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“. В «Благосостоянии» 

отказались от комментариев.
По словам источников 

”
Ъ“, в об-

новленном списке кандидатов в со-
вет представителей «Благосостояния» 
могут сменить люди, связанные с Вла-
димиром Коганом — владельцем бан-
ка «Уралсиб».

По состоянию на 2 марта серьез-
ных претендентов, кроме Bonum 
Capital, на покупку «Возрождения» не 
было. Однако ЦБ еще не дал разреше-
ния на сделку, поскольку его смущает 
конфигурация, в рамках которой Су-
лейман Керимов и его люди якобы не 
предполагают быть конечными поку-
пателями, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“. Он утверждает, что конеч-

ным интересантом выступает имен-
но Владимир Коган. «У братьев Анань-
евых есть долг перед Сулейманом Ке-
римовым. Они готовы отдать ему 
банк за рубль. Но дальше уже идет 
речь о денежной сделке — перепрода-
же доли конечному инвестору»,— 
рассказал 

”
Ъ“ другой собеседник, зна-

комый с ситуацией.
Официально пока стороны воз-

можной сделки не спешат анонсиро-
вать даже переговоры. В ЦБ традици-
онно не комментируют действующие 
банки. Представитель Bonum Capital 
Антон Аверин (входит в число анонси-
рованных кандидатов в совет дирек-
торов «Возрождения») отрицает связь 
фонда с господином Керимовым и но-
вых кандидатов в совет не называет. В 
самом «Возрождении» также не рас-
крыли имен новых кандидатов в со-
вет директоров. Представитель Влади-
мира Когана не подтвердила его инте-
рес к покупке «Возрождения».

Юлия Полякова

«Возрождение»  
не находит себе места
Сулейман Керимов может оказаться  
промежуточным покупателем банка

Февраль стал первым проваль
ным месяцем 2018 года с точки 
зрения оттока иностранных ин
вестиций из России. По данным 
Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR), за месяц отток средств 
из фондов, ориентированных 
на российские акции, составил 
$110 млн. Продажи иностранных 
инвесторов связаны с общим 
снижением аппетита к риску, 
 падением цен на нефть, а также 
неудовлетворяющими их кор
поративными новостями.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на отче-

те «Ренессанс Капитала» (учитываю-
щего данные EPFR), объем средств, вы-
веденный из российских фондов, за 
месяц, закончившийся 28 февраля, 
составил $110 млн. Это почти в пять 
раз меньше притока, зафиксирован-
ного месяцем ранее. Впрочем, пока 
результат этого года для российских 
фондов остается положительным — 
почти $400 млн.

Уход инвесторов с российского рын-
ка происходил на фоне снизившегося, 
но все же сохранившегося интереса к 
фондам развивающихся стран. По дан-
ным EPFR, за минувший месяц фонды 
emerging markets привлекли почти 
$11 млрд, что в два с половиной раза 
больше результата января ($26,1 млрд). 
При этом российский рынок акций 

оказался в числе аутсайдеров. Больший 
отток средств за минувший месяц был 
зафиксирован из Индии ($186 млн).

Лидером по привлечению средств 
среди развивающихся стран стал Ки-
тай, в фонды которого за месяц инвес-
торы внесли $2,9 млрд, а с начала года 
— более $3,4 млрд. «В феврале инвес-
торы выводили деньги не только из 
российских акций, но и из акций дру-
гих развивающихся рынков. Основ-
ная причина — снижение волатиль-
ности на рынках акций США и других 
развитых стран на фоне роста доход-
ностей облигаций и довольно агрес-
сивного настроя ФРС на повышение 
ключевых ставок в этом году»,— отме-
чает директор инвестиционного де-
партамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Отставанию России способствова-
ла негативная динамика на мировом 
рынке нефти. По данным Reuters, 
средняя цена российской нефти Urals 
в феврале составляла около $63 за бар-
рель, тогда как в январе приближа-
лась к $69 за баррель. Внешнее инфор-
мационное поле также было не в поль-
зу российских активов. «Вынужден-
ное сворачивание совместных проек-
тов Exxon Mobil и 

”
Роснефти“, пробле-

мы с закрытием сделки 
”
Роснефти“ с 

китайской CEFC, решение Стокгольм-
ского арбитража по 

”
Газпрому“, аме-

риканские заградительные пошлины 
по металлургическим компаниям»,— 
перечисляет негативные события по-
следней недели портфельный управ-
ляющий группы «Тринфико» Фарит 
Закиров. Предстоящие выборы прези-
дента России заставляют международ-
ных инвесторов действовать осторож-
но. По словам заместителя гендирек-
тора УК ТФГ Равиля Юсипова, «с нача-
ла года рынок вырос на 11%, а некото-
рые акции — и того больше, инвесто-
ры в преддверии выборов решили ча-
стично зафиксировать прибыль».

Участники рынка ожидают и даль-
нейшего вывода инвестиций из рос-
сийских фондов. «Складывающийся 
информационный фон вынуждает ин-
весторов с осторожностью смотреть на 
перспективы российского рынка на 
горизонте нескольких недель. Не до-
бавляет оптимизма и обещание уси-
лить санкции со стороны США, по вре-
мени совпадающие с выборами в Рос-
сии»,— отмечает Фарит Закиров. Одна-
ко об устойчивом негативном тренде 
пока рано говорить. По словам Алек-
сея Потапова, теперь притоки и оттоки 
будут более часто сменять друг друга в 
зависимости как от «фактора ФРС», так 
и от различных локальных факторов, в 
том числе поведения цены на сырье и 
поворотов в геополитике.

Виталий Гайдаев

Инвесторы отвернулись от России
За месяц российские фонды потеряли свыше $100 млн

К банку «Возрождение»  
у Центрального банка 

никаких претензий нет… 
Но собственникам 
Промсвязьбанка 

предъявлено требование  
о выходе из капитала  

других кредитных 
организаций до порога 10%  

в течение 90 дней
— Василий Поздышев,

зампред ЦБ, 15 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

1,4 процента
от суммы долга  
составила средняя 
цена закрытия  
цессионных сделок 
в 2017 году

0

6

12

18

24

30

КАК МЕНЯЛИСЬ БИРЖЕВЫЕ ДИВИДЕНДЫ   ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

Дивиденды (% чистой прибыли)

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017

Чистая прибыль (млрд руб.)

0

20

40

60

80

100

6,7
8,2

11,6
16,0

27,9
25,2

20,3

10,2

35,4
46,8

55,1

58,2
69,4

89,0



Коммерсантъ   l   Понедельник 5 марта 2018 №38/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупная промышленность выд-
винула свою версию механизма 
обновления мощности на рос-
сийском энергорынке. Вместо 
нерыночной надбавки для по-
требителей, на которой настаи-
вает Минэнерго, бизнес предла-
гает сделать ставку на увеличе-
ние потенциала существующих 
механизмов отбора мощности 
и новые тенденции — строитель-
ство распределенной генерации, 
накопители и управление спро-
сом. Однако энергетики увере-
ны, что действующих рыночных 
механизмов недостаточно для 
финансирования обновления 
мощностей.

«Сообщество потребителей энер-
гии» (лоббирует интересы крупной 
промышленности) предложило свою 
альтернативу обсуждаемой прави-
тельством программы модернизации 
старой мощности, которая вызывала 
много споров. В основе новой концеп-
ции — уход от надбавки к ценам на оп-
товом энергорынке и рыночный под-
ход к привлечению инвестиций в от-
расль. В обоснование своей точки зре-
ния потребители подчеркивают, что в 
2017–2023 годах в энергосистеме 
образуется профицит мощности, пре-
вышающий 26 ГВт. Эти идеи ассоциа-
ция в ближайшее время направит в 
Минэнерго, Минэкономики и ФАС, 
хотя формально срок уже истек — 
профильные регуляторы должны бы-
ли направить свои инициативы по 
модернизации до 1 марта.

В РФ основную нагрузку по строи-
тельству новых электростанций несут 
потребители в рамках программы до-
говоров на поставку мощности (ДПМ), 
запущенной в ходе реформы РАО 
«ЕЭС России». Этот нерыночный меха-
низм предполагал заключение с вла-
дельцами ТЭС обязательных инвест-
контрактов, средства возвращались за 
счет повышенных выплат за мощ-
ность на оптовом энергорынке. Затем 
в программу включили также АЭС и 
ГЭС. По завершении программы пла-
нировалось, что потребители начнут 
платить за мощность меньше. Но 
Минэнерго и энергетики не захотели 
расставаться с этим денежным пото-
ком, предложив перенаправить его на 
модернизацию ТЭС (1,5 трлн руб. до 
2030 года). В ноябре 2017 года идею 
поддержал Владимир Путин.

Однако потребители уверены, что 
надбавка не нужна и с помощью «ком-
плекса инструментов» энергетики 

смогут обновить до 70,3 ГВт мощности 
к 2035 году. Среди таких инструмен-
тов, в частности, рост выручки и повы-
шение эффективности в конкурент-
ном отборе мощности (КОМ), что обес-
печит обновление 12,6 ГВт. Еще 
16,7 ГВт можно модернизировать за 
счет реинвестирования выручки ста-
рых ДПМ, снижения дивидендов го-
скомпаний и приоритетного финан-
сирования инвестпрограмм. Также, 
считают потребители, энергетикам 
поможет постепенное замещение ста-
рых ТЭС распределенной генерацией 
и новыми технологиями (например, 
накопителями). Так, по оценкам ассо-
циации, можно обновить еще 36 ГВт к 
2035 году. Еще 5 ГВт рынку способны 
принести локальные конкурсы на за-
мещение вынужденной генерации.

В ассоциации подчеркивают, что за 
период действия программы уже вве-
ден дополнительно целый ряд «квази-
рыночных» механизмов: например, 
ДПМ для возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) и мусоросжигатель-
ных ТЭС (МТЭС). По оценкам потреби-
телей, эти инструменты обойдутся им 
в 2018–2021 годах в дополнительные 
970 млрд руб. сверх инфляции. Для 
сглаживания пика расходов крупная 
промышленность предлагает про-
длить срок старых ДПМ с 10 до 15 лет, 
ДПМ АЭС и ГЭС — до 35–45 лет при од-
новременном снижении их доходно-
сти, отказаться от расширения ДПМ 
ВИЭ и МТЭС, перенести сроки запуска 
дорогостоящих энергоблоков на Кур-
ской и Смоленской АЭС-2 и заморо-
зить до 2030 года сооружение энерго-
блока БН-1200 на Белоярской АЭС.

Энергетики предсказуемо против 
предложений потребителей. В «Сове-

те производителей энергии» (СПЭ) на-
звали их оценки «жонглированием 
цифрами». По словам директора СПЭ 
Дмитрия Вологжанина, дефицит мощ-
ности уже практически состоялся в 
2021 году для второй ценовой зоны 
(Сибирь; по данным КОМ, за 2021 год 
профицит здесь составит всего 
208 МВт), а к 2021 году заявлено на вы-
вод из эксплуатации 27 ГВт, при этом 
объемы выводов значительно превы-
шают объемы вводов. По оценке го-
сподина Вологжанина, реальные тем-
пы модернизации за счет КОМ и рын-
ка на сутки вперед (РСВ, основной сек-
тор оптового рынка) в 2012–2016 го-
дах в среднем составили 0,5 ГВт в год. 
«Таким образом, для обновления 
40 ГВт устаревшего парка оборудова-
ния в данных условиях понадобится 
около 80 лет»,— говорит он. Глава СПЭ 
отмечает, что в 2008–2017 годах при 
росте цены на газ на 143% цены на РСВ 
увеличились лишь на 68%. Рост индек-
са потребительских цен с 2011 по 2021 
год составит 81%, тогда как цена КОМ в 
первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) поднимется на 23%.

Наталья Порохова из АКРА согласна 
с прогнозом потребителей, что в бли-
жайшие годы динамика цен на опто-
вом энергорынке будет опережать ин-
фляцию, но расчет по избытку мощно-
сти считает завышенным. По мнению 
эксперта, в итоге потребители выигра-
ют от модернизации, поскольку плата 
будет меньше, чем при строительстве 
новых ТЭС. Кроме того, по ее прогнозу, 
возникнет дополнительный эффект в 
виде снижения цены на РСВ за счет ро-
ста топливной эффективности.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Потребители придержат 
энергетиков в рынке
Крупный бизнес нашел свой подход 
к модернизации мощностейДесятая часть проблемы

В январе—сентябре 2017 года США 
импортировали 26,9 млн тонн стали 
на $21,9 млрд (рост на 20% в нату-
ральном выражении и на 34% в де-
нежном), на РФ приходится 9% этих 
объемов, говорится в материалах 
Министерства торговли США. Им-
порт алюминия США в 2016–2017 го-
дах составлял около 5–6 млн тонн в 
год (нетто-импорт — около 2,5 млн 
тонн). Собеседники 

”
Ъ“ среди метал-

лургов уточняют, что экспорт стали 
из России в США в 2017 году соста-
вил около 2,5 млн тонн (около 9% от 
общего стального экспорта РФ). В 
основном поставляются полуфабри-
каты (что подтверждается и данны-
ми Минторга США): у НЛМК это 
1,3 млн тонн слябов, у Evraz — 
530 тыс. тонн слябов из 700 тыс. 
тонн общих поставок, еще около 
250 тыс. тонн стали экспортировала 
в США «Северсталь».

В Минпромторге РФ уже отмеча-
ли, что сильнее всего от введения 
пошлин из российских металлургов 
могут пострадать Evraz, НЛМК и ТМК 
с активами в США. Заводы НЛМК в 
США выпустили в 2017 году 2,16 млн 
тонн проката (продали 2,24 млн тонн 
на $1,7 млрд), выплавка собственной 
стали дивизиона составила 623 тыс. 
тонн (90% загрузки). Дивизион Evraz 
North America (заводы в США и Кана-
де) выплавил 1,75 млн тонн стали, 
выпустив 1,85 млн тонн продукции 
(прокат, рельсы, трубы) на $1,77 мл-
рд. Под пошлины может попасть 
продукция канадских активов. Аме-
риканский дивизион ТМК IPSCO, ко-
торый в начале февраля отложил IPO 
в Нью-Йорке, в 2017 году продал 
671 тыс. тонн труб на $994 млн.

В «Северстали» не считают рынок 
США приоритетным (2% продаж в 
2017 году) и обещают в случае введе-
ния пошлин «легко перенаправить» 
поставки. В Evraz, НЛМК и ТМК отка-
зались от комментариев до офици-
ального принятия решения по пош-
линам. В ММК говорят, что не постав-
ляют продукцию в США. В конце 
февраля президент НЛМК Олег Баг-
рин отмечал, что рынок США (около 
100 млн тонн стали в год) — один из 
самых премиальных и защищен-
ных. Он довольно значим для всех 
игроков, введение пошлин будет 
«системным шоком», который при-

ведет к перераспределению потоков 
поставок, признавал топ-менеджер. 
В целом у компаний, которые, как 
НЛМК, используют на заводах в США 
слябы с других активов, мощности 
превышают 10 млн тонн в год, а себе-
стоимость электрометаллургическо-
го производства в США на 25–30% 
выше, чем в РФ.

«Русал» в 2017 году продал 
3,95 млн тонн алюминия на 
$8,32 млрд, на Америку приходи-
лось 17–19% объемов реализации. 
Но непосредственно в США «Русал» 

продает «чуть более 10% от общего 
объема», уточняют в компании, до-
бавляя, что российский алюминий 
«вообще не создает угрозы амери-
канским производителям, посколь-
ку это те виды продукции, которые 
не производятся в достаточном ко-
личестве в США, но потребляются 
переработчиками». Мощности США 
по первичному алюминию — всего 
20% от потребностей. «Решение пре-
зидента США направлено на подня-
тие цен на алюминий, чтобы произ-
водство в стране стало рентабель-
ным, так что пошлины в итоге упла-
тят потребители, и импортеры про-
должат поставки, особенно в сег-
ментах с дефицитом производства в 
США»,— подчеркивают в «Русале».

Аналитики инвестбанков счита-
ют, что российские сталевары также 
продолжат поставки слябов на свои 
активы в США, пользуясь премиаль-
ностью рынка (около $250 премии 

на тонну горячекатаного листа к экс-
портной цене РФ). Но эксперты при-
знают неизбежность негативных по-
следствий для глобального рынка в 
среднесрочной перспективе из-за 
перераспределения объемов и по-
следующего за этим снижения цен.

Специфические 
сложности
Источники 

”
Ъ“ среди металлургов 

уверены, что, хотя сейчас власти РФ 
реагируют мягко, ответные меры 
будут, в том числе в рамках ВТО. В 
российские министерства уже по-
ступают предложения других стран 
о совместной позиции и возмож-
ных действиях, говорят собеседни-
ки 

”
Ъ“. Но есть специфические 

сложности: российские металлур-
ги, владеющие активами в США, 
«пристально следят за ситуацией», 
но опасаются действовать напря-
мую или через лоббистов на фоне 
расследования о вмешательствах РФ 
в выборы президента США, санк-
ций и «кремлевского доклада».

Ряд экспертов отмечают непроду-
манность решения Дональда Трампа 
и возможные серьезные последст-
вия для самих США. Так, по мнению 
аналитика в сфере энергоносителей 
Bloomberg Джулиана Ли, рано рассу-
ждать о том, кто выиграет от импорт-
ного тарифа на тот вид стали, кото-
рый американская промышлен-
ность не в состоянии производить в 
достаточных количествах для вну-
треннего потребления. Но, подчер-
кивает господин Ли, уже очевиден 
один результат — замедление тем-
пов роста добычи нефти в США.

По последним прогнозам Мини-
стерства энергетики США, добыча 
нефти в стране достигнет к ноябрю 
11 млн баррелей в день и будет про-
должать расти в 2018 году. Однако 
спровоцированное тарифами увели-
чение стоимости строительства неф-
тепроводов на треть может только 
сдерживать это развитие. «Больше 
всего от этого выиграют Россия и 
ОПЕК,— подчеркивает господин 
Ли.— Они с разочарованием смотре-
ли на то, как их собственные усилия 
по сокращению предложения ради 
роста цен были встречены новым ро-
стом производства нефти в Америке. 
Нынешние события… должны обра-
довать Москву, Тегеран и Каракас».

Анатолий Джумайло,  
Николай Зубов

США перешли  
все торговые границы

Так, в споре с Туркменией по це-
не газа «Газпром» с 2016 года в одно-
стороннем порядке прекратил ис-
полнять 25-летнее соглашение, так-
же назвав это «разрывом контракта». 
В итоге стороны ничего не разорва-
ли, но ввели «контрактную паузу» до 
2019 года. В другом ключевом споре, 
с немецкой RWE по поставкам газа в 
Чехию, «Газпром» в 2012 году проиг-
рал в арбитраже в Вене и не смог 
оспорить это решение. В итоге с 
2014 года для поставок RWE в Чехию 
также действует «контрактная пау-
за». Таким образом, заявления о раз-
рыве контракта были, по сути, эле-
ментом начала переговоров, и «Газ-
пром» в итоге добивался лучших ус-
ловий, чем если бы просто продол-
жал выполнять контракты.

На этот раз резкую реакцию мо-
нополии вызвало решение Сток-
гольмского арбитража по транзит-
ному спору, в рамках которого «Газ-
прому» придется заплатить «Нафто-
газу» $2,6 млрд и увеличить транзит 
через Украину до 110 млрд кубоме-
тров в год. Первое решение суда, по 
которому «Нафтогаз» должен заку-
пать в России не менее 4 млрд кубо-
метров в год, открытого протеста у 
«Газпрома» не вызвало. «Нафтогаз» 
оценивал свой выигрыш от закупок 
в рамках этого решения газа в Рос-
сии вместо Европы в $500 млн в 
2018–2019 годах, но «Газпром» вы-
ражал готовность к поставкам. Од-
нако второе решение разрушило 
это равновесие. Теперь, упирая на 
то, что стороны не согласовали до-
полнительное соглашение к кон-
тракту на покупку газа, «Газпром» 
отказывается начинать поставки. 
Таким образом, монополия расши-
рила конфликтное поле. В результа-
те «Нафтогаз» может лишиться пре-

имуществ, полученных по первому 
решению суда, а переговорная по-
зиция «Газпрома» по поставкам на 
этот год и после 2019 года усилится.

Декларация новой «газовой вой-
ны» между Москвой и Киевом мо-
жет изменить баланс сил и в другой 
острой ситуации, уже напрямую от-
носящейся к транзиту,— вокруг га-
зопроводов в обход Украины. В бли-
жайшие три месяца Германия, Да-
ния, Швеция и Финляндия должны 
предоставить разрешения на про-
кладку «Северного потока-2» в сво-
их водах. В последнее время «Газ-
пром» занимал достаточно мягкую 
позицию в отношении сохранения 
транзита газа через Украину после 
2019 года, оставляя Евросоюзу ва-
риант стабильных поставок даже в 
случае срыва строительства «Север-
ного потока-2». Однако демарш мо-
нополии создает прямую угрозу для 
украинского транзита, по которому 
поставляется 40% российского газа 
в ЕС: начав новое разбирательство в 
Стокгольме, «Газпром» может полу-
чить формальные основания для 
прекращения поставок. И хотя та-
кие угрозы и манипуляции могут 
стать новым поводом для обвине-
ния России в газовом шантаже, они 
уже показали свою эффективность. 
Так, украинский газовый кризис 
2009 года пагубно сказался на репу-
тации «Газпрома» и российского га-
за в Европе, однако разрешения на 
прокладку «Северного потока-1» 
были выданы в течение года без за-
держек. Кроме того, неопределен-
ность с транзитом может помешать 
привлечь европейские компании в 
консорциум по управлению укра-
инской газотранспортной систе-
мой (ГТС) — начать такие перегово-
ры планировалось в апреле.

Один из источников 
”
Ъ“ отмеча-

ет, что в начале 2015 года «Газпром» 

заявил о прекращении транзита че-
рез Украину с 2020 года и ультима-
тивно предложил ЕС строить газо-
проводы для приема газа «Турецко-
го потока» «прямо сегодня». Вскоре, 
как говорят источники 

”
Ъ“, ключе-

вые потребители российского газа 
в Западной Европе предложили 
«Газпрому» построить «Северный 
поток-2».

Но и у Украины есть свои козы-
ри. Даже после постройки «Север-
ного потока-2» и двух ниток «Турец-
кого потока» «Газпром» не сможет 
обойтись без украинской ГТС. Про-
пускная способность газопроводов 
оценивается не по годовой, а по 
максимальной суточной мощно-
сти. В январе и сентябре 2017 года 
загрузка украинской ГТС превыша-
ла 300 млн кубометров в сутки. 
Мощность «Северного потока-2» 
(исходя из реальной производи-
тельности первого «Северного по-
тока») составит около 165 млн кубо-
метров в сутки, двух ниток «Турец-
кого потока» — около 90 млн кубо-
метров. То есть «Газпрому» при те-
кущих объемах экспорта нужно 16–
17 млрд кубометров мощности 
украинских газопроводов в год 
(объем можно несколько умень-
шить за счет большей загрузки хра-
нилищ «Газпрома» в Европе).

Объем, недостающий для пол-
ной независимости «Газпрома» от 
Украины, эквивалентен потенци-
альной третьей нитке «Турецкого 
потока». 

Пока официальных переговоров 
о ней не велось, но 1 марта, непо-
средственно перед объявлением о 
разрыве контрактов с «Нафтога-
зом», глава «Газпрома» Алексей 
Миллер был в Турции. В самой мо-
нополии отказались сообщить, что 
он там делал.

Юрий Барсуков

«Газпром»  
поигрывает трубой
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У нас большой торговый 
дефицит с остальным 

миром. Наш общий дефицит 
равняется общему 

профициту остального 
мира. Поэтому у них гораздо 

больше рисков в случае 
торговой войны, чем у нас

— Уилбур Росс,
министр торговли США,  

в интервью телеканалу NBC 4 марта

Ц И Т А Т А

Д Е Т А Л И З Е Л Е Н А Я  Э Н Е Р Г Е Т И К А  С О Х Р А Н И Т  Г О С П О Д Д Е Р Ж К У

Замминистра энергетики Вячеслав Кравченко сообщил, что Минэнерго решило про-
длить поддержку возобновляемой энергетики за счет оптового энергорынка: средства 
пойдут на развитие ветро- и солнечной генерации и малых ГЭС в рамках разрабатывае-
мой сейчас правительством программы модернизации. Об этом просили крупнейшие 
владельцы ВИЭ-генерации — «Ренова» Виктора Вексельберга, «Роснано», Enel и другие.

Источники ”Ъ сообщали (см. ”Ъ“ от 27 февраля), что в докладе Минэнерго, на-
правленном в правительство в конце февраля, на поддержку ВИЭ предполагалось 
выделить 405 млрд руб. Собеседники ”Ъ“ считали, что средства пойдут на финанси-
рование строительства мусоросжигательных заводов (МТЭС), также получающих 
 целевую надбавку с оптового энергорынка. Но замминистра уточнил, что МТЭС 
пока в программе модернизации не учтены, хотя и могут войти в нее позже. По дан-
ным источников ”Ъ“, на 405 млрд руб. планируется построить 5,4 ГВт ВИЭ-генера-
ции к 2035 году, то есть общий объем рынка зеленой энергетики почти удвоится, 
до 11,8 ГВт (в Минэнерго направлялась заявка в объеме 1,54 трлн руб., лоббисты 
ВИЭ-генерации просили увеличить рынок до 20 ГВт). Вместе с тем в докладе есть 
оговорка, что поддержку нужно «реализовывать точечно, по остаточному принципу, 
сокращая финансирование ВИЭ», утверждают собеседники ”Ъ“.
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У молодых дизайнеров, участву-
ющих в фестивале «Русские сезо-
ны», этой осенью появится воз-
можность продавать свою про-
дукцию через eBay на рынках 
Европы, США, Канады и Австра-
лии. За границей знания о рос-
сийской fashion-индустрии пока 
ограничены, а объемы экспорта 
ее продукции довольно скром-
ные. Помешать их наращива-
нию может проблема двойного 
налогообложения.

В сентябре 2018 года на зарубеж-
ных сайтах eBay появятся виртуаль-
ные витрины «Русские сезоны», где 
будет размещена продукция россий-
ских текстильных фабрик и дизай-
неров. Об этом 

”
Ъ“ сообщила прези-

дент одноименного фестиваля Дарья 
Мациевская и подтвердил гендирек-
тора eBay в России Илья Кретов. По 
словам госпожи Мациевской, теку-
щий контракт с eBay рассчитан до 31 
декабря 2018 года: если эксперимент 
окажется удачным, то сотрудничест-
во будет продолжено. Но даже после 
эксперимента дизайнеры и фабрики 
все равно смогут продолжить торго-
вать на eBay самостоятельно. По со-
глашению сторон сервис получит 
10% с продаж, после 250 объявлений 
он будет взимать дополнительно 
30 центов за каждый анонс.

Баннеры «Русские сезоны» разме-
стятся на глобальной площадке eBay, 
а также в США, Канаде, Австралии и 
на отдельных региональных сайтах в 
странах Европы. На первом этапе сер-
вис представит продукцию более ста 
российских дизайнеров и фабрик—
победителей конкурса. По большей 
части это будут товары, сделанные из 
российских материалов. Проект пре-
жде всего ориентирован именно на 
молодых дизайнеров, пояснила го-
спожа Мациевская, не исключив, что 
в нем в дальнейшем примут участие 
также и известные модельеры.

• Ежегодный фестиваль «Русские се-
зоны» проводится под патронажем 
Минпромторга с 2015 года для про-
движения российских производите-
лей товаров на зарубежные рынки. 
С 2018 года партнерами фестиваля 
выступают Российский экспортный 
центр (РЭЦ), ВТБ, eBay. Организатор 
фестиваля — ООО «Русские сезоны», 
учрежденное Дарьей Мациевской.
Цель «Русских сезонов» в этом го-

ду — протестировать модель «От оте-
чественного сырья — к экспортному 
продукту», рассказали 

”
Ъ“ в Минпро-

мторге. Там обещают, что если про-

изводители увидят в каких-то проек-
тах коммерческий потенциал, то 
смогут поставить их на массовое 
производство, что позволит пред-
приятиям расширить ассортимент 
продукции.

В 2017 году объем экспорта товар-
ной группы, включающей текстиль, 
одежду и обувь, увеличился на 14% и 
достиг $1,1 млн, рассказал управляю-
щий директор по международному 
продвижению торговли РЭЦ Миха-
ил Мамонов. Производство и реали-
зация одежды — высокоприбыль-
ный бизнес с маржой от 30% до 50%, 
считает он. По его словам, предста-
вители fashion-индустрии из Евро-
пы все чаще проявляют интерес к 
российским товарам, а размещение 

на eBay позволит полностью по-
крыть европейский рынок.

По словам господина Кретова, со-
гласно проведенному eBay в 2017 го-
ду исследованию, общий объем ин-
тернет-экспорта материальных това-
ров из России в 2016 году составил 
$430 млн. Покупатели из дальнего за-
рубежья, в частности США, Европы и 
Китая, преимущественно делают за-
казы у небольших продавцов или на 
международных интернет-площад-
ках. Доля таких продаж из России че-
рез маркетплейсы составляет 40%, 
средний чек покупок — $69. Это гово-
рит о том, что покупатели из дальне-
го зарубежья готовы тратить больше 
денег на товары из России, чем жите-
ли Белоруссии, Казахстана и Украи-
ны, отметил глава российского офи-
са eBay. О серьезном экспорте речи 
быть не может, пока существует про-
блема двойного налогообложения, 
полагает президент Ассоциации ком-
паний интернет-торговли Алексей 
Федоров. Для российских дизайне-
ров при существующей системе на-
логообложения выгоднее произво-
дить свою продукцию в Китае и про-
давать ее в Европу и Америку через 
китайские же электронные площад-
ки, отметил эксперт.

Знания об отечественных брен-
дах у потребителей за рубежом край-
не ограничены, хотя за последнее де-
сятилетие появились первые рос-
сийские имена, вышедшие на меж-
дународный рынок (Гоша Рубчин-
ский, Алена Ахмадуллина, Ульяна 
Сергеенко), констатирует гендирек-
тор Fashion Consulting Group Анна 
Лебсак-Клейманс. По ее мнению, ин-
терес к российскому дизайну суще-
ствует и время от времени накатыва-
ет волна «русской темы». Так, в 2009 
году Chanel и Kenzo представили ли-
нии одежды а-ля рус, после чего рус-
ские шали вошли в моду.

Ольга Дубравицкая

Дизайнерам устроят 
«Русские сезоны»
Их товары начнет продавать eBay

В ходе такой атаки абонент попа-
дает в поддельную сеть злоумышлен-
ника, где выполняются перехват и 
прослушка информации либо запро-
сы игнорируются, что вызывает от-
каз в обслуживании абонента, гово-
рится в исследовании.

Операторы осознают недостатки 
безопасности SS7 и внедряют до-
полнительные средства защиты, но 
не могут полностью решить про-
блемы из-за особенностей архитек-
туры сети, указывает Positive Tech-
nologies: она спроектирована давно 
и не учитывает современные воз-
можности киберпреступников. 
Проблемы безопасности SS7 оста-
ются актуальными, несмотря на по-
явление сетей 4G, использующих 
иную систему сигнализации, так 
как операторы связи должны обес-
печивать поддержку стандартов 2G 
и 3G и взаимодействие между сетя-
ми разных поколений.

Проблему безопасности сиг-
нальных сетей SS7 осознают и на го-
сударственном уровне: так, Мин-
комсвязь в декабре 2017 года прово-
дила учения, направленные на по-
вышение безопасности и устойчи-
вости единой сети электросвязи с 

участием «Ростелекома», Россвязи, 
«МегаФона», «Лаборатории Каспер-
ского» и Positive Technologies. В «Ро-
стелекоме», МТС и Tele2 от коммен-
тариев отказались. В «Вымпелкоме» 
уверены, что обеспечивают надеж-
ную защиту от уязвимостей: в част-
ности, регулярно проводят аудит за-
щищенности сети и смогли отра-
зить прошлогодние атаки вирусов-
шифровальщиков WannaCry, Petya 
и BadRabbit.

Проблема безопасности сетей SS7 
существует, подтверждают в пресс-
службе «МегаФона». Но подавляю-
щее большинство атак может быть 
успешно отражено, подчеркивают в 
компании. Для этого оператор под-
держивает в актуальном состоянии 
настройки безопасности сети и ис-
пользует систему мониторинга атак. 
В целом попытки атак носят единич-
ный характер, и «МегаФон» их блоки-
рует на уровне сетевого оборудова-
ния, уточняют в пресс-службе.

Кристина Жукова

В сотовых сетях нашли прореху
с1

Американская PepsiCo завер-
шила программу для стартапов 
в сфере продуктов и напитков, 
отобрав в России 12 проектов, 
связанных со здоровым пита-
нием. Наиболее успешные про-
дукты компания может выку-
пить по итогам тест-маркета. 
Это даст PepsiCo возможность 
закрепиться на российском 
рынке здоровой еды с оборо-
том 870 млрд руб. в год.

PepsiCo завершила акселерацион-
ную программу PepsiCo LAB для стар-
тапов, развивающих проекты в сфере 
продуктов питания и напитков (Food 
LAB), сообщили 

”
Ъ“ в компании. В чи-

сле проектов, переведенных на ста-
дию тест-маркета,— снеки из овощей 
«Паренки», фруктовые чипсы «Фрут-
сы», чипсы из натурального сыра 
Chimple, сыпучие снеки из бутылки 
(ягоды, орехи и пр.) Mealbot, молоч-
ный напиток Octa и пр. Всего в Food 
LAB было выбрано 12 проектов.

Источник, знакомый с условиями 
программы, говорит, что ее участни-
ки получили по 500 тыс. руб. на дора-
ботку продукта и инвестиции в про-
изводство. По словам руководителя 
PepsiCo LAB Ильи Мальцева, за время 
акселерационной стадии часть стар-
тапов расширила продуктовые ли-
нейки, доработала модель дистрибу-
ции и снизила себестоимость до 40% 
за счет оптимизации закупок и уве-
личения производства. Итоги тест-
маркета планируется подвести к кон-
цу весны, говорит собеседник 

”
Ъ“. Ва-

рианты дальнейшего сотрудничест-

ва с участниками Food LAB включают 
контрактное производство на заво-
дах компании, дистрибуционное со-
глашение и покупку интеллектуаль-
ной собственности, заявили в 
PepsiCo. Объем возможных инвести-
ций в проекты там не называют.

• PepsiCo — один из крупнейших 
в России производителей продуктов 
и напитков. Портфель брендов вклю-
чает Pepsi, 7Up, Mirinda, «Русский 
дар», Lay’s, Cheetos, «Домик в деревне», 
«Веселый молочник» и др. В 2016 году 
выручка PepsiCo в России сократи-
лась с $2,79 млрд до $2,64 млрд.
Выбранные PepsiCo стартапы от-

вечают востребованным трендам на 
здоровый образ жизни, тогда как по-
требление основных продуктов ком-
пании (сладких газированных на-
питков и чипсов) сокращается, отме-
чает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Исполни-
тельный директор «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков добавляет, что 
акселерационная программа дала 
возможность PepsiCo оценить уже го-
товые идеи, протестированные рын-
ком. «Это проще, чем запускать такие 
проекты с нуля»,— говорит он. По его 
подсчетам, сегодня оборот рынка 
продуктов для здорового образа жиз-
ни превышает 870 млрд руб. в год, а 
через три года этот показатель может 
вырасти до 900 млрд руб. Это высоко-
маржинальный рынок, но из-за срав-
нительно высокой розничной цены 
продуктов он ограничен в основном 
Москвой и Санкт-Петербургом, ука-
зывает исполнительный директор 

«Русбренда» Алексей Поповичев. Для 
сравнения: упаковка чипсов Chimple 
в интернет-магазине «Деликатеска.
ру» продается по 176 руб. за 55 г, чип-
сы Lay’s на сайте «Перекрестка» до-
ступны по 51 руб. за упаковку 80 г.

По мнению Михаила Бурмистрова, 
вероятнее всего, все успешные проек-
ты Food LAB будут в будущем выкупле-
ны PepsiCo. Партнер практики АПК 
«НЭО Центр» Инна Гольфанд считает, 
что перед возможной сделкой PepsiCo 
может разместить на своих площад-
ках контрактное производство инте-
ресующих продуктов, чтобы проте-
стировать их востребованность у по-
требителей. Владелец Chimple Арка-
дий Цой допускает возможность про-
дажи бизнеса при наличии хорошего 
предложения. По его словам, в запуск 
проекта было вложено около $150 тыс. 
(около 8,5 млн руб. по курсу ЦБ на пят-
ницу). Среднегодовой оборот бизнеса, 
уточнил господин Цой, достигает 
18 млн руб. Он затруднился оценить 
возможную стоимость проекта. По 
мнению Инны Гольфанд, Chimple се-
годня может стоить примерно 30 млн 
руб. «Эта сумма подразумевает сущест-
венную премию к текущим финансо-
вым показателям и может быть оправ-
дана только при возможности много-
кратно увеличить объемы продаж»,— 
отмечает она. По словам Алексея По-
повичева, ресурсы PepsiCo позволят 
существенно нарастить объемы про-
изводства выкупленных продуктов, 
что позволит снизить себестоимость и 
расширить географию присутствия.

Анатолий Костырев

PepsiCo добрала инноваций
Корпорация выбрала для себя стартапы

Сын бизнесмена и экс-губерна-
тора Тульской области Владими-
ра Груздева Григорий откроет 
коворкинг Sreda в деловом цен-
тре «Москва-Сити» на одном 
из этажей башни «Федерация. 
Восток». Новый формат может 
быть интересен для представи-
телей малого и среднего бизне-
са, занимающихся инновация-
ми. Но их может удержать от пе-
реезда в деловой центр плотная 
концентрация там банкиров 
и госслужащих, предупреждают 
участники рынка.

19-й и 20-й этажи в башне «Феде-
рация. Восток» в «Москва-Сити» зай-
мут коворкинги, рассказал 

”
Ъ“ один 

из брокеров, продающих площади в 
деловом центре. По словам двух со-
беседников 

”
Ъ“, площади (почти 

6 тыс. кв. м) принадлежат структу-
рам бывшего губернатора Тульской 
области Владимира Груздева, а их 
развитием занимается его сын Гри-
горий. «Груздев-старший приобрел 
этажи два года назад на вторичном 
рынке»,— сообщил один из источ-
ников 

”
Ъ“. Он говорит, что сдел-

ка была выгодной для покупателя: 
покупка обошлась в $4,1–4,2 тыс. 
за 1 кв. м, это почти в полтора раза 
дешевле, чем в среднем для «Мо-
сква-Сити». В Kalinka Group, которая 
сопровождала сделку, от коммента-
риев отказались.

Григорий Груздев подтвердил 

”
Ъ“, что помещения, где формирует-

ся офисное пространство, находятся 
в собственности. «На 19-м этаже бу-
дет традиционный коворкинг Sreda, 
средняя ставка 30 тыс. руб. в месяц. 
На 20-м этаже будет другая концеп-
ция — это 24 офиса, которые сдают-
ся в краткосрочную аренду»,— пояс-
нил Григорий Груздев, добавив, что 
их площадь от 44 до 100 кв. м, сред-
няя цена 46–47 тыс. руб. за 1 кв. м. в 
год. На каждом этаже 200–220 рабо-
чих мест.

Для «Москва-Сити» концепция 
коворкингов ненова. Офисы в мел-
кую нарезку в краткосрочную арен-
ду сдает компания Prohub в башне 
«Город столиц» по 45–55 тыс. руб. за 
1 кв. м в год (площадь до 100 кв. м 
обойдется в 300–367 тыс. руб. в ме-
сяц). В деловом центре также дейст-
вуют коворкинги Worrki,  Seo 
Rooms, Regus. По данным базы ком-
мерческой недвижимости Of.ru, ди-
апазон ставок в них от 35 тыс. до 
80 тыс. руб. в месяц за место.

Управляющий директор Regus в 
России Ирина Баева говорит, что ра-
бочие места в «Москва-Сити» востре-
бованы: вакансия в их коворкинге в 
«Башне на набережной» не превыша-
ет 20%, это средний показатель по се-
ти коллективных офисов, созданной 
компанией. «

”
Москва-Сити“ — высо-

коконкурентная локация, ее единст-
венный недостаток — более высо-
кие цены по сравнению с другими 
районами города»,— отмечает госпо-
жа Баева. Сооснователь сети смарт-

офисов SOK Михаил Бродников не 
согласен: «Многочисленные банков-
ские служащие (ВТБ занимает 35 эта-
жей в башне 

”
Федерация. Запад“.— 

”
Ъ“), ближайший переезд чиновни-

ков из четырех министерств — это 
фактор, тормозящий активное раз-
витие территории под размещение 
инновационных команд малого и 
среднего бизнеса».

По словам директора по России и 
СНГ JLL Елизаветы Голышевой, спрос 
на коворкинги формируют не толь-
ко индивидуальные предпринима-
тели и стартапы, но и крупные ком-
пании. «Это дает гибкость в аренд-
ных отношениях: не нужно постоян-
но снимать лишние площади для 
временных или командированных 
сотрудников, проектных работ»,— 
перечисляет она. Несмотря на при-
сутствие ряда операторов коворкин-
гов, «Москва-Сити» остается интерес-
ной локацией для этого формата. «В 
деловом центре высокая концентра-
ция различных бизнесов и поэтап-
ное освоение башен. В этих услови-
ях коворкинги обеспечивают арен-
даторам удобство планирования 
бизнеса и оптимальную инфра-
структуру»,— объясняет госпожа Го-
лышева. По оценкам JLL, сейчас ва-
кансия в «Москва-Сити» находится 
на исторически минимальном уров-
не — 14,2%. За последние три года 
показатель упал почти в три раза (в 
конце 2014 года он достигал 40%).

Екатерина Геращенко

Sreda семьи Груздевых
Сын экс-губернатора займется коворкингами

Продажи смартфонов Oppo 
и Vivo, выведенных китай-
ской BBK на российский рынок 
в конце 2017 года, по итогам ян-
варя не превысили в совокуп-
ности 0,2%, свидетельствуют 
данные GfK. Это не позволило 
брендам войти даже в топ-30, 
 хотя каждый из них планирует 
занять около 5% российского 
рынка. Oppo и Vivo мало про-
двигались и пока почти незна-
комы покупателям, объясняют 
ритейлеры. Бренды намерены 
усиливать маркетинговую ак-
тивность по мере приближения 
чемпионата мира по футболу.

Вышедшие в Россию в конце 2017 
года китайские бренды смартфонов 
Vivo и Oppo заняли в совокупности 
0,2% рынка в штучном выражении и 
0,3% в денежном, рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“ на телекоммуникационном 

рынке со ссылкой на данные GfK за 
январь 2018 года. На Oppo пришлось 
0,2% рынка в деньгах, на Vivo — 0,1%. 
Бренды не вошли в топ-30 по этим 
показателям. Наибольшую долю в 
штучном выражении в январе занял 
Samsung с 25,3% рынка, в денежном 
— Apple с 38,4%. В GfK не комменти-
руют эти данные.

У «Евросети» доля продаж Oppo и 
Vivo в январе составила около 0,1%. 
«Продажи еще на старте, клиенты 
привыкают к новым брендам. У Oppo 
и Vivo есть шансы занять устойчивые 
позиции на рынке китайских смарт-
фонов в России»,— полагают в «Евро-
сети». В продажах «М.Видео» доля 
брендов заметно выше: на них прихо-

дится совокупно до 3% продаж. В де-
кабре—январе бренды демонстриро-
вали динамику роста выше среднеры-
ночной, что должно помочь им укре-
пить позиции, отмечает представи-
тель сети Валерия Андреева.

Марка Vivo китайской BBK Elec-
tronics появилась в России в декабре 
2017 года. Производитель хотел за-
нять с ней 5–7% рынка. Бренд Oppo 
BBK вернула на российский рынок в 
сентябре 2017 года (после первой по-
пытки в 2013 году), рассчитывая на 
5% рынка.

В представительстве Oppo пока не 
готовы оценивать продажи: «Модель 
Oppo F5 стартовала в России в конце 
ноября прошлого года, а Oppo A83 — 
в феврале текущего, поэтому спра-
ведливо, что мы пока еще новый иг-
рок». Компания планирует изучать 
российскую аудиторию и усиливать 
присутствие на уровне бренда и ка-
нала продаж. «Россия — один из важ-
нейших для Oppo регионов, и мы аб-
солютно в нем уверены»,— добави-
ли в компании.

В пресс-службе Vivo отметили, что 
в планах на первое полугодие был вы-
ход на российский рынок и присутст-
вие во всех основных розничных се-
тях, что успешно достигнуто. Vivo — 
официальный спонсор ЧМ-2018 в Рос-
сии и в связи с этим планирует серию 
маркетинговых проектов. Кроме то-
го, с марта 2018 года Vivo стал офици-
альным партнером ФК «Локомотив».

Пока же Vivo и Oppo очень слабо 
продвигаются в рекламе и ритейле, 
уверен собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

крупных сетей. Продажи брендов в 

России только набирают обороты, 
уточняет коммерческий директор 
«Связного» Дагмара Иванова. «У Vivo и 
Oppo на российском рынке очень 
сильные конкуренты, хорошо зареко-
мендовавшие себя и довольно востре-
бованные в России — Xiaomi, Huawei, 
Meizu и ZTE»,— отметила она.

Honor (принадлежит Huawei) и 
Xiaomi в начале 2018 года увеличили 
доли на российском рынке смартфо-
нов в два и три раза соответственно. 
Honor занимает 9,2% в штучном и 8% 
в денежном выражении, Xiaomi — 
5,4% в штучном и 4% в денежном, по 
оценке «Связного». По информации 
источника 

”
Ъ“, знакомого с данны-

ми GfK, доля ZTE в штучном выраже-
нии в январе составила 3,5%, Meizu 
— 1,5%. В деньгах их доли составили 
1,8% и 1,2% соответственно. Весь объ-
ем рынка смартфонов в России в ян-
варе, по оценке «М.Видео», составил 
около 36 млрд руб., что на 20% боль-
ше, чем годом ранее.

По версии ведущего аналитика 
Mobile Research Group Эльдара Мурта-
зина, показатели продаж Oppo и Vivo 
на старте обусловлены неправильной 
ценовой политикой. «Цена смартфо-
нов была почти вдвое выше справед-
ливой цены такого устройства на рос-
сийском рынке. В начале января про-
изошло снижение цен, что немного 
подтолкнуло продажи, однако их до-
ля осталась незначительной»,— отме-
тил он. В результате, уточнил эксперт, 
с момента старта продаж Oppo продал 
около 35 тыс. устройств в России, Vivo 
— около 15 тыс.

Юлия Тишина

Oppo и Vivo задержались на старте
Новые бренды не вошли в топ-30 по продажам смартфонов

Мы должны  
учиться на ошибках 

и формировать культуру 
кибербезопасности

— Николай Никифоров,
глава Минкомсвязи, в июне 2017 года 

( цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

430 миллионов 
долларов —  
годовой оборот 
 интернет-экспорта 
материальных 
 товаров из России
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тенденции / исполнительное производство
Невзыскательная система
Почему судебных приставов сложно привлечь к ответственности

Юлий Тай,
управляющий партнер  
адвокатского бюро «Бартолиус»

Еще классик подметил: «Строгость 
российских законов смягчается нео-
бязательностью их исполнения». Ми-
хаил Евграфович знал, о чем говорит, 
все-таки столько лет проработал на 
государственной службе.

Абсолютным трюизмом является 
утверждение, что в современной Рос-
сии выиграть процесс значительно 
легче, чем фактически исполнить су-
дебный акт. ЕСПЧ уже устал пенять 
на это России и призывать к совер-
шенствованию деятельности приста-
вов-исполнителей. На сложившуюся 
ситуацию влияет целый ряд факто-
ров, начиная от ментальных, психо-
логических особенностей нигили-
стического сознания населения стра-
ны до инструментально-технических 
неудобств и сложностей в погашении 
долга. Но, вне всяких сомнений, не-
эффективная и во многом симулиру-
ющая деятельность приставов явля-
ется значимой, если не самой глав-
ной проблемой.

Этому сопутствует почти полная 
невозможность взыскания с приста-
вов убытков, причиненных взыска-
телю или должнику незаконными, 
некомпетентными, а в ряде случаев 
и преступными действиями. Необ-
ходимо отметить, что проблема не 
в законах, они достаточно совершен-
ны и теоретически позволяют до-
стичь справедливости. Но на практи-
ке суды, к сожалению, потворствуют 
полной безнаказанности приставов, 
что, конечно, вызывает крайнее не-

доумение, ведь фактически не ис-
полняются решения тех же самых су-
дей. Неужели им не обидно осозна-
вать, что они по большей части рабо-
тают на корзину?

Исходя из личного эмпирическо-
го опыта, правовых позиций выс-
ших судов и изученной судебной 
практики разных регионов, могу 
дать советы истцам, чтобы повысить 
их шансы на удовлетворение требо-
ваний к приставам. Во-первых, необ-
ходимо занимать предельно фор-
мальный подход в общении с при-
ставами, фиксировать все действия, 
события, переписку, коммуникации. 
Следует подать жалобу на пристава 
его начальнику и предоставлять не-
обходимую информацию о наруше-
ниях и иные сведения, содействую-
щие взысканию. Во-вторых, нужно 
своевременно и оперативно обжало-
вать все действия (бездействие) при-
става в суде и подтвердить, что имен-
но они привели к ущербу. Если есть 
основания, то можно обратиться с за-
явлением о возбуждении в отноше-
нии пристава уголовного дела. В-тре-
тьих, истец-взыскатель должен при-
вести исчерпывающие доказательст-
ва того, что он пытался другими спо-
собами осуществить взыскание 
и в настоящий момент лишен любой 
иной возможности. Также в ходе су-
дебного заседания обязательно ссы-
латься на позицию ВС о том, что в слу-
чае невозможности достоверно уста-
новить размер убытков, их можно 
взыскать и в меньшем, чем требует 
истец, объеме по усмотрению суда, 
то есть не исповедуя принцип «пан 
или пропал».

Исходя из судебной практики, 
есть и другие обстоятельства, значи-
тельно повышающие шансы на 
успех, но они, увы, нерукотворны: 
когда сумма взыскания символична, 
когда истец сам является частью госу-
дарства или когда дело это стало по-
водом для общественного внимания 
и возмущения.

Лично я нашел еще один вариант, 
эффективность которого пока не ве-
рифицирована, но жива надежда — 
обращение в Конституционный суд 
РФ (КС). КС может обнаружить и пре-
сечь абсолютно неприемлемую для 
правового государства традицию, 
когда судебная власть последователь-
но и систематично освобождает от 
справедливого возмездия приставов, 
которые не только нарушают права 
взыскателей, но и ставят под сомне-
ние доверие к судебной системе, да 
и сам смысл ее существования.

Неужели судьям 
не обидно осознавать, 
что они по большей 
 части работают на кор-
зину, ведь  фактически 
не исполняются их соб-
ственные решения?

Проблема неисполнения 
судебных решений в Рос-
сии становится все более  
острой. За 2017 год из 
3 трлн руб., присужден-
ных арбитражными суда-
ми, приставы принуди-
тельно взыскали только 
3%. При этом нередко 
их действия приводят 
к утрате имущества, за 
счет которого можно  
было бы погасить дол-
ги. Но получить с самих 
приставов причинен-
ные ими убытки крайне 
тяжело. Юристы счита-
ют необходимым менять 
подход судов по таким 
спорам и радикально ре-
формировать саму систе-
му исполнительного про-
изводства в России.

Низкую эффективность 
исполнительного производ-
ства в РФ наглядно показыва-
ет официальная статистика 
Федеральной службы судеб-
ных приставов (ФССП). Сум-
ма, подлежащая взысканию 
на основании актов арби-
тражных судов, с каждым го-
дом растет, при этом доля 
фактически полученных 
сумм снижается. Так, в 2017 
году по решениям арбитраж-
ных судов подлежало взыска-
нию 3,04 трлн руб., из кото-
рых фактически взыскано 
170,5 млрд руб. (5,6%). Еще 
в 2016 году ситуация была 
чуть лучше: из 2,68 трлн руб. 
взыскано 172,7 млрд руб. 
(6,4%). Причем объем взыска-
ния включает и добровольно 
перечисленные должниками 
средства, а без их учета, при-
нудительно, приставы взы-
скали лишь 3% в 2017 году 
и 3,5% в 2016-м. Это сравнимо 
с долей выплат кредиторам 
в рамках банкротства их 
должников — в 2017 году бы-
ло погашено 5,5% от всех тре-
бований в реестре, по дан-
ным Федресурса.

«Основной причиной, 
препятствующей фактиче-
скому исполнению требова-
ний судебных актов, являет-
ся отсутствие у должников 
имущества и доходов, на ко-
торые возможно обратить 
взыскание»,— заявили 

”
Ъ“ 

в ФССП.
Но юристы видят причи-

ны не только в этом. «Эффек-
тивность ФССП, к сожале-
нию, оставляет желать лучше-
го»,— считает советник адво-
катского бюро ЕПАМ Алина 
Кудрявцева. По ее словам, по-
казатель взысканной приста-
вами суммы «остается на кри-
тически низком уровне 2–4% 
как минимум последние 
пять-десять лет». «Если гово-
рить об эффективности, кото-
рую ожидает государство, 
стоит упомянуть принятую 
правительством РФ в 2014 го-
ду госпрограмму 

”
Юстиция“. 

Для службы судебных при-
ставов установлен прогноз-
ный показатель 

”
Доля окон-

ченных фактическим испол-
нением исполнительных 
производств“ в размере 48%. 
ФССП стремится к достиже-
нию указанного показателя, 
но пока ей это не удается»,— 
говорит управляющий парт-
нер адвокатской фирмы «Юс-
тина» Олег Шаманский. 
В 2017 году эта доля в части 
исполнения актов арбитраж-
ных судов составила 20,9%.

Против качественного 
взыскания объективно рабо-
тает и возросшее число судеб-
ных решений, с таким объе-
мом приставы просто не мо-
гут справиться, указывают 
эксперты. Руководитель про-
ектов коллегии адвокатов 
«Фрейтак и Сыновья» Виктор 
Спесивов считает, что низкая 
эффективность исполнения 
судебных актов связана с ро-
стом числа дел в судах и, как 
следствие, судебных реше-
ний, требующих исполне-
ния. «Система исполнения 
судебных актов, испытывав-
шая огромные проблемы со 
своей эффективностью на 
протяжении всего своего су-
ществования, в последние го-
ды окончательно встала. На 
практике приставы в прин-
ципе не способны принуди-
тельно взыскать долг с орга-
низации, даже когда у орга-
низации есть имущество»,— 
подчеркивает господин Спе-
сивов. Число исполнитель-
ных производств действи-
тельно продолжает расти: по 
актам арбитражных судов 

в 2017 году их было возбужде-
но 1,4 млн, что на 7,6% боль-
ше, чем в 2016 году (1,3 млн). 
По словам Олега Шаманско-
го, средняя нагрузка на одно-
го пристава в 2016 году со-
ставляла свыше 3,3 тыс. ис-
полнительных производств.

Бюджет РФ  
в роли ответчика
Малоэффективная работа 
приставов приводит к подаче 
к ним исков. «Неоднократные 
нарушения прав участников 
исполнительного производ-
ства побуждают их обращать-
ся за восстановлением и за-
щитой своих прав. Это до-
вольно закономерный про-
цесс, который свидетельству-
ет о проблемах внутри самой 
службы и регулирования ее 
деятельности»,— поясняет 
партнер практики по разре-
шению споров юрфирмы 
Goltsblat BLP Иван Веселов.

Поводом для иска о возме-
щении убытков могут стать 
разные обстоятельства. Ист-
цами чаще выступают взы-
скатели по исполнительному 
производству, которые не 
смогли получить деньги от 
должника, когда такая воз-
можность существовала, но 
была утрачена по вине при-
става. Так, это может быть без-
действие пристава при нало-
жении ареста на имущество 
должника или же действия 
по необоснованному снятию 
такого ареста, в результате че-
го активы успевают несколь-
ко раз продать, и потом взы-
скатель не может истребовать 
это имущество у добросовест-
ного приобретателя. Случает-
ся, что с приставами судятся 
и сами должники, чье имуще-
ство, например, было непра-
вомерно арестовано. Иногда 
действия (бездействие) при-
ставов оспариваются отдель-
но, иногда — вместе с требо-
ванием о взыскании убытков.

Согласно банку решений 
арбитражных судов, в 2017 
году вынесено 1104 судеб-
ных акта (всех инстанций) по 
делам о взыскании убытков 
с приставов. В 2010 году та-
ких актов было всего 307, та-
ким образом, за восемь лет 
их число выросло в 3,5 раза, 
а за последние четыре года — 
почти в два раза. Точных дан-
ных о числе подаваемых 
к приставам исков о взыска-
нии убытков нет. У ФССП 
есть сведения о количестве 
подобных дел, ежегодно рас-
сматриваемых арбитражны-
ми судами, но из-за загружен-
ности судей эти сведения не 
могут соответствовать числу 
поданных исков, которое го-
раздо больше.

В большинстве случаев 
иски о взыскании с приста-
вов убытков заканчиваются 
отказом, а если и удовлетво-
ряются, то на небольшие сум-
мы. Так, в 2017 году суды удов-
летворили лишь 12% таких 
исков, а взысканная сумма — 
192 млн руб.— составляет все-

го 3,3% от требуемой по всем 
делам (см. также график).

В ряде случаев причиной 
проигрыша дела может стать 
неудачный выбор истцом сво-
его представителя в суде. По 
словам партнера практики за-
щиты бизнеса АБ «Линия пра-
ва» Владислава Тепляшина, 
многие низкоквалифициро-
ванные специалисты, не име-
ющие опыта работы в класси-
ческих юридических фирмах 
или адвокатуре, готовы рабо-
тать по таким делам за мини-
мальный гонорар. В КАД мож-
но увидеть примеры таких 
исков, когда на приставов пы-
таются возложить ответствен-
ность не за их незаконные 
действия или бездействие, 
а просто за факт отсутствия 
у должника имущества.

Но главная причина отка-
зов судов взыскать убытки 
с приставов, по мнению ряда 
юристов, в другом. «Как пра-
вило, взыскатель обращается 
в суд с иском к приставу в во-
пиющих случаях — когда его 
вина в причинении ущерба 
представляется очевидной. 
Отказ в удовлетворении иска, 
на наш взгляд, обоснован 
единственной причиной — 
попыткой сохранить бюджет-
ные средства»,— говорит Али-
на Кудрявцева. Ответчиком 
по таким искам выступает РФ 
в лице ФССП, а также регио-
нальные управления службы, 
а возмещение убытков произ-
водится за счет бюджета.

Должники  
вместо приставов
”
Ъ“ проанализировал судеб-

ные решения и выделил на-
иболее частые мотивы отка-
за во взыскании убытков 
с приставов.

Во-первых, это проблема 
доказывания причинно-
следственной связи между 
фактом причинения вреда 
истцу и действиями (бездей-
ствием) пристава. Это обяза-
тельное условие для взыска-
ния убытков, но его не всег-
да получается доказать у ист-
цов (см. также колонку «Цена 
вопроса»). Юристы обраща-
ют внимание, что истец огра-
ничен в возможностях полу-
чения доказательств, при 
этом судебной практикой, 
по сути, установлен повы-
шенный стандарт доказыва-
ния противоправности дей-
ствий госоргана. Кроме того, 
даже если взыскатель добил-
ся признания действий при-
става незаконными, это еще 
не гарантирует ему возмеще-
ния убытков и не подтвер-
ждает причинно-следствен-
ную связь. «Само по себе при-
знание незаконными дейст-
вий пристава не может слу-
жить основанием для удов-
летворения иска (о взыска-
нии убытков.— 

”
Ъ“) за счет 

ответчика в лице ФССП Рос-
сии»,— говорится во многих 
судебных решениях.

Во-вторых, суды исходят 
из того, что если есть хоть ма-

лейшая возможность пога-
шения долга за счет должни-
ка, то убытки с приставов 
взыскивать нельзя. Более то-
го, неоконченное исполни-
тельное производство нере-
дко трактуется как означаю-
щее возможность выплаты 
долга в будущем. В судебных 
решениях декларируется: 
«Доказательств невозможно-
сти взыскания долга по ис-
полнительному листу ист-
цом не представлено, испол-
нительное производство не 
окончено, возможность ис-
полнения требований ис-
полнительного документа 
не утрачена». Такое обосно-
вание часто сопровождается 
ссылкой на информписьмо 
Высшего арбитражного суда 
РФ №145 от 11 мая 2011 года.

Юристы этот довод не под-
держивают. Олег Шаман-
ский говорит, что из инфор-
мписьма ВАС вовсе не следу-
ет вывод о том, что для взы-
скания убытков с приставов 
исполнительное производст-
во должно быть непременно 
окончено. Виктор Спесивов 
соглашается с ним, отмечая, 
что основным обстоятельст-
вом, имеющим значение, 
должно являться именно 
действие (бездействие) при-
става, повлекшее невозмож-
ность исполнения судебного 
акта. Этой же точки зрения 
придерживается Иван Весе-
лов: «Позиция судов в корне 
неверна, а вывод основан на 
неправильном понимании 
информписьма».

Такой подход судов юри-
сты объясняют буквалист-
ским толкованием закона. 
«Правоприменительная пра-
ктика пошла по формально-
му пути. Закон об исполни-
тельном производстве в ка-
честве одного из оснований 
для окончания исполнитель-
ного производства называет 
невозможность исполнения. 
Следовательно, пока оно не 
окончено, нет и вреда»,— 
рассуждает Алина Кудрявце-
ва. В то же время суды не учи-
тывают, добавляет она, что 
в случае выплаты ущерба из 
казны государство может по-
требовать от должника воз-
мещения в бюджет этой сум-
мы как неосновательного 
обогащения.

В ФССП на вопрос 
”

Ъ“ 
о том, можно ли требовать 
убытки с приставов в случае, 
когда исполнительное про-
изводство еще не окончено, 
сообщили, что «однозначно-
го ответа нет, поскольку все 
зависит от конкретных об-
стоятельств».

Суды нередко переклады-
вают обязанность доказыва-
ния отрицательного факта — 
отсутствия у должника иму-
щества, за счет которого мо-
гут быть погашены долги,— 
на самого взыскателя. При 
этом в постановлении пле-
нума ВС РФ от 17 ноября 2015 
года говорится, что, если 
пристав не осуществил необ-

ходимые по закону дейст-
вия, на истца не может быть 
возложена обязанность до-
казывать, что должник не 
владеет имуществом, на ко-
торое можно обратить взы-
скание. Иван Веселов под-
черкивает, что, исходя из это-
го, именно приставы долж-
ны представить доказатель-
ства наличия имущества 
у должника, за счет которого 
возможно удовлетворение 
требований истца.

Даже в случае банкротст-
ва должника суды не счита-
ют, что надежда на взыска-
ние долга потеряна. Виктор 
Спесивов говорит, что иног-
да кредиторы действительно 
могут получить частичное 
удовлетворение требований 
в рамках дела о банкротстве 
должника. Но с другой сторо-
ны, «судам следовало бы ру-
ководствоваться не формаль-
ной возможностью получить 
что-либо, а практической, 
учитывая обстоятельства де-
ла», советует он. По мнению 
Ивана Веселова, ссылки суда 
на то, что приставы продол-
жают поиск имущества, и на 
«существование мифиче-
ской возможности удовлет-
ворения требований» в рам-
ках банкротства должника 
несостоятельны. «Исполни-
тельное производство — это 
деятельность госоргана, и ее 
перекладывание на плечи 
частного лица недопусти-
мо»,— подчеркивает госпо-
дин Веселов.

Юристы напоминают, что 
шансы на взыскание с долж-
ника, находящегося в проце-
дуре банкротства, крайне ма-
лы. «В банкротстве компа-
ний группы СУ-155 отдель-
ные предприятия оказались 
должны сумму, в 20–30 раз 
превышающую рыночную 
цену их активов,— рассказы-
вает Владислав Тепляшин.— 
Очевидно, кредиторы полу-
чат малую часть долга, поэто-
му они будут ждать заверше-
ния банкротства и после это-
го обращаться в суд в связи 
с бездействием приставов 
в период, когда группа ак-
тивно работала».

Причем в тех случаях, ког-
да требования заявляет госо-
рган, суды не видят препят-
ствий для привлечения к от-
ветственности. По искам на-
логовых органов суды зани-
мают противоположную по-
зицию, считая, что «заверше-
ние процедуры банкротства 
не является необходимым 
условием для взыскания не-
доимки с зависимого с нало-
гоплательщиком лица», об-
ращает внимание Алина 
Кудрявцева.

Наказание, 
образование, 
конкуренция 
Юристы считают, что отказ-
ная практика по взысканию 
убытков с приставов не сти-
мулирует последних к каче-
ственному выполнению сво-

их обязанностей. В связи 
с этим судам нельзя игнори-
ровать нарушения, допуска-
емые в сфере исполнения их 
решений, и нужно активнее 
прибегать к наказанию за 
них в виде взыскания убыт-
ков. «Это один из немногих 
способов мотивации приста-
ва к реальному взысканию 
долга,— отмечает Алина Куд-
рявцева.— Нагрузка на бюд-
жет увеличится только 
в краткосрочной перспекти-
ве. В дальнейшем эффектив-
ная судебная система (и ис-
полнение как ее часть) зна-
чительно повысит инвести-
ционную привлекатель-
ность государства и, как 
следствие, налоговые посту-
пления». Виктор Спесивов 
отмечает, что, возместив 
убытки из бюджета, ФССП 
вправе через регрессный 
иск потребовать взыскания 
этой суммы непосредствен-
но с виновных судебных 
приставов. «Расширение по-
добной практики приведет 
к повышению активности 
и внимательности приста-
вов и, как следствие, к умень-
шению количества заявле-
ний о возмещении вреда»,— 
подчеркивает он. Юристы 
считают, что стимулирую-
щее воздействие могло бы 
оказать на приставов и нало-
жение на них дисциплинар-
ных взысканий со стороны 
ФССП за незаконные дейст-
вия и бездействие.

Впрочем, по мнению 
юристов, одними лишь взы-
сканиями повысить эффек-
тивность исполнительного 
производства не удастся, не-
обходим ряд структурных 
изменений. Одно из наибо-
лее важных — повышение 
финансовой мотивации ра-
боты приставов. «Судебный 
пристав — это едва ли не са-
мая низкооплачиваемая 
должность в российском го-
саппарате»,— отмечает Вла-
дислав Тепляшин. Напри-
мер, можно по аналогии с ар-
битражными управляющи-
ми привязать их вознаграж-
дение к сумме фактического 
взыскания.

Вместе с этим необходи-
мо снизить нагрузку на при-
ставов, расширить их полно-
мочия в части розыска иму-
щества должников и автома-
тизировать процессы поиска 
активов и наложения на них 
ареста, сократив бумажную 
волокиту. Для этого приста-
вы должны иметь оператив-
ный доступ к интегрирован-
ным базам недвижимости, 
транспортных средств, спе-
циальной техники, пенсион-
ного фонда, банков, данным 
ФНС и госреестров.

Кроме того, нужно повы-
шать квалификацию. В этом 
направлении уже делаются 
шаги: с января 2018 года 
вступили в силу поправки 
к закону «О судебных при-
ставах», обязывающие их 
иметь как минимум среднее 
профессиональное образо-
вание (ранее допускалось 
среднее общее) и вводящие 
требование о высшем юри-
дическом образовании не 
только для старшего приста-
ва, но и для его заместителя, 
а также для судебного при-
става-исполнителя. В ФССП 

”
Ъ“ сообщили, что уже под-

готовили проект приказа, 
касающийся установления 
требований к специально-
стям и направлениям подго-
товки, предъявляемых для 
замещения должности су-
дебного пристава.

По мнению юристов, од-
ним из вариантов повыше-
ния эффективности испол-
нительного производства 
может быть и создание ин-
ститута частных приставов 
по аналогии с частным нота-
риатом. Это могут быть неза-
висимые коммерческие ор-
ганизации, которые будут ис-
полнять судебные акты и не-
сти ответственность за свои 
неправомерные действия. 

Совокупность всех пред-
ложенных изменений, по 
словам юристов, должна 
привести к положительному 
сдвигу — когда в профессии 
появится конкуренция, каж-
дый судебный пристав на 
своем участке будет старать-
ся работать максимально эф-
фективно.

Анна Занина,  
Андрей Райский
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВА В РФ                ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ФССП РФ ПО АКТАМ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ.

КАК АРБИТРАЖНЫЕ СУДЫ РАССМАТРИВАЮТ 
ИСКИ О ВЗЫСКАНИИ УБЫТКОВ С ПРИСТАВОВ

КАК СУДЯТСЯ С ПРИСТАВАМИ В РОССИИ

ВСЕГО
ПОДЛЕЖАЛО 
ВЗЫСКАНИЮ

2684,7

1411,4

1100,6

77,3

172,7

2016

95,4млрд руб.

ВСЕГО
ПОДЛЕЖАЛО 
ВЗЫСКАНИЮ

3044,7

1628,7

1245,48

78,93

170,52

2017

91,59млрд руб.

Перешло на следующий год Взыскано долгов Взыскано приставами принудительноУплачено должниками добровольноПрекращено взыскание
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ИСТОЧНИК: БАНК РЕШЕНИЙ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ, КАТЕГОРИЯ —
СПОРЫ О ВЗЫСКАНИИ УБЫТКОВ С ПРИСТАВОВ.

ЧИСЛО
АКТОВ
СУДОВ

*Из 0,554 млрд руб. взыскание 0,4 млрд руб. было потом отменено.
ИСТОЧНИК: ФССП РФ, ПО ДЕЛАМ АРБИТРАЖНЫХ СУДОВ.
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Сегодня в Москве  
завершается шахматный турнир  
«Мемориал Михаила Таля»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Шахматы
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ФУТБОЛ

Желтый мяч не полез ни в какие ворота
«Локомотив» и «Спартак» сыграли вничью
В минувший уикенд после длительного 
перерыва возобновился чемпионат Рос-
сии. Сразу же болельщикам было пред-
ложено такое яркое зрелище, как сто-
личное дерби «Локомотив»—«Спартак», 
которое из-за капризов погоды превра-
тилось в снежное шоу. Лидер премьер-
лиги и один из его преследователей не 
смогли выяснить, кто из них лучше играет 
в зимний футбол, заключив мирный дого-
вор — 0:0. В итоге «Локомотив» сохранил 
отрыв от «Спартака» и «Зенита», но под-
пустил к себе «Краснодар» и ЦСКА.

аибольший интерес в 21-м туре 
чемпионата России, безусловно, вызывала 
встреча «Локомотива» со «Спартаком» в Чер-
кизово, но и в других матчах произошли за-
служивающие внимания события. Так, один 
из соискателей наград «Зенит» довольно не-
ожиданно недосчитался двух очков в про-
тивостоянии с «Амкаром». Казалось, имен-
но петербуржцы, выигравшие практиче-
ски все контрольные спарринги в подгото-
вительный период, разгромившие недавно 
шотландский «Селтик» в Лиге Европы, да еще 
укрепившие состав, имеют самые высокие 
шансы в гонке за лидером. Однако весенний 
рестарт в национальном первенстве у коман-
ды Роберто Манчини получился неудачным. 
Ноль голов, два удаления — сначала Алек-
сандра Ерохина, а потом капитана Доменико 
Кришито, восьмая в сезоне желтая карточка 
Леандро Паредеса (все трое теперь подверг-
нутся дисквалификации) и скандал. 

Правда, итальянский специалист списал 
случившееся на арбитра Владимира Сельдя-
кова, назвав его судейство «катастрофой». 
«Могли и должны были побеждать, но рефе-
ри разрушил нам игру,— заявил наставник 

”
Зенита“ на послематчевой пресс-конферен-

ции.— Я, конечно, плохо высказываюсь, но 
иногда это необходимо. Все-таки я разбира-
юсь в футболе и, мне кажется, имею право 
так говорить». Наверное, судья действитель-
но проявил чрезмерную строгость в некото-
рых эпизодах, тем не менее и хозяева стади-
она «Санкт-Петербург» не смогли создать се-
рьезных проблем «Амкару», которым после 
отставки Гаджи Гаджиева впервые руково-
дил Вадим Евсеев.

Как бы то ни было, «Зенит» опустился со 
второго на четвертое место в турнирной та-
блице. Его сразу подвинули «Краснодар» и 
ЦСКА. «Быки» в южном дерби взяли верх до-
ма над «Ростовом», омрачив официальный 

дебют на посту главного тренера донского 
клуба Валерия Карпина. Дубль оформил фор-
вард краснодарцев Федор Смолов, с 12 заби-
тыми мячами единолично возглавивший 
список лучших бомбардиров. Армейцы так-
же в родных стенах одолели «Урал», причем 
вновь, как и в матче Лиги Европы против 
сербской «Црвены Звезды», добились успеха 
благодаря единственному голу Алана Дзаго-
ева. Впрочем, набрав три очка, они потеряли 
из-за травмы уже второго защитника — Ма-
рио Фернандеса. Напомним, ранее из строя 
выбыл Виктор Васин, к тому же по-прежне-
му не готов играть Георгий Щенников.

Между тем «Спартаку» представилась воз-
можность ближе всех подобраться к «Локо-
мотиву», сократив отставание до пяти очков. 
На руку красно-белым была ситуация с отме-

ной кубковой встречи в Самаре с «Крылья-
ми Советов», которая не состоялась в среду 
по причине слишком холодной погоды. Та-
ким образом, они сэкономили силы и сохра-
нили кадры. Другое дело, что состояние здо-
ровья все равно не позволило принять учас-
тие в дерби защитникам Сердару Ташчи, 
Сальваторе Боккетти (не забудем еще трав-
мированного Георгия Джикию) и нападаю-
щему Зе Луишу. Но и железнодорожникам 
явно не хватало в атаке получившего повре-
ждение Джефферсона Фарфана. Кроме того, 
на скамейке запасных отсиделся Ари, семь 
раз поражавший ворота в восьми играх со 
«Спартаком».

В день центрального матча тура на Мо-
скву обрушился мощный снегопад. Отме-
нять его не стали, ограничившись ориги-
нальной, красной разметкой поля. Ну еще 
для контрастности с белым газоном игро-
кам выдали желтый мяч. Разумеется, в таких 
условиях было трудно комбинировать и во-
обще применять технические приемы. Но 
даже такой специфический, несколько при-

митивный, изобиловавший неточными дей-
ствиями и силовыми единоборствами, коро-
че говоря, типичный зимний футбол держал 
в напряжении. Как минимум по ногам со-
перники били друг друга без устали. И если 
верить счету «судейских записок» Михаила 
Вилкова, обслуживавшего битву претенден-
тов на «чемпионский пояс», в этом занятии 
преуспели спартаковцы — 5:1 в их пользу по 
предупреждениям. Складывалось ощуще-
ние, что и здесь не обойдется без удалений, 
однако команды все же удержались в рамках 
приличия. Да и арбитр не хотел брать на себя 
лишнюю ответственность за результат. Ска-
жем, в первом тайме полузащитник «Локо-
мотива» Мануэл Фернандеш чуть не оторвал 
ноги Андрею Ещенко и вполне мог зарабо-
тать прямую красную карточку — Вилков же 
достал из кармана лишь «горчичник».

В принципе, несмотря на отсутствие го-
лов, команды продемонстрировали и опре-
деленный креатив. На 10-й минуте напада-
ющий «Спартака» Луис Адриану оказался в 
выгодной позиции и ударил выше цели. Тут 

же возник момент у Фернандеша, и он тоже 
промахнулся. В середине первой половины 
португалец заставил ахнуть трибуны при ис-
полнении стандарта, когда мяч просвистел 
рядом со штангой. У хозяев, кстати, угроза 
исходила исключительно от Фернандеша, 
который в дальнейшем дважды проверял 
вратаря Александра Селихова на прочность. 
Красно-белые, в свою очередь, однажды уже 
вроде бы переиграли голкипера Маринато 
Гильерме, но его подстраховал защитник 
Владислав Игнатьев, отразивший удар Алек-
сандра Самедова по пустым воротам.

После финального свистка и тренер же-
лезнодорожников Юрий Семин, и его спар-
таковский коллега Массимо Каррера вырази-
ли удовлетворение исходом дерби. С турнир-
ной точки зрения он устраивает и «Локомо-
тив», и «Спартак», которые остались на зани-
маемых рубежах. К слову, по итогам 21-го ту-
ра ЦСКА опять переместился на пятую строч-
ку, уступая при равенстве очков «Спартаку» и 
«Зениту» по дополнительным показателям.

Александр Ильин

Встреча «Локомотива» (в белой 
форме) и «Спартака» прошла  
в сложных погодных условиях,  
которые не позволили футболис-
там продемонстрировать свое  
мастерство ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Российские боксеры проделали  
большую полутяжелую работу
Сергей Ковалев и Дмитрий Бивол эффектно защитили чемпионские титулы

Крупное шоу, которое состоялось в Нью-Йорке,  
вылилось в триумф российского бокса. Два оте-
чественных бойца очень эффектно защитили при-
надлежащие им титулы чемпионов мира в полу-
тяжелом весе (до 79,4 кг). Обладатель звания 
Всемирной боксерской организации (WBO) Сер-
гей Ковалев досрочно, в седьмом раунде, победил 
оказавшего ему неожиданно упорное сопротив-
ление, но все-таки пропускавшего слишком много 
ударов своего соотечественника Игоря Михалкина. 
А обладатель звания Всемирной боксерской ассо-
циации (WBA) Дмитрий Бивол удивил тем, что весь 
поединок превосходил на голову высоко котиро-
вавшегося кубинца Салливана Барреру, которому 
так и не удалось продержаться до финального гон-
га: в заключительном раунде он оказался в нокауте.

южет обоих центральных поединков в про-
грамме шоу, которое проходило в Madison Square 
Garden, главном нью-йоркском зале, следовало при-
знать неожиданным. В меньшей степени это относит-
ся к бою, который был официальной кульминацией 
программы вечера. В конце концов, Сергей Ковалев, 
которому совсем недавно принадлежали три чемпи-
онских титула в полутяжелом весе, который призна-
вался The Ring лучшим боксером года вне зависимо-
сти от категории и до сих пор стоит высоко-высоко 
во всяких неофициальных рейтингах, был явным фа-
воритом в матче против Игоря Михалкина, а его до-
срочный выигрыш оценивался как исход наиболее 
вероятный.

Но к этому исходу Ковалев все же прошел не сов-
сем той дорогой, которая читалась при сопоставлении 
его замечательного послужного списка со скромным 
послужным списком оппонента. Михалкин показал 
себя боксером довольно неудобным и упрямым. Его 
основной целью до боя виделось «выживание», стрем-
ление как можно дольше уклоняться от смертельных 
атак гениального «панчера», а он долго по крайней ме-
ре обозначал стремление вести с Ковалевым абсолют-
но нормальный, что ли, поединок и даже доставлял то-
му определенные проблемы. В общем, этот матч Сер-
гея Ковалева совершенно не походил на матч преды-
дущий, в котором он уничтожил украинца Вячеслава 
Шабранского меньше чем за два раунда, притом что у 
Шабранского бэкграунд был, пожалуй, чуточку пояр-
че, чем у Михалкина.

И способ, которым Ковалев в конечном счете сво-
его добился, был совершенно не унизителен для его 
противника — напротив, скорее почетен. Формаль-

но — да, нокаут. Но на самом деле рефери в седьмом 
раунде остановил бой из-за сильного рассечения над 
правым глазом претендента.

Другое дело, что почетность, конечно, относитель-
ная — как и проблемы Ковалева. Те, кому не милы ре-
плики про крутость Михалкина и сложности, с кото-
рыми столкнулся чемпион, легко могут парировать их 
статистикой. Например, такой: за эти семь неполных 
раундов цели достигли 186 ударов претендента и все-
го-то 43 — его соперника.

Вот в случае с боем Дмитрия Бивола и Салливана 
Барреры можно говорить уже о сенсации полноценной. 
Опять же не столько в смысле результата, сколько содер-
жания. Баррера — боксер матерый, пересекавшийся со 
многими знаменитостями, заслуживший кучу позитив-
ных отзывов от экспертов,— представлялся для Бивола 
противником опаснейшим. Во всяком случае, трудно 
было предположить, что преимущество россиянина, в 
карьере которого было не так уж много по-настоящему 
серьезных тестов на прочность, на протяжении всего 
поединка будет не просто заметным, а абсолютно бес-

спорным во всех аспектах. Это была отнюдь не встреча 
равных, а встреча боксеров с разных планет.

Тут опять же все идеально иллюстрируется стати-
стикой по ударам, достигшим цели. У Бивола их набра-
лось 243, у Барреры — 75. Эти цифры говорят даже не о 
преимуществе чемпиона — о его доминировании, как 
и о единодушии судей. Перед 12-м раундом на картах 
всех трех значился одинаковый счет — 109:100 в поль-
зу Бивола. Это означало, что Баррере они рискнули по-
дарить один раунд.

Что-то похожее в жизни кубинца происходило толь-
ко однажды — когда в 2016 году он нарвался на амери-
канского гения Андре Уорда, который вскоре после того 
боя дважды одолел Ковалева, лишив россиянина чемпи-
онских титулов. Но Бивол даже перещеголял Уорда. Аме-
риканец отправил Барреру в нокдаун, но именно нока-
утировать не смог: кубинец проиграл по очкам. В матче 
против Бивола финальный гонг ему услышать так и не 
довелось. В заключительном раунде россиянин, которо-
му, по его словам, захотелось «нажать на газ», регулярно 
ловил Барреру на жесткую «двоечку» — и в итоге уже не 
жесткой, а жестокой отправил его на настил.

После окончания этого шоу наиболее актуальным 
вопросом, с ним связанным, был, разумеется, вопрос 
о том, будет ли устроен в ближайшее время бой между 
Сергеем Ковалевым и так убедительно продемонстри-
ровавшим разные грани своего таланта Дмитрием Би-
волом. Однозначного ответа на него получено не было. 
Ковалев вероятность такого поединка отвергать не стал, 
заметив, что готов к нему, «если это будет поединок за 
больше деньги». Его промоутер Кэти Дува, чья компания 
Main Events была основным организатором нью-йорк-
ского вечера, проявила некоторую сдержанность, дав 
понять, что все зависит от того, насколько Бивол востре-
бован у аудитории, до сих пор мало о нем знавшей.

Телеканал HBO, который транслировал шоу, попро-
бовал выяснить это сразу же после его окончания, поин-
тересовавшись у пользователей своего Twitter, кого они 
предпочли бы видеть следующим оппонентом Ковалева. 
Варианта было четыре — Бивол, Уорд, еще один россия-
нин Артур Бетербиев, владеющий званием Международ-
ной боксерской федерации (IBF), а также кто-то другой. И 
в середине вчерашнего дня первые два варианта лидиро-
вали с приличным отрывом, собрав по 38% голосов. При 
этом Уорда можно было не учитывать, поскольку еще в 
сентябре прошлого года он объявил об уходе из бокса и 
на возвращение вроде бы пока не намекал. Это его реше-
ние, сопровождавшееся освобождением титулов, собст-
венно, и создало ситуацию, при которой полутяжелый 
вес превратился в зону неизбежных — не завтрашних, 
так послезавтрашних — внутрироссийских разборок.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии 
29-й тур. «Тоттенхем»—«Хаддерсфилд» 2:0 (Сон Хын Мин, 27, 54). «Уотфорд»—
«Вест Бромвич» 1:0 (Дини, 77). «Ливерпуль»—«Ньюкасл» 2:0 (Салах, 40; Мане, 
55). «Брайтон»—«Арсенал» 2:1 (Данк, 7; Мюррей, 26 — Обамеянг, 43). «Манчестер 
Сити»—«Челси» 1:0 (Бернарду Силва, 46). Положение команд: 1. «Манчестер Си-
ти» — 78 очков. 2. «Ливерпуль» — 60. 3. «Манчестер Юнайтед» — 59 (после 28 мат-
чей). 4. «Тоттенхэм» — 58. 5. «Челси» — 53. 6. «Арсенал» — 45.

Чемпионат Испании 

27-й тур. «Вильярреал»—«Жирона» 0:2 (Стуани, 16; Лосано, 80). «Севилья»—
«Атлетик» 2:0 (Муриэль, 27; Франко Васкес, 32). «Реал»—«Хетафе» 3:1 (Бейл, 24; Ро-
налду, 45+1, 78 — Портильо, 65 (пен.)). «Барселона»—«Атлетико» 1:0 (Месси, 26). 
Положение команд: 1. «Барселона» — 69 очков. 2. «Атлетико» — 61. 3. «Реал» — 54. 
4. «Валенсия» — 50 (после 26 матчей). 5. «Севилья» — 45. 6. «Вильярреал» — 41. 

Чемпионат Италии 

27-й тур. «Лацио»—«Ювентус» 0:1 (Дибала, 90+3). «Наполи»—«Рома» 2:4 (Инсинье, 6; 
Мертенс, 90+2 — Ундер, 7; Джеко, 26, 73; Перотти, 79). Положение команд: 1. «На-
поли» — 69 очков. 2. «Ювентус» — 68 (после 26 матчей). 3. «Рома» — 53. 4. «Лацио» — 
52. 5. «Интер» — 51 (26). 6. «Сампдория» — 44 (26). 7. «Милан» — 44 (26).

Чемпионат Франции 

28-й тур. «Труа»—ПСЖ 0:2 (Ди Мария, 47; Нкунку, 77). «Амьен»—«Ренн» 0:2 (Хазри, 
41; Сарр, 86). «Монпелье»—«Лион» 1:1 (Мбенза, 7 — Мариано, 58). Положение ко-
манд: 1. ПСЖ — 74 очка. 2. «Монако» — 60. 3. «Марсель» — 55 (после 27 матчей). 4. 
«Лион» — 51. 5. «Ренн» — 41. 6. «Монпелье» — 40.

Чемпионат Германии 

25-й тур. «Шальке»—«Герта» 1:0 (Пьяца, 37). «Айнтрахт»—«Ганновер» 1:0 (Да Кос-
та, 39). «Вольфсбург»—«Байер» 1:2 (Мехмеди, 79 — Аларио, 31 (пен.)); Брандт, 78). 
«Лейпциг»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:1 (Огюстен, 29 — Ройс, 38). Положение ко-
манд: 1. «Бавария» — 60 (после 24 матчей). 2. «Шальке» — 43. 3. «Боруссия» (Дор-
тмунд) — 42. 4. «Айнтрахт» — 42. 5. «Байер» — 41. 6. «Лейпциг» — 39.

Баскетбол
Единая Лига ВТБ
УНИКС—«Локомотив-Кубань» 93:65. ВЭФ (Латвия)—«Зенит» 80:90. «Автодор»—
ЦСКА 98:110. «Астана» (Казахстан)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 77:59. «Нижний 
Новгород»—«Химки» 79:82. «Парма»—«Калев» (Эстония) 104:84.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 15 14 1 93,3

2. ЦСКА 17 15 2 88,2

3. «Локомотив-Кубань» 16 12 4 75,0

4. «Зенит» 16 12 4 75,0

5. «Химки» 16 9 7 56,3

6. «Автодор» 15 8 7 53,3

7. «Парма» 14 5 9 35,7

8. «Астана» 15 5 10 33,3

9. «Нижний Новгород» 14 4 10 28,6

10. ВЭФ 15 4 11 26,7

11. «Цмоки-Минск» 15 4 1 26,7

12 «Калев» 14 4 12 25,0

13. «Енисей» 14 3 11 21,4

Хоккей
Кубок Гагарина
1/4 финала конференций (серии до четырех побед)
Западная конференция
Первые матчи. «Йокерит»—«Сочи» 2:3 (овертайм). «Локомотив»—«Торпедо» 
2:1. СКА—«Северсталь» 4:3 (овертайм). ЦСКА—«Спартак» 6:0. Вторые матчи. 
«Локомотив»—«Торпедо» 2:1. «Йокерит»—«Сочи» 7:2.
Восточная конференция
Первые матчи. «Салават Юлаев»—«Авангард» 6:4. «Трактор»—«Нефтехимик» 4:3 
(овертайм). «Автомобилист»—«Металлург» (Мг) 2:3. «Ак Барс»—«Амур» 3:0.

21-й тур
«Анжи»—«Рубин» 1:1. Лескано, 90+1 — Попов, 36

ЦСКА—«Урал» 1:0. Дзагоев, 59

«Зенит»—«Амкар» 0:0  
Удаления: Ерохин, 67 (2 ж. к.); Кришито, 90+4 (2 ж. к.) —  
Зайцев, 90+7 ( 2 ж. к.)

«Краснодар»—«Ростов» 3:1. Смолов, 28, 60 (пен.);  
Мамаев, 89 — Ионов, 45 (пен.)

«СКА-Хабаровск»—«Тосно» 0:1. Мирзов, 69

«Уфа»—«Динамо» 1:1  
Пауревич, 51 — Марков, 17 (пен.)

«Локомотив»—«Спартак» 0:0
«Арсенал»—«Ахмат» 1:0. Чаушич, 90+1.  
Удаление: Родолфу («Ахмат»), 90+5.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 14 4 3 32:15 46

2. «Краснодар» 12 3 6 35:24 39

3. «Спартак» 10 8 3 36:23 38

4. «Зенит» 10 8 3 31:13 38

5. ЦСКА 11 5 5 29:17 38

6. «Уфа» 7 7 7 21:23 28

7. «Арсенал» 8 4 9 21:23 28

8. «Ахмат» 7 5 9 22:27 26

9. «Ростов» 6 7 8 18:20 25

10. «Урал» 5 10 6 22:23 25

11. «Рубин» 6 6 9 21:18 24

12. «Тосно» 6 5 10 19:35 23

13. «Динамо» 5 8 8 20:21 23

14. «Амкар» 5 7 9 12:19 22

15. «Анжи» 5 5 11 23:39 20

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 13 16:38 12

Н

С
За семь неполных раундов,  
что продолжался бой, цели достигли  
186 ударов Сергея Ковалева (слева)  
и всего 43 — Игоря Михалкина ФОТО AP
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